
СТРАХОВКА С 1 октября 
ОСАГО — на новом бланке

Гражданка 
в розовом

Владимир Баршев

ПОСЛЕДНИЙ день, когда страховщики могут прода-
вать полисы автогражданки старого образца, — 30 сентя-
бря. С 1 октября полис будет оформляться только на 
бланках нового образца. Переходный период закончил-
ся. 

Об этом событии напомнили в Российском союзе ав-
тостраховщиков. Если автовладелец 1 октября обратит-
ся в страховую компанию, к ее агенту или брокеру за по-
купкой полиса ОСАГО, а его оформят на старом «зеле-
ном» бланке, то это будет незаконно. Можно считать, что 
автовладельцу продают подделку. 

Новый бланк довольно заметно отличается от старо-
го. Во-первых, он выполнен в другой цветовой 
гамме. Вместо привычного голубого цвета те-
перь — розовый. 

КОШЕЛЕК Тринадцатую 
зарплату получим весной,
а то и летом 

Премия 
запаздывает

Ярослав Николаев

МНОГИЕ россияне получат годовую премию не в янва-
ре, а в марте или даже позже. Минтруд подтвердил, что 
компании могут сами решать, когда выдавать сотрудни-
кам тринадцатую зарплату.

С 3 октября в России вступят в силу изменения Трудо-
вого кодекса, по которым зарплатубудут выплачивать не 
реже, чем каждые полмесяца.  Работодатели опасаются, 
что это может вызвать  проблемы при выплате 
годовых премий. По их словам, они не успеют 
подвести итоги финансового года до 15 января. 

Сергей Шойгу: 
Из лучших фото конкурса
«Самая красивая страна» 
сделаем календарь 
на 2017 год
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Прямая речь Премьер-министр Дмитрий Медведев
о вариантах социально-экономического развития страны 

Россия: обретение 
новой динамики 
Дмитрий Медведев,
председатель 

правительства РФ

Р
оссийская экономика 
проходит период глубо-
кой трансформации. И в 
ближайшие годы нашей 
стране предстоит осу-

ществить коренное обновление 
своей экономической системы, 
соответствующее тем вызовам и 
изменениям, которые на наших 
глазах происходят в мировом со-
циальном и экономическом по-
рядке. Глобальный кризис, на-
чавшийся в 2008 году и продол-
жающийся до настоящего време-
ни, формирует новую повестку, 
вставшую перед всеми ведущи-
ми странами мира — развитыми 
и развивающимися. 

Россия не является исключе-
нием. Нам предстоит сформиро-
вать модель развития, способ-
ную обеспечить нашей стране 
значимое место в современном 
мире. 

Нынешний кризис обусловил 
нарастание нестабильности ми-
ровых рынков, функционирова-
ние которых существенно отли-
чается от того, что было принято 
на протяжении предшествовав-
ших десятилетий. Сформировал-
ся глобальный финансовый ры-
нок, способный почти мгновен-
но перемещать по миру огром-
ные суммы денег. Но не сформи-
ровалась адекватная ему систе-
ма глобального регулирования.

Важнейшей особенностью 
современного этапа развития (и 
современного кризиса) стано-
вится политизация экономиче-
ской жизни, особенно на между-
народном уровне. Рынки все 
больше подчиняются политиче-
ским законам в ущерб законам 
экономики. Политический фак-
тор все активнее вмешивается в 
экономическую политику, под-
час подменяя собой рыночную 
конкуренцию. Разного рода сан-
кции — лишь наиболее наглядное 
проявление этого тренда. 

Экономическое развитие 
России оказалось под влиянием 
внешних шоков, которые остро 
дают о себе знать с 2014 года. К 
таковым относятся динамика 
цен на нефть и другие товары 
российского экспорта, а также 
санкции (прежде всего финансо-
вые и технологические). Причем 
дело не только в глубине падения 
цен, что периодически случа-
лось на протяжении последних 
десятилетий, а прежде всего в 
скорости падения. В 2015 году 
нефть подешевела вдвое практи-
чески за полгода, что беспреце-
дентно в современной экономи-
ческой истории. 

Но все-таки главным факто-
ром низких темпов экономиче-
ского развития являются струк-
турные проблемы российской 
экономики, обострение которых 
стало результатом наложения 
двух обстоятельств. С одной сто-
роны, это сам глобальный кри-
зис. С другой, это исчерпание 
модели экономического роста 
2000-х годов. Существенное сни-
жение темпов роста началось за-
долго до падения цен на нефть и 
введения антироссийских сан-
кций

Экономический кризис: 
промежуточные итоги

В конце 2014 года нам предре-
кали катастрофу, а один извест-
ный политик утверждал, что рос-

сийская экономика будет «порва-
на в клочья». Нам пророчили 
неуп равляемый бюджетный кри-
зис, срыв в инфляционную спи-
раль и длительное падение рубля, 

продолжительный и глубокий 
спад производства, скачок безра-
ботицы. В общем, катастрофиче-
ский сценарий. И он действитель-
но мог произойти, если бы мы 

сделали худший выбор, выдав не-
рвную, популистскую реакцию 
на обрушившиеся на нас трудно-
сти (зафиксировать валютный 
курс, увеличить бюджетные рас-
ходы, зафиксировать цены и т.п.).

Вместо реализации внешне 
популярных, но безответствен-
ных предложений мы занялись 
систематической работой по 
противодействию шокам и од-
новременно формированию ус-
ловий для обновления экономи-
ческой системы. Результаты ока-
зались лучше большинства про-
гнозов. Мы выстояли потому, что 
удалось сформировать систему 
антикризисных мер, позволив-

шую не допустить неконтролиру-
емого развития ситуации. 

Мы сохранили фундамент для 
обеспечения макроэкономической 
стабильности. Бюджет, хотя и не 
без потерь, справляется с теми 
тяжелыми вызовами, которые 
ста в ит  п ер е д  ним  в не ш не -
экономическая конъюнктура. 
Меняется структура доходов 
бюджета. Доля доходов, не свя-
занных с нефтью и газом, состав-
ляет почти 60%. Это уже 
совсем другая экономи-
ческая модель.

Французы 
отказались есть 
из одноразовой 
пластиковой 
посуды
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 Экономическая политика 
важна не сама по себе, 
а должна обеспечить условия 
для роста благосостояния

Куда поедут 
россияне 
на ноябрь-
ские празд-
ники 
и школьные 
каникулы
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Лейтенанту 
полиции 
Магомеду 
Нурбагандову 
присвоено 
звание Героя 
России

3
ЦИК отменил 
результаты 
выборов на 
девяти участках

6
Техническим 
компаниям раз-
решат оказы-
вать банковские 
услуги

6
Игоря Трунова 
лишили статуса 
адвоката

7
В школьное рас-
писание вернут 
уроки астроно-
мии

7
Церемонию 
открытия 
«Еврови-
дения-2017» 
хотят провести 
в Киевском 
Софийском 
соборе

ТУРИЗМ
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Австралийский доллар  48,8989
Азербайджанский манат  39,1652
Армянский драм**  13,5811
Белорусский рубль  33,1494
Болгарский лев  36,7465
Бразильский реал  19,7731

Венгерский форинт**  23,2922
Вон Республики Корея***  57,6955
Датская крона*  96,4129
Доллар США  64,4424
Евро  71,8404
Индийская рупия**  96,1253

Казахстанский тенге**  19,0180
Канадский доллар  48,9089
Киргизский сом**  93,6641
Китайский юань*  96,5965
Молдавский лей*  32,5895
Новый туркменский манат  18,4517

Норвежская крона*  77,7042
Польский злотый  16,7066
Румынский лей  16,1485
СДР  89,9358
Сингапурский доллар  47,3250
Таджикский сомони*  81,8576

Турецкая лира  21,6540
Узбекских сум***  21,5526
Украинская гривна*  24,7998
Фунт стерлингов  83,5947
Чешская крона*  26,5983
Шведская крона*  74,9313

Швейцарский франк  65,9730
Южноафриканский рэнд*  46,7821
Японская иена**  63,3092

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.09.16 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

За селфи на руинах
Брестской 
крепости будут 
штрафовать / Стр.3

В НОМЕРЕ

Дмитрий Медведев: Мы сохранили 
фундамент для обеспечения макро-
экономической стабильности.
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СОБЫТИЕ Год литературы-2016: Оргкомитет о национальном и детском книгоиздании

Книга в первом чтении
Татьяна Замахина

В 
России уже выросло одно 
малочитающее поколение, 
а теперь мы рискуем полу-

чить и второе. А ведь именно 
этому поколению обустраивать 
страну, поднимать ее престиж в 
мире. Помочь привычке читать с 
детства вернуться должна Про-
грамма поддержки юношеского 
и детского чтения. Концепцию 
ее создания обсудили вчера в 
Госдуме на заседании Оргкоми-
тета по поддержке литературы, 
книгоиздания и чтения в РФ. 
Еще одной темой заседания ста-
ла национальная литература, 
поддержка которой — это «во-
прос культурной независимости 
страны».

Эти две программы крайне 
важны для России, уверен спикер 
Госдумы шестого созыва Сергей 
Нарышкин.

Так, поддержка чтения в дет-
ском возрасте — это ни много ни 
мало решение судьбы страны, — 
напомнил Нарышкин. Год лите-
ратуры закончился, а задача, 
конечно, осталась. Поэтому и 
подготовлена концепция под-
держки юношеского и детского 
чтения, на ее основе, по словам 
парламентария, и будут созда-
ны наполненные конкретными 
мерами общероссийская про-
грамма и «дорожная карта» ее 
исполнения.

Во всем мире диагностирует-
ся кризис чтения, и это заклады-
вается с детства, объяснил необ-
ходимость принятия такой про-
граммы председатель Межправи-
тельственного совета Програм-
мы ЮНЕСКО «Информация для 
всех» Евгений Кузьмин. «Разви-

вается экранная культура, чело-
вечество осваивает мир через 
картинки», — констатировал он. 
Чтобы не получить «второе нечи-
тающее поколение», и нужно 
принять меры. Речь о престиже 
страны, заключил Кузьмин.

К работе над концепцией 
были привлечены библиотекари, 
психологи, социологи, предста-
вители театральной, музейной 
общественности, рассказала ди-
ректор Российской государст-
венной детской библиотеки Ма-
рия Веденяпина. Один из главных 
принципов программы — индиви-
дуальный подход к каждой воз-
растной категории, сказала она. 
Так, если в категории «0—6 лет» 
авторы делают ставку на семей-
ное чтение, то дальше должны 
«подключаться» различные ин-
ституты социализации (школа, 
библиотеки, Интернет и т.п.)

Для ребенка важно подержать 
в руках именно бумажную книгу, 
считает Веденяпина. «У нас есть 
отличные детские авторы, отлич-
ная школа детских иллюстрато-
ров. Но тиражи книг неуклонно 
сокращаются», — рассказала эк-
сперт. По ее словам, даже лучшие 
авторы, отмеченные различны-
ми премиями, печатаются тира-
жом от 5 до 10 тыс. экземпляров. 
Это куда меньше, чем число са-
мих библиотек! «Для решения 
вопроса нужна политическая 
воля, — уверена Веденяпина. — 
Программа должна быть поддер-
жана на уровне всех ведомств».

Политическая воля как раз 
есть — президент поддерживает 
идею создания такой программы, 
заверил советник главы государ-
ства по вопросам культуры Вла-
димир Толстой. Ведь на высшем 

уровне понимают, что это вопрос 
не только культуры, но и полити-
ки, сказал он. Однако написание 
такого сложного документа — это 
вопрос межведомственной ком-
петенции, что «всегда идет тяже-
ло», признал Толстой.

П р е з и д е н т  Р о с с и й с к о го 
книжного союза Сергей Степа-
шин рассказал об одной из глав-
ных установок концепции — вер-
нуть книгу в семью. Ведь «нечи-
тающие мама и папа — это нечи-
тающий ребенок». Чтобы это 
сделать,  нужно образовать 
«моду» на семейное чтение, до-
бавила директор проектов Фон-
да «Общественное мнение» Ла-
риса Паутова. Здесь должны спо-
собствовать СМИ. И второе: 
нужно помочь родителям опре-

делиться с выбором книг для де-
тей и подростков. То есть нужна 
некая «система книжной навига-
ции для родителей», созданная 
при помощи экспертов.

В такой «навигации» тоже мо-
гут помочь СМИ, и уже есть 
успешные проекты на эту тему, 
рассказал главный редактор 
«Российской газеты» Владислав 

Фронин. «Взрослые при покупке 
книг для детей ориентируются 
только на советских авторов», — 
поделился наблюдениями он. Хо-
роших современных авторов мо-
гли бы как раз подсказать СМИ. 
Также главный редактор «РГ» по-
советовал комплексный подход к 
реализации программы: детская 
книга должна выходить на рынок 

«в союзе» с сопутствующей про-
дукцией — игрушками, сувенира-
ми и т.п. Передал он и идеи посе-
тителей портала godliteratury.ru: 
интернет-пользователи рекомен-
дуют подойти к вопросу креатив-
но и использовать мировой опыт. 

Молодому поколению важно 
знать и об истории и культуре на-
циональных республик в составе 
РФ — об этом участники заседа-
ния говорили, обсуждая соответ-
ствующую программу. «Мы пло-
хо знаем друг друга, живя по со-
седству», — заметил спецпредста-
витель президента РФ по между-
народному культурному сотруд-
ничеству Михаил Швыдкой. Он 
предложил сделать националь-
ную литературу — татарскую, 
башкирскую и другую — частью 
школьной программы. «Поверь-
те, это вопрос межнационально-
го согласия», — заявил он. Пред-
ложил Швыдкой подумать и о со-
здании популярных песен на сти-
хи национальных поэтов.

У участников заседания на-
шлось еще немало идей — писа-
тельское сообщество даже пред-
ложило вернуть агитбригады, 
как в СССР. Были и менее ради-
кальные предложения — создать 
центр национальных литератур 
(на базе Литинститута), выпу-
скать антологии. 

Но первоочередное — возро-
дить школу перевода с нацио-
нальных языков, уверен Сергей 
Нарышкин. «Родной язык имеет 
огромную ценность. И достоин 
того, чтобы его берегли, при не-
обходимости защищали и разви-
вали», — уверен он.

ВЛАСТЬ В Ново-Огарево 
обсудили состояние 
дорог и будущее малого 
бизнеса

Рубль 
для региона

Кира Латухина

Вчера в Ново-Огарево глава государства провел засе-
дание Совета при президенте по стратегическому разви-
тию и приоритетным проектам. На повестке были две 
главные темы - развитие малого предпринимательства, а 
также качество дорог и безопасность дорожного движе-
ния.

«По дорогам всегда много проблем, много вопросов и 
еще больше сделать нужно, чем сделано», - заметил Вла-
димир Путин. По федеральным трассам уже есть движе-
ние в правильном направлении - они приводятся в поря-
док, и эта работа практически полностью обеспечена фи-
нансированием.

«Важнейший результат модернизации федеральной 
дорожной сети - снижение смертности из-за ДТП», - кон-
статировал президент. Но цели майских указов еще не до-
бились, заметил он.

Особое нарекание у граждан вызывает состояние ре-
гиональных, местных дорог, продолжил глава государст-
ва. «Многие из них даже в городах-миллионниках серьез-
но запущены», - констатировал он. Нужно использовать 
ресурсы региональных дорожных фондов, указал прези-
дент. Тем более что решено направить в них дополнитель-
ные средства от акцизов на бензин. Это позволит ежегод-
но дополнительно перечислять около 40 млрд рублей в 
бюджеты регионов для дорожных фондов. Также важно 
обеспечить здесь максимальную информационную от-
крытость.

«Мы должны качественно улучшить ситуацию с реги-
ональными дорогами, - заявил президент. - Как первый 
шаг можно было бы сконцентрировать усилия в так назы-
ваемых крупных агломерациях, где проживает наиболь-
шее количество граждан страны». К 2018 году не менее 
половины дорог там должны быть приведены в порядок, а 
к 2025 году - не меньше 85 процентов. «В настоящее вре-
мя нормативным требованиям соответствует около 65 
процентов федераль-
ных и только 39 про-
центов региональ-
ных дорог», - конста-
тировал он.  Мин-
строй должен уско-
рить принятие стан-
дартов, чтобы стро-
ить дороги с исполь-
зованием передовых 
технологий и мате-
риалов, поставил за-
дачу Путин.

Средства на до-
р о ж н у ю  и н ф р а -
структуру не должны потеряться по пути в региональные 
бюджеты и дорожные фонды, предостерег президент. «Из 
одного ведомства в другое будут «гулять», чтобы там ни-
чего не оседало, - сказал он. - Чтобы не получилось так, 
что забрали рубль, а в регион отдали полтинник».

Также глава государства обратил внимание на то, что 
есть такие участки, где из-за ям и колдобин, отсутствия 
отбойников, разметки или предупреждающих знаков из 
раза в раз случаются ДТП со смертельными исходами, и 
призвал заняться их ликвидацией. Важно, чтобы инфор-
мация о таких участках поступала бы от самих граждан, 
чтобы они контролировали, как исправляют ситуацию, 
считает он. Президент также отметил «хамство на доро-
гах и всякие безобразия». «Нужно, чтобы органы власти 
реагировали на такие проявления», - сказал он.

Вторая тема, которую обсудили на совещании - это 
поддержка малого предпринимательства. За год объем за-
купок естественных монополий и компаний с госучасти-
ем у небольших фирм вырос более чем в 10 раз и превы-
сил триллион рублей. В малых предприятиях дополни-
тельно создано более 110 тысяч рабочих мест. К 2018 году 
численность работников, занятых в малом и индивиду-
альном предпринимательстве, должна вырасти до 20 млн 
человек.

Необходимо продолжить работу по формированию 
благоприятной среды, сфокусировать усилия на поддер-
жке ключевых секторов - производственного, высокотех-
нологичного малого бизнеса. Таким предприятиям следу-
ет помочь сформировать конкурентоспособное предло-
жение. Нужна инфраструктура поддержки, в том числе 
сеть лизинговых центров, заметил глава государства.

Также предстоит сделать шаг вперед по развитию 
предпринимательства на селе. «И, прежде всего, помочь 
фермерам, владельцам подсобных хозяйств наладить 
сбыт своей продукции, сформировать систему гарантий-
ной и кредитной поддержки, оказать содействие в орга-
низации производств», - пояснил Путин.

У ряда регионов есть успешный опыт развития сель-
скохозяйственной кооперации - нужно тиражировать 
лучшие практики. Также следует распространять систе-
му пошаговой поддержки предпринимателей, которые 
хотят работать в сфере услуг.

В стране миллионы самозанятых, и они просто «выну-
ждены оставаться «в тени», чтобы не сталкиваться с бю-
рократией, поборами, постоянными проверками», - под-
черкнул президент. Нужно предложить им понятный и 
удобный инструмент взаимодействия с государством, 
считает он - «чтобы они могли спокойно, «вбелую», ве-
сти, развивать свое дело». Путин напомнил, что уже не 
раз говорили: их нужно освободить на определенный пе-
риод, например, на два года, от налогов и обязательных 
взносов. Не исключены и поправки в законодательство, 
чтобы исключить любые попытки признания их деятель-
ности незаконным предпринимательством.

Десять городов получат гранты по 500 млн рублей на 
улучшение дорог, сообщил министр транспорта Максим 
Соколов. В проекте примут участие 15 регионов: города-
миллионники и два 800-тысячника - Саратовская область 
и Краснодарский край. «Намеренно не включены Москва 
и Санкт-Петербург, поскольку процесс развития их до-
рожной сети давно организован», - сказал Соколов.

Законопроект, освобождающий от ответственности 
за ведение незаконного предпринимательства и уста-
навливающий налоговые льготы для самозанятых, бу-
дет внесен в правительство в четвертом квартале, сооб-
щил глава минэкономразвития Алексей Улюкаев. Тех, 
кто ведет дело, но не легализуется - порядка 16 млн че-
ловек, сказал он.

Выслушав выступающих, президент напомнил, что 
не раз обсуждал с правительством необходимость пере-
хода к целевому методу работы: когда министерства и 
ведомства выделяют наиболее перспективные направ-
ления, определяют целевые показатели, концентрируют 
ресурсы. А потом идет оценка, как они достигаются или 
не достигаются. «У нас задач много, проблем достаточно. 
И мы, конечно, можем вновь и вновь бесконечно их фор-
мулировать, и это никогда не закончится», - сказал пре-
зидент. «Наша работа в таком широком формате не 
должна свестись к тому, что мы будем говорить о важ-
ных направлениях и «рисовать» новые обязательства», 
- считает он.

Поддержать программу юношеского и детского чтения и национальную литературу крайне важно для страны, 
считает Сергей Нарышкин.

Акцент

 Одна из главных установок 
концепции — вернуть книгу 
в семью

Самозанятых гра-
ждан необходимо 
на два года освобо-
дить от уплаты 
налогов  и обяза-
тельных взносов
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МУЖЕСТВО Под угрозой смерти он остался верен 
присяге и долгу 

Герой: штрих к портрету

Тимур Алиев,
«Российская газета», Махачкала

Л
есной массив в окрестно-
стях Сергокалы всегда слу-
жил местом для пикников 

и отдыха местных жителей. И на 
этот раз несколько семей решили 
выехать с ночевкой на природу. 
Вечером женщины с детьми вер-
нулись в село, остались мужчины 
с подростками школьного возра-
ста. Именно на них, спящих в па-
латках, около пяти часов утра и 
наткнулись бандиты.

...Расправу над полицейским 
убийцы выложили в Интернет. 
При этом они вырезали его слова, 
характеризующие мужественный 
поступок лейтенанта. 

7 сентября в ходе спецопера-
ций в Избербаше и Махачкале 
были ликвидированы шесть бое-
виков, в том числе главарь банд-

группы Магомед Халибеков, кото-
рый и убил офицера. В его телефо-
не нашли полную съемку распра-
вы. Так стало известно о достой-
ном поступке офицера...

У погибшего Магомеда Нурба-
гандова остались жена и двое де-
тей. Вырос он в обычной семье: 
мама  — врач, отец — экономист. 
Женился Магомед на своей одно-
класснице. Старший сын теперь 
мечтает, как и папа, стать поли-
цейским...

Сослуживцы, родные и близ-
кие Магомеда вспоминают его 
только хорошими словами. 

«Учился Магомед на одни пя-
терки. Он всегда отличался прин-
ципиальностью и максимализ-
мом, обостренным чувством 
справедливости, может поэтому 
и выбрал эту профессию. Он 
успевал не только хорошо учить-
ся, но и помогать другим, зани-

маться общественными делами. 
Он был капитаном школьной ко-
манды КВН, сам писал сценарии 
и ставил номера. Я его даже про-
звала «Мой Цезарь», — рассказа-
ла «РГ» завуч школы Индира Аб-
дурагимова.

Сотрудники правоохранитель-
ных органов помнят и чтят муже-
ственный поступок офицера. Они  
по-своему восприняли последнее 
обращение сослуживца.«Убийца 
Магомеда уничтожен, но в Дагес-
тане еще остались те, которым не 
по нраву спокойная жизнь. Все 
это отребье, бегающее по лесам, 
рано или поздно будет обнаруже-
но и уничтожено. Никакой поща-
ды им не будет», - рассказал «РГ» 
сотрудник силового ведомства.

В память об убитом Магомеде 
Нурбагандове в одной из соцсетей 
они выставили картинку с подпи-
сью: «Работаем, брат!».У погибшего Магомеда Нурбагандова остались жена и двое детей.
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Кира Латухина

П
резидент встретился 
с родителями герой-
ски погибшего даге-
станского полицей-
ского Магомеда Нур-

багандова в своей загородной ре-
зиденции Ново-Огарево. Вчера 
глава государства присвоил ему 
звание Героя России «за мужест-
во и героизм, проявленные при 
исполнении служебного долга 
(посмертно)».

На встрече также присутство-
вали министр внутренних дел 
Владимир Колокольцев и глава 
Дагестана Рамазан Абдулатипов.

Во время спецоперации в го-
роде Избербаш были ликвидиро-
ваны три боевика. В телефоне од-
ного из них нашли видеозапись 
расстрела 10 июля офицера по-
лиции Нурбагандова. Преступ-
ники потребовали от него обра-
титься к коллегам с призывом 
увольняться и не работать в пра-
воохранительных органах, но по-
лицейский проявил мужество и 
остался верен присяге. Он ска-
зал: «Работайте, братья!». И тог-
да один из боевиков застрелил ге-
роя.

«Знаю, что вам сейчас очень 
тяжело и не до всяких официаль-
ных встреч и разговоров», — 
обратился к отцу и матери Нур-
багандова президент. «Вы меня 
простите, что я вас в такое тяже-
лое для вас время пригласил 
сюда, но очень хотелось пожать 
вам руку и поблагодарить за 
сына. Он настоящий герой», — 
сказал глава государства.

«Он — герой, потому что дале-
ко не каждый человек под угро-
зой смерти, расстрела остается 
верен присяге и долгу, остается 
верен своему народу», — продол-
жил Владимир Путин. «Только 
трусливые люди могут стрелять в 
безоружного человека, — сказал 
он. — И только настоящие герои, 
настоящие мужчины, а именно 
таким вы воспитали своего сына, 
— могут бесстрашно смотреть в 
глаза смерти».

«Это пример для многих из 
нас, — подчеркнул президент. — А 
его слова: «Служите, братья!» — 
это как приказ всем его сослу-
живцам».

«Низкий вам поклон, — сказал 
Путин. — Я вспоминаю, как боро-
лись с терроризмом ополченцы 
Дагестана, когда столкнулись с 
этой угрозой. Он — один из таких 
героев. Знаю, что никакие слова 
не могут вашего горя уменьшить, 
это и понятно. Но я хочу, чтобы 
вы знали, что и в Москве, и во 
всей России все люди, у которых 
есть сердце, совесть и хоть доля 
разума, прекрасно понимают, 
что произошло». «Все мы, по-
верьте, вместе с вами, вы должны 
это знать, — заверил он. — Еще раз 
низкий вам поклон и большое 
спасибо за сына».

«Спасибо за чуткость и оцен-
ку поступка нашего сына, — по-
благодарил Нурбаганд Нурба-
гандов. — Еще растет сын у Маго-
меда, братья растут. Он первым 
принял бой, погиб. Будут такими 
же, пойдут по стопам своего бра-
та, надо будет — и жизнь за Рос-
сию отдадут».

Память Дагестанский полицейский стал Героем России посмертно

Он сказал: Работайте, братья
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Владимир Путин обратился к отцу и матери Магомеда Нурбагандова: Вы меня простите, что я вас в такое тяжелое для вас время пригласил сюда, но 
очень хотелось пожать вам руку и поблагодарить за сына.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 сентября 2016 
четверг №213 (7081)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ДУМА-2016 ЦИК 
отменил 
результаты 
выборов 
на девяти 
участках

НАРУШИТЕ ЛИ 
ПОЛУЧАТ
КРАСНЫЕ 
КАРТОЧКИ

Татьяна Замахина

В ЦЕНТРИЗБИРКОМЕ хоть и 
не выявили серьезных и массо-
вых нарушений, способных по-
влиять на ход думских выборов, 
но единичные попытки поме-
шать свободному волеизъявле-
нию граждан все же были. Вчера 
в комиссии объявили об отмене 
итогов голосования на девяти 
избирательных участках стра-
ны. Отдельное разбирательство 
будет с избирательной комис-
сией Санкт-Петербурга. 

Глава ЦИК Элла Памфилова 
сообщила, что результаты выбо-
ров в Госдуму отменены на девя-
ти избирательных участках. Так, 
в Ростовской области завели уго-
ловное дело по факту вброса 
бюллетеней. По словам предсе-
дателя ЦИК, это сделала секре-
тарь участкового избиркома с 
правом решающего голоса. «На-
рушения не позволяют с досто-
верностью определить результа-
ты волеизъявления избирате-
лей», — с такой формулировкой 
ЦИК отменил результаты на дан-
ном участке 1958. Такое же объ-
яснение у отмены на участке 123 
в Адыгее.

Уголовное дело возбудили и в 
Белгородской области. Предсе-
дателя избирательного участка 
тоже заподозрили в том, что он 
вбросил бюллетени. Нарушение 
заметил наблюдатель, который 
вышел из помещения, но оставил 
включенной камеру на телефоне. 
В итоге — на 1198-м участке тоже 
отмена.

На участке 1669 в Дагестане и 
на участке 574 в Мордовии был 
обнаружен «факт превышения 
числа бюллетеней в ящиках для 
голосования над числом бюлле-
теней, выданных избирателям». 
Отмены и в Нижегородской об-
ласти — участки 2211, 2411. В 
Санкт-Петербурге «красные 
карточки» пока получили два 
участка. Отменены результаты 
на 2269-м (нарушение при про-
ведении голосования и установ-
лении итогов) и 1353-м (нельзя 
проследить результаты волеизъ-
явления).

Элла Памфилова предупреди-
ла, что количество отмен может 
увеличиться — рассмотрение жа-
лоб продолжается. Затем в ко-
миссии плотно взялись за ситуа-
цию в Санкт-Петербурге — по-
ступила информация о наруше-
ниях при подсчете голосов на 
думских выборах. В ЦИК, в част-
ности, пожаловался кандидат от 
«Справедливой России» Алексей 
Ковалев, жалоба на неправиль-
ный подсчет поступила и от кан-
дидата от Партии роста по Юго-
Восточному округу Оксаны 
Дмитриевой. ЦИК в ответ на ее 
жалобу отправился в северную 
столицу с проверкой, при этом в 
комиссии потребовали приоста-
новить процесс подведения ито-
гов голосования. Однако в тер-
риториальном избиркоме (ТИК) 
этого не сделали.

Центризбирком, рассмотрев 
жалобы, постановил провести 
проверку по обращениям и ре-
шил обратиться в Генпрокурату-
ру. А в случае подтверждения, та 
должна будет подать в суд с иска-
ми об отмене итогов выборов. 
Кроме того, ЦИК предложил из-
биркому города снять с занимае-
мой должности председателя 
ТИК, допустившей нарушения. 
По мнению Эллы Памфиловой, в 
Санкт-Петербурге имело место 
«вызывающее, циничное приме-
нение административного ре-
сурса». И комиссия города, по ее 
словам, ничего не смогла этому 
противопоставить. В Петербур-
ге, считает она, давно назрело 
кардинальное переформатиро-
вание комиссий всех уровней.

Пока что правоохранитель-
ные органы возбудили 32 уго-
ловных дела по фактам наруше-
ний в ходе думской кампании, 
рассказала Памфилова. И разби-
рательства будут продолжены. 
На том же заседании ЦИК также 
обязал провести проверку на из-
бирательных участках в Щел-
ковском районе Московской об-
ласти, а также в Челябинской об-
ласти.

Увлечения Лучшие снимки народных фотографов отбирали 
Сергей Шойгу, Олег Табаков и Константин Эрнст

Самая красивая-2017

Иван Петров 

В 
Москве вчера в штаб-
квартире Русского ге-
ографического общест-
ва определяли финали-
стов творческого фото-

конкурса «Самая красивая стра-
на». В течение четырех с полови-
ной месяцев любой желающий 
мог прислать свою фотографию 
для участия в конкурсе. Условие 
одно — снимок должен быть сде-
лан в России. При этом из какой 
страны автор — неважно. Так, 
свои работы на конкурс присла-
ли фотографы из Сербии, Эсто-
нии, Финляндии, Германии. Са-
мому пожилому участнику кон-
курса оказалось 87 лет, самому 
юному — 5 лет. Для детей до 13 лет 
даже была выделена специальная 
номинация. И снимки многих де-
тишек совсем не уступали по ка-
честву фотоработам взрослых.

Это уже второй подобный фо-
токонкурс, первый прошел в 
июне 2015 года. А сейчас уже го-
товится стартовать третий кон-
курс «Самая красивая страна». В 
этом году к привычным номина-
циям «пейзаж», «животные», 

«птицы», «макромир», «подвод-
ная фотография» добавились три 
новые — «заповедная Россия», 
«индустриальный пейзаж» и 
«ускользающее наследие». 

Итоги вчера подводило жюри 
под председательством мини-
стра обороны РФ генерала армии 
Сергея Шойгу, который возглав-
ляет Русское географическое об-
щество. Кроме него в состав 
жюри вошел художественный ру-
ководитель МХТ имени Чехова 
Олег Табаков, гендиректор Пер-
вого канала Константин Эрнст, 
гендиректор музея-заповедника 
«Московский Кремль» Елена Га-
гарина и несколько известных 
фотографов. 

На конкурс было прислано 
около 110 тысяч фоторабот, и пе-
речисленным членам жюри, 
естественно, не пришлось отсма-
тривать их все. Первоначально из 
общей массы были отобраны по 
20 снимков в каждой из 13 заяв-
ленных номинаций. Этим заня-
лись руководители фотослужб 
ведущих российских изданий и 
информационных агентств. А 
уже из представленной топ-20 
члены жюри вчера выбирали по 3 
наиболее понравившихся сним-
ка. Те, которые наберут наиболь-
шее количество галочек (члены 
жюри ставили маркером отметку 
прямо на понравившемся сним-
ке), и станут лучшими. 

Примечательно, что вчера по 
ходу оценки фоторабот жюри 
даже пришлось несколько ме-
нять правила конкурса. Фотогра-
фии в некоторых номинациях так 
понравились экспертам, что они 
попросили отметить по 5 сним-
ков, а не по 3, как было предусмо-
трено правилами. 

— В конкурсе приняли участие 
больше 23 тысяч фотографов — и 
профессионалов, и любителей. 
Это все те, кого этот конкурс не 
оставил равнодушным, и все те, 
кто хотел показать не только свое 
мастерство, но и нашу страну. 
Потому что сам конкурс «Самая 
красивая страна» подразумевает 
именно это, — сказал Сергей 
Шойгу.

Уже со вчерашнего дня все фо-
тоработы, из которых жюри вы-
бирало лучшие, можно найти на 
портале photo.rgo.ru. Там же про-
водится отбор еще по одной но-
минации — приз зрительских 
симпатий. Автор снимка, кото-
рый наберет наибольшее число 
положительных отзывов, полу-
чит такую же награду, как и побе-
дители других номинаций. А 
именно 250 тысяч рублей. Имена 

всех победителей объявят на це-
ремонии вручения премии РГО, 
которая пройдет в конце ноября. 
Там же будут представлены все 
фотоработы, причем не только 
победившие, но и попавшие в 
топ-20 в каждой номинации. 

Кроме того, фотографии побе-
дителей конкурса «Самая краси-
вая страна» вскоре могут поя-
виться в календаре на 2017 год. С 
такой идеей вчера выступил Сер-
гей Шойгу. «Если жюри поддер-
жит, мы могли бы на 2017 год сде-
лать большой хороший красоч-
ный календарь, который предста-
вил бы все 13 номинаций. У нас 
месяцев 12, но есть же еще об-
ложка», — сказал Шойгу. 

Завершая заседание жюри фо-
токонкурса, Сергей Шойгу отме-
тил, что качество фотоконкурса 
выросло существенно. «Думаю, 
многие из этих работ будут взяты 
в разного рода рекламные кампа-
нии. А это дальнейшая популяри-
зация всего того, чем богата наша 
страна — животный мир, пейзажи 
и люди», — отметил он.

Жюри фотоконкурса состояло 
из известных личностей, которые 
сами увлекаются фотографией.

Акцент

 Победители фотоконкурса 
«Самая красивая страна» 
в каждой из 13 номинаций 
получат по 250 тысяч рублей

По фактам наруше-
ний на выборах 
возбуждено 
32 уголовных дела

Премия запаздывает

Объединение корпо-
р а т и в н ы х  ю р и с т о в 
(ОКЮР), представляю-

щее интересы крупного бизнеса, 
направило в минтруд письмо 
(есть в распоряжении «РГ»), в 
котором обращает внимание на 
проблему и предлагает изменить 
новую норму кодекса.

«Премия может быть выпла-
чена только после утверждения 
финансовых результатов дея-
тельности компании за год или 
квартал или наступления иных 
событий; это невозможно сде-
лать в срок до 15 января года… 
Получается, что на подведение и 
оценку финансовых результатов 
деятельности работы организа-
ции за целый год, на начисление 
и выплату премии работодате-
лям с учетом выходных празд-
ничных дней остается всего не-
сколько январских рабочих 
дней», — говорится в письме.

По мнению ОКЮР, предлагае-
мый законом подход может выз-
вать отказ работодателей от даль-
нейшей практики премирования, 
равно как могут появиться и по-
пытки обхода действия таких 
норм в виде «черной» или «серой» 
зарплаты. Этим будет нанесен 
удар не только по бюджету в части 
неуплаты НДФЛ; сами работники 
будут поражены в правах, ведь с 
выданных им денежных конвер-
тов не будут уплачивать страхо-
вые и пенсионные отчисления.

В минтруде, между тем, поя-
снили, что волноваться не о чем 
— новая редакция Трудового ко-
декса не меняет правила выпла-
ты премий.  «Они касаются лишь 
начисленной заработной платы, 
выплаты которой производятся 
не реже чем каждые полмесяца», 
— сказала директор департамента 
оплаты труда, трудовых отноше-
нии и социального партнерства 
минтруда Марина Маслова. Что 
касается сроков стимулирующих 
выплат (доплаты, надбавки, пре-
мии), то они могут быть установ-

лены коллективным договором 
или локальным нормативным ак-
том. 

То есть работодатель сам мо-
жет решать, когда платить три-
дадцатую зарплату — в декабре, 
январе или дургом месяце. Так 
происходит сейчас, так будет и 
после 3 октября. «То есть, если по-
ложением о премировании уста-
новлено, что выплата премии ра-
ботникам по итогам года будет, 
например, в марте, то это не бу-
дет нарушением требований Тру-
дового кодекса в новой редак-
ции», - отметили в минтруде.

Директор по правовым вопро-
сам и GR «МегаФона» Анна Сере-
бряникова поддерживает разъя-
снения, подготовленные минтру-
дом. «Но поскольку они не имеют 
силы нормативно-правового 
акта, то для формирования одноз-
начной правоприменительной 
практики потребуются точечные 
изменения в трудовое законода-
тельство», — говорит она. 

Норма, по которой выплачи-
вать годовые премии, бонусы и 
прочие стимулирующие работ-
ников выплаты можно в марте 
или позднее, вполне логична, го-
ворит партнер юридического 
бюро BMS Law Firm Денис Фро-
лов. 

По его словам, как правило, 
именно в марте проходят годо-
вые собрания акционеров и 
участников компаний, на кото-
рых, в числе прочего, утвержда-
ется финансовая отчетность по 
итогам прошедшего года. «Впол-
не оправданно, если премирова-
ние работника находится в зави-
симости от финансовых резуль-
татов компании, дождаться ито-
гов утверждения годовой финан-
совой отчетности», — говорит эк-
сперт.

Читайте также: Опубликован 
список из 1300 вакансий для 
тех, кто готов переехать
rg.ru/art/1303592
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ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабмин  по-прежнему 
консервативен в оценках развития страны

В жестких рамках
Владимир Кузьмин

П
равительство при форми-
ровании проекта феде-
ра льного  бюд жета  на 

2017—2019 годы будет придер-
живаться консервативного про-
гноза, но даже жесткие условия 
предусматривают экономиче-
ский рост.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел совещание по 
прогнозу социально-экономиче-
ского развития страны и основ-
ным параметрам бюджета на 
2017—2019 годы. «Мы договори-
лись еще в апреле, что будем исхо-
дить при разработке базового 
сценария из консервативной 
оценки», — напомнил глава каби-
нета министров. Министерство 
экономического развития такой 
вариант представило. Он предус-
матривает, что в течение трех лет 
стоимость нефти Urals в среднем 
не выйдет за пределы 40 долларов 
за баррель. «Это достаточно жест-
кие рамки, но и этот сценарий 
предусматривает переход эконо-
мики к росту начиная с 2017 года 
с дальнейшим укреплением пози-
тивной динамики в 2018—2019 го-
дах», — подчеркнул Медведев.

Ранее кабинет министров на 
целой серии совещаний предмет-
но рассматривал расходные воз-
можности госказны по отдельным 
отраслям экономики. Теперь же 
премьер предложил сконцентри-
роваться на основных параме-
трах прогноза социально-эконо-
мического развития страны, что-
бы на его основе выстроить ба-
ланс между доходами и расхода-
ми. Здесь правительству нужно 
учесть все сложности, которые 
происходят на сырьевых рынках 
и у основных торговых партне-
ров. «Как известно, продолжается 

действие антироссийских сан-
кций и финансовых ограничений, 
хотя в определенной степени их 
влияние удалось ослабить благо-
даря антикризисным мерам», — 
сказал Дмитрий Медведев.

Решение должно быть таким, 
чтобы обеспечить устойчивость и 
сбалансированность бюджетной 
системы как минимум на три 
года, указал глава кабмина: «Нуж-
но тщательно выверить все воз-
можности бюджета, выйти на 
приемлемый уровень дефицита». 
Это потребует концентрации ре-
сурсов на приоритетных направ-
лениях и поддержке в первую оче-
редь тех отраслей, развитие кото-
рых дает максимальный эффект.

Именно такой политики пра-
вительство придерживалось по-
следние полтора года. Сейчас сло-
жившиеся позитивные измене-
ния — замедление спада ВВП и на-
чавшийся рост в ряде сегментов 
экономики — постараются укре-
пить. «Это произошло благодаря 
тем мерам, которые мы предпри-
нимали, в частности, по поддер-
жке предпринимательства, инно-
ваций, улучшению инвестицион-
ного климата, развитию промыш-
ленных проектов и проектов им-
портозамещения, — заявил Медве-
дев. — Важно, что удалось удер-
жать безработицу на умеренном 
уровне — в районе 5,2 процента в 
августе. Инфляция, как известно, 
впервые опустилась ниже 4 про-
центов за первые восемь месяцев 
текущего года». Такую инфляци-
онную динамику, рассчитывают 
на Краснопресненской набереж-
ной, поддержит схема регулиро-
вания тарифов по принципу «ин-
фляция минус» — ограничение их 
роста ниже уровня инфляции, — 
который заложили в прогноз раз-
вития страны.

В прошедшем вчера совеща-
нии принял участие заместитель 
председателя Экономического 
совета при президенте России, 
руководитель Центра стратеги-
ческих разработок Алексей Куд-
рин. Сейчас центр разрабатыва-
ет Стратегию развития страны 
на 2018—2024 годы, к чему его 
попросил подключиться глава го-
сударства. На встрече с главой 
правительства Кудрин рассказал 
о том, как продвигается эта рабо-
та. «Мы с вами договаривались 
регулярно встречаться и обсу-
ждать текущую ситуацию», — на-
помнил Медведев.

«Создана рабочая группа, в ко-
торую вошли ведущие эксперты 
страны, — проинформировал Куд-
рин. — И мы считаем залогом успе-
ха серьезную работу с министер-
ствами и ведомствами». Уже сфор-
мированы рабочие группы ЦСР со 
всеми министерствами и ведомст-
вами. Сейчас завершается созда-
ние такой же с силовыми мини-
стерствами. «Везде есть понима-
ние, потому что все направления, 
которые будут согласованы, свя-
заны и с работой правоохрани-
тельных органов, с работой с биз-
несом, со снижением нагрузки, 
вопросами совершенствования 
судебной системы. Есть соответ-
ствующая работа с профильными 
органами», — сказал глава ЦСР.

— Мы предполагаем весной 
определить конкретные меры и 
«дорожные карты» по работе по 
всем направлениям. Конечно, 
важным обстоятельством явля-
ются те приоритеты, которые бу-
дут выбраны, цели, которые в на-
стоящее время отрабатываются, 
— добавил Алексей Кудрин. — Со-
ответственно, я думаю, до конца 
года будут согласованы основ-
ные цели стратегии.

ПРОЕКТЫ 

Запущено самое северное 
месторождение нефти

Золото тундры

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин в режиме видеосвязи при-
нял участие в запуске в промышленную эксплуатацию 
Восточно-Мессояхского месторождения в Ямало-Ненец-
ком автономном округе, в 350 километрах севернее города 
Новый Уренгой. Это совместный проект двух ведущих 
энергетических компаний: «Роснефти» и «Газпрома».

«Важное событие в российской энергетике», — заявил 
глава государства. «Самое северное крупное месторожде-
ние России, расположенное на суше, — подчеркнул Влади-
мир Путин. — И это, конечно, результат большой, если не 
сказать огромной, работы целых коллективов людей».  
«Хозяйственное освоение арктических территорий, за-
пуск новых крупных месторождений стали возможны бла-
годаря крупным инфраструктурным проектам», — отметил 
глава государства и напомнил про трубопровод «Заполя-
рье — Пурпе». «По этой магистрали и в дальнейшем по не-
фтепроводу «Восточная Сибирь — Тихий океан» нефть пой-
дет на внутренний рынок и на мировые рынки, послужит 
развитию отечественных предприятий, внесет вклад в по-
вышение устойчивости мирового энергетического рын-
ка», — сказал он. «За Восточно-Мессояхским месторожде-
нием последует освоение и Западно-Мессояхского, — рас-
считывает Путин. — Так что впереди большая, очень инте-
ресная и нужная стране работа», — добавил он.

С докладом о реализации крупнейшего арктического 
проекта выступили глава «Газпрома» Алексей Миллер, а 
также председатель правления «Роснефти» Игорь Сечин и 
глава компании «Газпром нефть» Александр Дюков. Сечин 
и Дюков вышли на связь прямо с месторождения. «В освое-
ние месторождения инвестировано 85 млрд рублей», — 
рассказал Миллер. «За время эксплуатации месторожде-
ния до 2040 года в бюджеты всех уровней будут перечисле-
ны налоги в сумме один триллион рублей», — сообщил он. 
Применены самые современные технологии бурения, 
уточнил Сечин. «В связи с высокой конкуренцией на миро-
вых рынках углеводородов поддержание добычи и ввод но-
вых месторождений для российской нефтяной промыш-
ленности становится крайне важным», — также сказал он.

Глава «Роснефти» доложил, что завершается формиро-
вание Ванкорского кластера в целом. «Уже через месяц 
мы надеемся доложить о вводе Сузунского месторожде-
ния, которое находится в 150 км от Мессояхи», — анонси-
ровал он.

Поздравляем!
Указом Президента России за заслуги в развитии отечественной куль-

туры и искусства, средств массовой информации и многолетнюю плодот-
ворную деятельность почетное звание «Заслуженный работник культуры 
Российской Федерации» присвоено КРОТКОВУ Александру Борисовичу — 
генеральному директору закрытого акционерного общества «Агентство 
экономической информации «Бизнес в России», город Москва.

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

1. Выделить в 2016 году из резервного фонда Президента Российской 
Федерации:

13 843,8 тыс. рублей Минздраву России для областного государствен-
ного бюджетного учреждения здравоохранения «Мантуровская окружная 
больница» (Костромская обл., г.Мантурово, ул.Больничная, д.2) на капи-
тальный ремонт здания инфекционного отделения;

1136,7 тыс. рублей Минтруду России для государственного бюджетного 
учреждения социального обслуживания Калининградской области «Центр 
помощи детям, оставшимся без попечения родителей, «Росток» (Калинин-
градская обл., г.Гусев, ул.З.Космодемьянской, д.21) на капитальный ремонт 
здания, расположенного по адресу: Калининградская обл., г.Гусев, 
ул.З.Космодемьянской, д. 19.

2. Минздраву России и Минтруду России:
обеспечить контроль за целевым назначением и эффективностью рас-

ходования выделенных средств;
представить в Администрацию Президента Российской Федерации 

отчеты о расходовании выделенных средств.
3. Полномочным представителям Президента Российской Федерации в 

Центральном и Северо-Западном федеральных округах обеспечить про-
верку исполнения настоящего распоряжения.

Президент Российской Федерации В. Путин
20 сентября 2016 года 
№ 286-рп

Деловой завтрак

Сергей Николаевич Фридинский
Заместитель Генерального прокурора РФ — 
Главный военный прокурор

КАДРЫ Генерал-майор 
юстиции Владимир 
Маркин подал заявление 
об отставке

Рапорт принят

Наталья Козлова

ВЧЕРА завершилась интрига последних дней с офици-
альным представителем Следственного комитета Влади-
миром Маркиным: генерал-майор юстиции подал ра-
порт об отставке, а председатель комитета Александр Ба-
стрыкин «с пониманием отнесся к этому прошению». 

— Теперь могу официально сказать, что я принял ре-
шение завершить работу в Следственном комитете, и по-
дал рапорт об отставке по собственному желанию, — ска-
зал Маркин в интервью «Интерфаксу» и то же самое, сло-
во в слово повторил корреспонденту «РГ». — У нас поче-
му-то принято считать, что человек может покинуть от-
ветственную должность, только если его с треском выго-
няют, сажают в тюрьму или выносят вперед ногами. Ни 
один из этих случаев ко мне не относится.

— Я проработал в Следственном комитете с первого 
дня его образования, более девяти лет. Я считаю, что я 
вместе с командой выстроил информационную полити-
ку, наладил системную работу в этой сфере, посчитал, 
что моя миссия выполнена и решил попробовать себя на 
новом поприще. В этом заключается истинный мотив 
моего ухода, — сказал Маркин. 

Активно обсуждалось предположение, что Маркин 
после ухода из СКР может занять должность заместителя 
гендиректора «Русгидро» по связям с общественностью 
и органами госвласти. Вчера и сам Маркин, и его подчи-
ненные подтвердить это отказались. Пока ничего неиз-
вестно и о том, кто займет кабинет Маркина в Техниче-
ском переулке.

С В О И  В О П Р О С Ы  В Ы  М О Ж Е Т Е  З А Д А В АТ Ь  2 2  С Е Н Т Я Б Р Я ,  В  Ч Е Т В Е Р Г,  П О  Т Е Л Е Ф О Н У : 

8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 12.00 ДО 13.00 ПО МСК ИЛИ ПО ФАКСУ: 

(499) 257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU
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Россия: обретение новой динамики
Своевременные реше-
ния о переходе к ин-
фляционному таргети-

рованию позволили сохранить 
золотовалютные резервы и обес-
печить устойчивость денежной 
системы. Инфляция неуклонно 
снижается и по итогам года не 
превысит 6%. А целевой ориен-
тир в 4%, еще недавно многим 
казавшийся фантастическим, 
приобретает реальные очерта-
ния.

Несмотря на колебания ва-
лютного курса и в отличие от 
всех предыдущих кризисов, на 
этот раз не произошло ни бегст-
ва вкладчиков из банков, ни кон-
вертации средств в иностран-
ную валюту: в депозитах населе-
ния доминирующим остался 
российский рубль. За 2015 г. 
объем вкладов населения увели-
чился на 25%, объем средств на 
счетах российских предприятий 
— на 20%.

Банковская система проходит 
через трудный путь очищения, 
закрытия неэффективных бан-
ков. В первом полугодии 2016 г. 
Центральный банк прекратил 
деятельность 48 кредитных ор-
ганизаций, за 2015 г. было за-
крыто 93 банка. При этом Рос-
сия не столкнулась с банковской 
паникой. Банковская система 
работает достаточно стабильно.

Произошло значительное 
снижение оттока капитала. В 
2015 году отток сократился бо-
лее чем в 2,5 раза — до 58,1 млрд 
долл. (2014 г. — 153 млрд долл.). В 
1-м полугодии 2016 г. он соста-
вил 10,5 млрд долл. по сравне-
нию с 51,5 млрд долл. в 1-м полу-
годии 2015 г. Снижается сово-
купный внешний долг России. 
От максимума (733 млрд долл.) в 
середине 2014 г. он сократился 
на 30% (более чем на 200 млрд 
долл.) до 516 млрд долл. 

Существенные изменения про-
исходят и в реальном секторе. На 
протяжении длительного време-
ни мы сетовали на «голландскую 
болезнь» — снижение эффектив-
ности и конкурентоспособности 
внутреннего производства из-за 
укрепления курса националь-
ной валюты. Теперь «голланд-
ская болезнь» ослабла. Результа-
том стал рост конкурентоспо-
собности и соответственно про-
изводства в ряде отраслей. В их 
числе металлургия, химическая 
промышленность, отрасли, про-
изводящие продукцию массово-
го спроса (пищевые продукты, 
одежда и обувь), сельское хозяй-
ство, отдельные подотрасли ма-
шиностроительного комплекса 
и фармацевтика. Уже по итогам 
2015 года рост в этих отраслях 
составил: в пищевой промыш-
ленности — 2%, в химическом 
производстве — 6,3% и в произ-
водстве нефтепродуктов — 0,3%. 
На 26% увеличилось производ-
ство лекарственных средств. 
Устойчивую позитивную дина-
мику демонстрирует сельское 
хозяйство:  2014 г.  —  3 ,7%; 
2015 г. — 3%, за семь месяцев 
2016 г. — 3,2%.

Напротив, более всего стра-
дают те отрасли, которые ранее 
получали максимально благо-
приятные условия от роста 
спроса, основанного на рентных 
доходах, это прежде всего строи-
тельство и услуги. 

Мы много говорим о важно-
сти импортозамещения. Прежде 
всего надо видеть два существен-
ных отличия от привычных (ха-
рактерных для ХХ века) моделей 
импортозамещения. Во-первых, 
сейчас оно должно обеспечивать 
не только и даже не столько вы-
теснение импортных товаров, 
сколько появление производите-
лей, конкурентоспособных на 
глобальном рынке. Во-вторых, в 
основе подлинного, а не искусст-
венного импортозамещения ле-
жат не валютные манипуляции и 
не административные подпорки 
для отечественных фирм, а со-
здание условий, благоприятных 
для появления и развития рос-
сийских компаний — глобальных 
чемпионов. Иными словами, им-
портозамещение — это не лозунг 
дня, а часть нашей стратегии. Но 
уже сейчас мы можем наблюдать 
проявление эффектов импорто-
замещения.

Наибольший эффект наблю-
дался в производстве автотран-
спортных средств. В том числе и 
благодаря созданию совместных 
производств с иностранными 
компаниями снижение средне-
годовой доли импорта в 2015 г. 
составило 22,5 п.п. Можно также 
отметить снижение доли импор-
та в производстве металлов и ме-
таллических руд (4,5 п.п.), тек-
стильных и галантерейных изде-
лий (7,8 п.п.), пищевых продук-
тов (4,1 п.п.). 

Налицо улучшение финансово-
го положения ряда предприятий 
и отраслей. Финансовый резуль-
тат предприятий (прибыль) уве-
личился на 53,7% в 2015 г., что 
существенно выше инфляции. 
На счетах российских компаний 
находится более 21 трлн руб., из 
которых депозиты составляют 
более 12 трлн (рост на 40% за 

два года). Это создает основу для 
повышения инвестиционной ак-
тивности.

Важным индикатором эконо-
мического развития является го-
товность населения инвестиро-
вать в жилье. В результате анти-
кризисных мер уже в 2016 году 
удалось активизировать ипотеч-
ное кредитование. В 1-м полуго-
дии объем предоставленных 
кредитов составил 665 млрд руб. 
(рост на 44%). 

Но все стабилизационные 
меры не могут пока компенси-
ровать главного проявления 
кризиса — падения благосостоя-
ния россиян. И хотя нам удалось 
не допустить скачка безработи-
цы — не только в сравнении с 
1990-ми годами, но и с 2009 го-
дом, когда безработица превы-
сила 9,0% против нынешних ме-
нее 6,0%, за последние два года 
люди стали беднее. Снизились 
реальные располагаемые дохо-
ды, сократилась реальная зар-
плата. 

Мы пошли на значительное 
расширение социальной поддер-
жки. Эта статья расходов бюдже-
та росла быстрее, чем расходы 
по большинству других направ-
лений. В целом расходы бюджет-
ной системы на социальную по-
литику выросли в 2015 г. на 0,4% 
в реальном выражении (с уче-
том инфляции), расходы на пен-
сионное обеспечение — на 1,3%, 
в то время как совокупный объ-
ем расходов консолидированно-
го бюджета в реальном выраже-
нии сократился на 5,1%. Соци-
альная поддержка будет посто-
янно в центре внимания прави-
тельства, хотя мы хорошо пони-
маем, что лучший механизм 
обеспечения роста благосостоя-
ния — это устойчивый экономи-
ческий рост.

Обязательным условием вы-
полнения этой задачи является 
сохранение политической ста-
бильности в стране. У нас только 
что прошли выборы. И очень 
важно, чтобы новая Государст-
венная Дума обеспечивала зако-
нодательную платформу для от-
вета на экономические вызовы, 
которые стоят перед страной. 

Экономический рост: 
задачи, риски, ограничения

Экономический рост может 
не восстановиться автоматиче-
ски после рецессии. По крайней 
мере это касается развитых 
стран. В прошлом кризисы при-
водили к сжатию экономики, но 
после восстановления сбаланси-
рованности практически авто-
матически восстанавливался и 
экономический рост. Теперь си-
туация меняется. Наглядным 
примером стала Япония, демон-
стрирующая на протяжении уже 
четверти века темпы роста, близ-
кие к стагнации, причем ситуа-
цию не удается улучшить ника-
кими макроэкономическими эк-
спериментами. Вот уже пять лет 
схожая картина наблюдается в 
еврозоне. Новая реальность, ко-
торая формируется в последние 
годы, требует, чтобы и задача 
восстановления экономического 
роста решалась по-новому. Эти 
же задачи стоят и перед Россией, 
хотя конкретные решения по за-
пуску роста не будут у нас тожде-
ственны тем, которые реализу-
ются в Японии или еврозоне. Что 
требуется  для  достижения 
устойчивого экономического 
роста? Нужны инвестиции — 
частные и государственные, вну-
тренние и внешние. Инвестиции 
в настоящее время должны быть 
драйвером более важным, чем 
рост потребления и экспортный 
спрос. Выход России на траекто-
рию устойчивого роста требует 
существенного увеличения мас-
штабов инвестиций с нынешних 
20% ВВП до 22—24%. 

На первом месте по важности 
стоят, конечно, внутренние част-
ные инвестиции. Необходимо 
выработать меры, которые бы не 
только стимулировали сбереже-
ния, но и способствовали тран-
сформации их в инвестиции. 

Очевидно, что проблема не в 
процентных ставках: в Европе 
они даже отрицательные, а инве-
стиции все равно стремятся к 
нулю. Проблема в высоком уров-
не неопределенности, хотя она 
может проявляться по-разному в 
разных странах и регионах. Для 
одних стран это непонимание 

бизнесом перспектив спроса. 
Для других — геополитическая 
неопределенность, отсутствие 
ясных приоритетов в деятель-
ности национальных прави-
тельств. Свою роль играет и то, 
что принято у нас называть недо-
статками предпринимательско-
го климата: слабая защита прав 
собственности, нестабильность 
«правил игры» и др.

Вырабатывая экономиче-
скую политику, важно формули-
ровать не только то, что необхо-
димо сделать, но и то, чего прави-
тельство должно избегать. Вижу 
два ограничения, которые надо 
ставить при реализации курса на 
структурные реформы и эконо-
мический рост: популизм, с од-
ной стороны, и проведение ре-
форм за счет людей — с другой. 
Первое опасно и в конечном сче-
те приведет ко второму, посколь-
ку за популизм всегда платит на-
род. Между тем характер необхо-
димых структурных реформ не 
требует сейчас высокой соци-
альной платы (в отличие от 1990-
х годов).

Мы не можем допустить попу-
лизма — ни словесного, ни тем бо-
лее бюджетного. Мы не будем 
идти по пути включения печат-
ного станка и разбалансирова-
ния экономики — мер, за ката-
строфические последствия кото-
рых всегда расплачиваются 
люди. Если бюджету не хватает 
денег, мы не будем допечатывать 
их для покрытия недостающих 
доходов. Все понимают, что 
эмиссия необеспеченных денег — 
это просто производство бума-
ги, которое подстегнет инфля-
цию, обесценит доходы людей, 
зарплаты и пенсии. 

Неприемлемы и предложения 
в текущих условиях ввести очень 
жесткое регулирование эконо-
мики, вернуться к образцам со-
ветского планирования. Именно 
жесткость советской модели 
привела к ее краху в условиях 
современного (постиндустри-
ального) общества. Есть и ряд 
других идей внешне столь же 
простых, сколь и опасных: от пе-
рехода к мобилизационной эко-
номике, национализации круп-
ных компаний до тотальной рас-
продажи всей государственной 
собственности. 

Реальная работа в отличие от 
агитации предполагает глубокие 
структурные реформы, суть ко-
торых — повышение эффектив-
ности в государственном (бюд-
жетном), и в частном секторах. 
Это уже совсем другие проблемы 
и трудности в сравнении с массо-
вым закрытием предприятий, 
потерей доходов или деграда-
цией социальной сферы, которое 
мы наблюдали в начале 90-х.

И здесь важна не только на-
правленность, но и темп прове-
дения реформ. Правительство 
обязано тщательно анализиро-
вать все последствия предприни-
маемых им шагов и занимать по 
таким вопросам более выверен-
ную, даже более консерватив-
ную позицию. 

Контуры экономической 
политики на предстоящий 
период: приоритеты

В рамках этой статьи хотелось 
бы сосредоточиться на ключе-
вых направлениях, без которых 
перспективное развитие практи-
чески невозможно. 

Эффективная бюджетная по-
литика является непременным 
условием адаптации экономики 
к новым реалиям. 

Важной задачей в бюджетной 
сфере является определение ба-
ланса между необходимостью 
жить по средствам и созданием 
бюджетных стимулов для возоб-
новления роста. 

Мы продолжим оптимизацию 
расходов бюджета, сокращая ме-
нее эффективные расходы и в 
силу доходных возможностей на-
ращивая более эффективные, те, 
которые обеспечивают повыше-
ние производительности рос-
сийской экономики. К таковым, 
в первую очередь, относятся ин-
вестиции в человека (это именно 
инвестиции, а не расходы). Вто-
рой составляющей являются ин-
вестиции в транспортную ин-
фраструктуру. 

В последние годы наблюда-
лось ухудшение ситуации с реги-
ональными бюджетами — быстро 
рос их долг, прежде всего доро-
гой, коммерческий. Нам удалось 
остановить рост долговой на-
грузки на регионы. Теперь стоит 
задача повышения устойчивости 
региональных и местных бюдже-
тов: необходимо обеспечить их 
стабильность и более четко уре-
гулировать ответственность раз-
ных уровней управления друг пе-
ред другом, а главное — перед 
людьми.

Структурные реформы обес-
печат повышение конкуренто-
способности экономики. Они 
требуют реализации комплекса 
мер как общего, так и точечного 
воздействия.

Мы рассчитываем на эффек-
тивную реализацию новых мер, 
содержащихся в законе о про-
мышленной политике. Среди них 
режим специального инвестици-
онного контракта, который га-
рантирует предсказуемость ус-
ловий в течение 10 лет. Большие 
надежды возлагаем на Фонд раз-
вития промышленности, кото-
рый недавно заработал и уже не-
плохо себя зарекомендовал. Бу-

дут использоваться и другие 
меры финансовой поддержки 
растущих фирм, включая предо-
ставление субсидий и государст-
венных гарантий, софинансиро-
вание исследований и разрабо-
ток, меры стимулирования спро-
са (в том числе через госзакуп-
ки).

Важным фактором диверси-
фикации экономики должен 
стать малый бизнес. Работает 
Корпорация по поддержке мало-
го и среднего предприниматель-
ства (МСП). В рамках нацио-
нальной гарантийной системы 
МСП объем выданных гарантий 
и поручительств уже достиг 45 
млрд рублей, что означает объ-
ем общего кредитования МСП в 
размере порядка 90 млрд ру-
блей. Ставки по этим програм-
мам составляют 10—11%, при-
чем планируется их дальнейшее 
снижение. Корпорация будет 
поддерживать не только те ком-
пании, которые работают на 
внутренний рынок, но и фирмы, 

имеющие экспортный потенци-
ал. Благодаря инструментам 
поддержки будет, по крайней 
мере, в два раза увеличена доля 
малых и средних предприятий в 
экспорте.

Способность экспортировать 
несырьевую продукцию должна 
стать одним из основных крите-
риев при решении вопроса об 
оказании государственной под-
держки тому или иному проекту, 
предприятию. На это нацелены 
созданные в последнее время ин-
ституты поддержки экспорта, 
включая ЭКСАР и Российский 
экспортный центр (РЭЦ). Вместе 
с тем следует отказаться от ис-
пользования инструментов госу-
дарственной поддержки при от-
сутствии внятных показателей 
эффективности и сроков вывода 
продукции на мировой конку-
рентоспособный уровень.

Предстоит переосмыслить 
ряд привычных подходов к внеш-
ней торговле, включая понятие 
защиты отечественного бизнеса. 
В современном мире стоит зада-
ча включения отечественных 
производителей в глобальные 
цепочки добавленной стоимо-
сти. Наиболее эффективные и 

конкурентоспособные товары 
состоят из компонентов (вклю-
чая оборудование), производи-
мых в разных странах. То есть 
искусственные ограничения им-
порта нередко становятся огра-
ничениями для экспорта.

Несмотря на сложности гео-
политического характера, Рос-
сия будет продвигаться по пути 
внешнеэкономической открыто-
сти, создания зон свободной тор-
говли с отдельными странами и 
группами стран, подписывать 
преференциальные торговые со-
глашения. Мы видим огромные 
возможности, которые открыва-
ет либерализация международ-
ной торговли, осуществляемой 
на равноправной основе. Естест-
венно, что в центре нашей интег-
рационной повестки будет нахо-
диться Евразийский экономиче-
ский союз.

Реализация структурных ре-
форм потребует также оздоровле-
ния предпринимательского кли-
мата и повышения качества го-
сударственного управления. 

Стимулирование предприни-
мательства. Прежде всего необ-
ходимо переломить негативные 
ожидания бизнеса, обеспечить 
снижение экономических, поли-
тических и правоприменитель-
ных рисков предприниматель-
ской деятельности. 

Способность властей выпол-
нить взятые на себя обязательст-
ва станет фактором усиления 
предсказуемости и ослабления 
негативных ожиданий бизнеса. В 
частности, предсказуемость 
должна быть обеспечена в нало-
говой политике. 

Не менее важно упорядоче-
ние контрольно-надзорной дея-
тельности, обеспечение ее про-
зрачности, внедрение риск-ори-
ентированного подхода к осу-
ществлению соответствующих 
мероприятий. При помощи «до-
рожных карт» Национальной 
предпринимательской инициа-
тивы мы стали расчищать всю 
эту систему от барьеров, часть 
которых сохраняется еще с со-

ветских времен. Упрощены про-
цедуры в строительстве, реги-
страции прав собственности, в 
подключении к энергосетям, в 
налоговом и таможенном адми-
нистрировании.

Одна из самых чувствитель-
ных для предпринимателей тем — 
защита частной собственности, 
защита от давления на бизнес, 
которое иногда доходит до его 
ликвидации. В этой связи следует 
напомнить как об уже принятых, 
так и обсуждаемых мерах, на-
правленных на ослабление избы-
точного контрольно-надзорного 
и незаконного силового давления 
на предпринимателей. Так, с на-
чала 2016 г. малый бизнес на три 
года освобожден от проведения 
плановых проверок со стороны 
органов государственного и му-
ниципального контроля. Обсу-
ждаются меры, направленные на 
то, чтобы представители право-
охранительных структур несли 
повышенную ответственность, 
включая уголовную, за незакон-
ные действия, препятствующие 
предпринимательству и разру-
шающие бизнес. Президентом 
создана рабочая группа по разре-
шению конфликтных ситуаций 
между силовыми ведомствами и 
бизнесом прежде всего за счет 
выработки рекомендаций по со-
вершенствованию законодатель-
ства.

Наконец, неотъемлемой ча-
стью здорового предпринима-
тельского климата является раз-
витие конкуренции. Нам здесь 
еще многое предстоит сделать. 
Сейчас прежде всего надо бо-
роться с административным мо-
нополизмом и монополизмом 
крупных корпораций, а не с теми 
небольшими фирмами, которые 
благодаря эффективности оказы-
ваются способными занять до-
минирующие позиции на локаль-
ном рынке. 

Предстоит повышать эффек-
тивность системы закупок — го-
сударственных, муниципальных, 
а также госкомпаний. Практиче-
ски завершено формирование ос-
новных институтов федеральной 
контрактной системы, за счет 
чего в 2015 году удалось сэконо-
мить более 300 млрд рублей. Рас-
ширяется вовлеченность неболь-
ших компаний в систему госзаку-
пок, общий объем участия кото-
рых достигает 700 млрд рублей, а 
в следующем году должен превы-
сить 1 трлн рублей. 

Практика показывает: готов-
ность предпринимателя инвести-
ровать зависит, в первую оче-
редь, от регионов. Здесь заклады-
ваются основы доверия между 
властью и бизнесом. Со своей 
стороны, правительство создает 
дополнительные возможности и 
институты для повышения инве-
стиционной привлекательности 
регионов, включая территории 
опережающего развития, особые 
экономические зоны, индустри-
альные парки и технопарки. Оно 
будет внимательно следить за эф-
фективностью этих институтов и 
оперативно принимать решения 
как по закрытию тех, которые де-
монстрируют неэффективность, 
так и по формированию новых 
механизмов там, где налицо эф-
фективная работа региональных 
администраций. 

Качество государственного 
управления.

Мы двигаемся по пути опти-
мизации и упрощения организа-
ции государственного аппарата. 
Сокращение на 10% численно-
сти государственных служащих 
на федеральном и региональном 
уровне, которое было осуществ-
лено в 2016 году, — болезненное, 
но относительно простое меро-
приятие в этом направлении. 

Важным шагом является со-
здание единого механизма адми-
нистрирования налоговых, тамо-
женных и других фискальных 
платежей. Произошла консоли-
дация ряда функций органов ис-
полнительной власти. Эта работа 
будет продолжена. Рассчитываем 
на ее распространение на регио-
нальный уровень.

Следующим крупным шагом 
становится переход к выделению 
специальных проектных команд, 
которые должны будут обеспе-
чить достижение приоритетных 
задач, без чего трудно будет до-
биться качественного изменения 
жизни общества. У нас уже есть 
позитивный опыт реализации 
приоритетных национальных 
проектов. Опираясь на него, мы 
можем придать новое качество 
функционированию институтов 
государственного управления. 
Работу в этом направлении коор-
динирует Президентский Совет 
по стратегическому развитию и 
приоритетным проектам.

Эффективность социального 
развития.

Экономическая политика 
важна не сама по себе, а должна 
обеспечить условия для роста 
благосостояния. На это направ-
лены изданные в мае 
2012 г. указы Президен-
та В.В. Путина. 

Программные выступления 
 премьер-министра на сочинском 
инвестиционном форуме стали уже 
традицией. 

Акцент

 Выход России на траекторию 
устойчивого роста требует 
существенного увеличения 
масштабов инвестиций — 
с нынешних 20% ВВП до 22—24%

Акцент

 Важным индикатором эконо-
мического развития является 
готовность населения инве-
стировать в жилье
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Россия: обретение новой динамики
Несмотря на все труд-
ности последнего вре-
мени, у нас есть важные 

достижения, которые составля-
ют основу для дальнейшего ро-
ста. Во-первых, вот уже на протя-
жении трех лет растет числен-
ность населения России — впер-
вые с конца 1980-х годов. Во-вто-
рых, увеличивается доля семей с 
числом детей больше одного. В-
третьих, продолжительность 
жизни достигла 71 года, и хотя 
это еще невысокий показатель 
для развитой страны, он достиг-
нут впервые в многовековой 
истории России. 

Основная задача, которая сто-
ит перед социальной политикой, 
— оказать помощь тем, кто в ней 
нуждается (это прежде всего пен-
сионеры, дети и инвалиды), и 
дать возможность зарабатывать 
тем, кто хочет и может работать. 

Семьям с детьми будет оказы-
ваться энергичная поддержка. 
Важным инструментом социаль-
ной политики стал материнский 
капитал. Правительство расши-
рило сферы его применения и 
продлевает сроки реализации 
этой программы. Будет продол-
жена выплата ежемесячных по-
собий многодетным семьям, 
включая дотации на жилищно-
коммунальные услуги. В течение 
трех лет должна быть ликвидиро-
вана очередь на земельные участ-
ки для многодетных семей или 
предоставлено жилье.

Необходимо выработать ком-
плексную программу помощи 
пожилым людям. Она даст воз-
можность как получения адек-
ватной медицинской помощи, 
так и максимально возможного 
сохранения активного образа 
жизни. 

Предстоит повысить эффек-
тивность рынка труда. Нас не 
должна успокаивать относитель-
но низкая безработица в стране. 
Продолжающееся снижение чи-
сленности населения в трудоспо-
собном возрасте требует более 
активных мер по задействова-
нию имеющихся трудовых ре-
сурсов, по концентрации их в 
точках экономического роста. 

По мере восстановления эко-
номического роста возможности 
трудоустройства будут расши-
ряться. Однако это совсем не по-
вод для успокоительных выво-
дов, если мы говорим о новом ка-
честве роста. Перед нами стоит 
задача по созданию миллионов 
высокопроизводительных рабо-
чих мест. Ее решение неизбежно 
предполагает массовую модер-
низацию производства, закры-
тие, временную остановку или 
реконструкцию предприятий, а с 
этим всегда связаны сокращения 
или пере обучение или смена ме-
ста работы. Поэтому появятся 
повышенные требования к рын-
ку труда. Да, по демографиче-
ским причинам на этот рынок те-
перь поступает меньше новых ра-
ботников, что может облегчить 
проблемы с занятостью, возни-
кающие при модернизации эко-
номики. Однако для реальной 
жизни это слишком простое 
уравнение. Далеко не всегда бу-
дут совпадать искомые профес-
сии, специальности и регионы. 

К числу самых актуальных со-
циально-экономических про-

блем относятся состояние и пер-
спективы пенсионной системы. 
Эти проблемы далеко не ограни-
чиваются вопросом о возрасте 
выхода на пенсию, который мо-
жет быть решен лишь на основе 
взвешенного и всестороннего об-
щественно-экспертного обсу-
ждения. В ходе такого же обсу-
ждения выдвигаются разные 
предложения по развитию пен-
сионной системы, включая отме-
ну обязательных пенсионных на-
коплений, переход на стимули-
рованные государством добро-
вольные накопления и т.д. 

Выбор той или иной пенсион-
ной модели — задача не только 
чрезвычайно ответственная, но и 
крайне сложная. Трудно даже на-
звать наиболее адекватную мо-
дель, которую признали бы тако-
вой во всем мире или, по крайней 
мере, в развитых странах с более 

высокой продолжительностью 
жизни. Однако при любом выбо-
ре распределение ресурсов пен-
сионной системы должно стро-
иться с учетом приоритетности 
поддержки людей старшего пен-
сионного возраста.

Здравоохранение и образование 
были в числе приоритетных на-

циональных проектов 2000-х. 
Приоритетными они остаются 
для нас и в настоящее время. Они 
вошли и в перечень стратегиче-
ских проектов предстоящих лет.

Качественное образование — 
источник конкурентоспособно-
сти страны, определяющий ее по-
зиции в мире на десятилетия впе-

ред. Сейчас нужно сосредото-
читься на доступности качест-
венного школьного образования. 
Именно в школе закладываются 
интеллектуальные и технологи-
ческие успехи страны. При всей 
важности университетов в них 
происходит профессиональная 
настройка, эффективность кото-
рой в значительной мере опреде-
ляется эффективностью школь-
ного образования. Через 10 лет 
количество школьников выра-
стет на 3,5 млн человек, и они 
должны будут учиться в совре-
менных учебных заведениях.

Приоритетным является и 
профессиональное образование. 
Ключевые задачи здесь — обеспе-
чение возможности прохожде-
ния переобучения на протяже-
нии всей профессиональной ка-
рьеры. Все более актуальна про-
блема образования для уже взро-

слых людей и более старших по-
колений — переобучение, прио-
бретение второй специальности, 
овладение компьютерной гра-
мотностью. Требуется расши-
рить доступность дополнитель-
ного образования. Учебные заве-
дения, которые развивают про-
граммы дополнительного обра-
зования для разных категорий 
населения, должны получать сти-
мулы к расширению такой дея-
тельности.

Оценивая затраты и усилия на 
развитие образования, необхо-
димо понимать, что речь идет о 
высококонкурентной сфере. В 
мировой экономике разверну-
лась острая конкуренция за ка-
дры. В современном мире люди 
получили возможность выби-
рать, где им учиться, а потом и 
работать. Эту конкуренцию мы 
не имеем право проигрывать.

Система здравоохранения — 
уровень ее развития определяет 
качество жизни человека. Зада-
чи, которые предстоит решить в 
этой сфере, по сложности пре-
восходят те, которые уже удалось 
решить. Например, капиталовло-
жения, сделанные в последние 
годы в современное медицинское 
оборудование, по своим масшта-
бам превышают все, что делалось 
ранее. Но еще важнее — вопрос 
его квалифицированного исполь-
зования, эффект, который мы 
должны от этого получить.

Любая реформа в такой чувст-
вительной сфере, как здравоох-
ранение, требует выполнения 
обязательного условия — должны 
быть четко и понятно определе-

ны государственные гарантии 
бесплатного оказания медицин-
ской помощи. 

В числе приоритетных на-
правлений — развитие первичной 
медико-санитарной помощи, те-
лемедицина, внедрение единой 
электронной карты пациента. 
Важнейший приоритет — обеспе-
чение доступности и качества ле-
карственных препаратов, в том 
числе для малообеспеченных па-
циентов, последовательная борь-
ба с фальсификатами в торговых 
сетях, значительное повышение 
эффективности системы конт-
роля за качеством лекарств. 
Контроль за качеством произво-
димых препаратов, медикамен-
тов и медицинской техники тем 
более актуален, что в стране на-
чался важный процесс импорто-
замещения в этих сферах: люди 
должны быть уверены в качестве 
отечественной продукции.

*     *    *
В предстоящие годы Россия 

будет сталкиваться с конкурен-
цией и соперничеством между 
странами за рынки, инвестиции 
и человеческий капитал, продол-
жающимися торговыми и финан-
совыми запретами, относитель-
ным падением стоимости това-
ров ее традиционного экспорта. 
Бессмысленно ждать возвраще-
ния благоприятной сырьевой 
конъюнктуры. Такая стратегия 
обрекала бы нашу страну на от-
ставание, понижение уровня 
жизни, закрывала бы перспекти-
вы выхода на передовые позиции 
в экономике и социальной сфере. 
Не имеют перспектив и ожида-
ния, что проблемы экономиче-
ского развития могут быть реше-
ны преимущественно за счет го-
сударственных средств. Приори-
тет государства — безопасность, 
инвестиции в человека, помощь 
наиболее уязвимым слоям насе-
ления, инфраструктура. Им 
должна отвечать и структура 
бюджета России.

В этих условиях критически 
важно не просто восстановить 
экономический рост, а добиться 
долговременных и устойчивых 
его темпов. Новая модель эконо-
мического роста — это прежде 
всего увеличивающиеся частные 
инвестиции благодаря созданию 
делового климата, поощрению 
предпринимательской инициа-
тивы. Мы должны обеспечить 
привлекательность российской 
юрисдикции для бизнеса.   

Сложность задач, которые не-
обходимо решить, масштаб вызо-
вов, на которые необходимо от-
ветить, особенно в условиях ог-
раниченных ресурсов, требуют 
от нас очень точных действий. 
Только в этом случае мы сможем 
в обозримом будущем увидеть не 
просто контуры новой структу-
ры экономики, а вполне ощути-
мые результаты.

Результаты, которые прежде 
всего почувствуют люди. Резуль-
таты, которые дадут возмож-
ность России играть одну из ве-
дущих ролей в мировой экономи-
ке. Результаты, которыми мы все 
сможем гордиться. 

Полная версия статьи 
публикуется в журнале 
«Вопросы экономики», № 10, 2016

4

Дмитрий Медведев: Мы наблюда-
ем рост конкурентоспособности 
и производства в ряде отраслей 
реального сектора экономики.

Акцент

 Приоритет государства — 
безопасность, инвестиции 
в человека, помощь наиболее 
уязвимым слоям населения, 
инфраструктура
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Гражданка 
в розовом

На лицевой стороне 
бланка, в левой его ча-
сти, проходит широкая 

фигурная металлизированная 
нить. На нити расположены пери-
одически повторяющиеся слова 
«ОСАГО» и фигура «ромб», имею-
щие розовый цвет. А на просвет на 
этой нити читается слово «полис». 

Само название «страховой по-
лис», серия и номер, а также над-
пись «обязательного страхова-
ния гражданской ответственно-
сти владельцев транспортных 
средств» расположены друг под 
другом по центру бланка полиса.

Серия и нумерация выполне-
ны высоким способом печати 
красной краской. На просвет 
видны водяные знаки: ломаная 
линия слева в зоне металлизиро-
ванной нити, логотипы РСА, изо-
бражение автомобиля со щитом.

В правом углу оставлено сво-
бодное место для нанесения QR-
кода. Это такой значок, который 
может считать любой смартфон, 
если в нем есть специальная про-
грамма, а также в данный момент 
есть доступ к Интернету. 

По ссылке, на которую выве-
дет QR-код, можно узнать всю 
информацию о полисе: какой 
страховщик его выдал, кому и на 
какую машину.

Напомним, что необходи-
мость в замене бланков вызвана 

высоким уровнем хождения на 
рынке поддельных бланков поли-
сов. Количество подделок может 
достигать трех миллионов штук. 
Эти подделки изготовлены зача-
стую на предприятиях, которые 
специализируются на производ-
стве ценных бумаг в соседних 
странах. 

Новые бланки должны обеспе-
чить высокую степень защиты. 
По экспертной оценке специали-
стов Гознака, для того чтобы под-
готовить качественную подделку 
уже нового бланка полиса, потре-
буется от одного года до двух лет.

Сейчас страховщикам отгру-
жено более 14,5 миллиона новых 
бланков. Этого должно хватить 
для бесперебойной работы. 

1 октября страховщики обя-
заны провести инвентаризацию 
старых бланков и уничтожить 
их, а отчет об этом представить в 
РСА. Выданные до этой даты по-
лисы ОСАГО старого образца бу-
дут действительны до оконча-
ния их срока действия. Так что 
обменивать их не придется.  Но-
винка не удорожает стоимость 
полиса. 

РЫНКИ Федрезерв США 
отказался повышать 
базовую ставку

Зеленая миля

Александра Воздвиженская

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ комитет по операциям на открытом 
рынке ФРС США (FOMC) отказался повышать базовую 
ставку и сохранил ее на уровне 0,25—0,5 процента. Рынок 
оказался прав: вероятность сохранения этого показате-
ля на прежнем уровне он оценивал более чем в 85%.

FOMC ожидает, что экономические условия позволят 
постепенно увеличивать ставку, но «в течение некоторо-
го времени она будет находиться ниже запланированных 
показателей», говорилось в заявлении ФРС. Перспекти-
ва повышения ставки будет зависеть от экономических 
показателей — уровня безработицы (прогноз повышен с 
4,7 до 4,8%), темпов роста ВВП США (снижен с двух до 
1,8%) и инфляции (снижен с 1,4 до 1,3%).

Ставка ФРС напрямую влияет на стоимость кредитов, 
которые американский регулятор выдает банкам для по-
полнения резервов. Ее изменение отражается на эконо-
мике страны, в том числе на инфляции, потребительском 
спросе, инвестициях в промышленность. Учитывая, что 
США — единственные эмитенты доллара, решение по 
ставке отражается и на мировой экономике, в том числе 
на стоимости валют развивающихся стран, таких как 
рубль, и сырья (в первую очередь — золото и нефть). Курс 
доллара на решение ФРС отреагировал снижением: на 
Московской бирже он упал ниже 64 рублей впервые с 8 
сентября. Нефть Brent поднялась выше 47 долларов.

Последний раз ФРС повышала ставку на заседании в 
декабре 2015 года. Тогда, спустя девятилетний перерыв, 
она впервые выросла на 0,25 процента. Причиной уже-
сточения денежно-кредитной политики стала потреб-
ность экономики США в изъятии лишней денежной мас-
сы после трех этапов программы количественного смяг-
чения в 2008—2014 годах, чтобы снизить вероятность об-
разования финансовых пузырей.

ЭКОЛОГИЯ Франция 
запретила одноразовую 
пластиковую посуду

Прощай, 
стаканчик!

Елена Березина

ФРАНЦИЯ первой в мире отказалась от пластиковой од-
норазовой посуды. С 2020 года в стране на нее наложен 
запрет. За оставшиеся три с небольшим года производи-
тели должны утилизировать уже выпущенную продук-
цию и перейти на производство экологичной посуды из 
биоматериалов. А магазины должны успеть распродать 
товарные остатки. К 2020 году одноразовая посуда долж-
на минимум наполовину состоять из натуральных мате-
риалов, а к 2025 году не менее чем на 60 процентов.

Закон принят как из экологических, так и из экономи-
ческих соображений. Во-первых, люди будут меньше за-
грязнять природу, не разбрасывая пластиковые стакан-
чики и тарелки после пикников. Во-вторых, это снизит 
энергозатраты на переработку пластиковых отходов.

Против закона выступила ассоциация европейских 
производителей упаковки Pack2Go Europe, посчитав, 
что люди станут намеренно оставлять биоразлагаемые 
пакеты и посуду на природе, сочтя, что они быстро раз-
ложатся в естественных условиях. Однако доцент кафе-
дры менеджмента и предпринимательства факультета 
экономических и социальных наук (ФЭСН) РАНХиГС 
Евгений Ицаков с этим не согласен: «Люди, не разбрасы-
вающие пластиковую посуду сейчас, и потом не будут 
этого делать. Кто му-
сорит, будет зани-
маться этим и даль-
ше, если ничего не 
изменится в созна-
нии».

Стоит ли России 
перенимать этот 
опыт? Безусловно, 
единодушны эксперты «РГ». «Проблема использованно-
го пластика во всем мире — одна из серьезнейших, — зая-
вил «РГ» замглавы Росприроднадзора Амирхан Амирха-
нов. — Пластик относится к числу особо опасных отходов. 
Выброшенные пластиковые бутылки, посуда потом деся-
тилетиями загрязняют природу, нанося колоссальный 
ущерб почвам, становясь причиной гибели морских и 
речных организмов. А свезенный на свалки пластиковый 
мусор  —  потенциальная «бомба», которая в любой мо-
мент может загореться и начать загрязнять еще и воздух. 
В этом смысле принципиальнейшее решение, принятое в 
России — запрет на захоронение отходов и внедрение раз-
дельного сбора отходов, в том числе и пластиковых».

Пластиковая посуда — не главная проблема, гораздо 
больше люди загрязняют окружающую среду полиэти-
леновыми пакетами. Из первых пакетов (они появились 
более полувека назад), еще ни один не разложился, отме-
чает Евгений Ицаков. Сегодня уже многие компании, ко-
торые производят пластиковую посуду, используют био-
материалы. «Новая посуда создается из неустойчивого 
пластика, который при воздействии воды, кислорода по-
степенно разрушается и перерабатывается намного бы-
стрее. 20—30 лет вместо 200», — поясняет Ицаков.

Кстати, французы с 2017-го полностью отказываются 
и от пластиковых пакетов. С 1 июля 2016-го уже запре-
щены одноразовые пакеты с ручками, а с 1 января 2017 
года — тонкие пакеты без ручек для овощей и фруктов. 

Наше минприроды тоже задумывается о запрете на 
использование пластиковых пакетов. По словам мини-
стра природных ресурсов и экологии РФ Сергея Донско-
го, ведомство будет стимулировать ретейлеров к перехо-
ду на бумажные пакеты вместо полиэтиленовых: «Во-
прос не стоит о поголовном запрете, но стимулировать 
торговые центры к переходу на бумажные пакеты вполне 
возможно». Например, через утилизационные платежи. 
Нормативная база позволяет сделать это уже сегодня.

ПРОЦЕСС

 Игорь Трунов 
обжалует 
решение 
о лишении его 
адвокатского 
статуса

ПОНАДОБИТСЯ 
ЗАЩИТА

Иван Петров

ИЗВЕСТНЫЙ адвокат Игорь 
Трунов больше не сможет вести 
адвокатскую деятельность. Вче-
ра адвокатская палата Москов-
ской области лишила его статуса 
адвоката. «За нарушение своих 
служебных обязанностей пре-
кратить статус адвоката Труно-
ва», — огласил решение совет па-
латы. Как заявил информацион-
ным агентствам уже бывший ад-
вокат Игорь Трунов, такое реше-
ние было принято по жалобе не-
скольких коллег-адвокатов, ко-
торые были недовольны его за-
явлением о коррупции в адвока-
туре. Палата, по его словам, со-
чла это нарушением норм про-
фессиональной этики. Трунов 
считает решение незаконным, 
обосновывая это тем, что его 
привлекли за публичное высту-
пление, которое является не про-
фессиональной, а общественной 
деятельностью. 

Напомним, с жалобой о нане-
сении ущерба авторитету адво-
катуры в связи с публичными 
высказываниями Трунова на 
пресс-конференции 1 февраля 
по проблемам адвокатуры обра-
тилась группа подмосковных ад-
вокатов. По словам самого Тру-
нова, недовольство его коллег 
вызвали заявления, в частности, 
о том, что есть «адвокаты-несу-
ны» которые являются посред-
никами между правоохрани-
тельными органами и недобро-
совестными клиентами. Трунов 
представлял юридические инте-
ресы потерпевших по ряду резо-
нансных дел, в том числе о терак-
тах в аэропорту Домодедово и о 
крушении российского самолета 
над Синаем. Теперь он не сможет 
участвовать в этих уголовных 
процессах в качестве представи-
теля потерпевших. 

Туризм Куда поедут россияне на ноябрьские праздники 
и школьные каникулы

Как хочется в тепло

Алена Узбекова

О
т пяти тысяч рублей 
обойдется в среднем 
поездка на одного 
школьника в составе 
экскурсионной груп-

пы на предстоящие осенние ка-
никулы, рассказали «Российской 
газете» представители туропера-
торских компаний.

Осенние каникулы в этом году 
продлятся во многих школах с 29 
октября по 6 ноября и составят 9 
дней. Туры бронируют сейчас. 
«Самые популярные маршруты 
для школьников — это экскурсии 
в Москву, Санкт-Петербург, по 
городам Золотого кольца, — рас-
сказал «РГ» руководитель Коми-
тета по внутреннему туризму Ас-
социации туроператоров России 
(АТОР) Илья Уманский. — Трех-
дневная поездка в Санкт-Петер-
бург для школьника в составе 
группы обойдется в среднем от 6 
тысяч рублей, включая прожива-
ние, питание, экскурсионную 
программу, но без учета дороги. 
Поездка в Москву или города Зо-
лотого кольца обойдется в сред-
нем от 5 тысяч рублей».

Также, по словам Ильи Уман-
ского, осенью будут востребова-
ны Крым и Сочи, где даже в ноя-
бре теплее, чем во многих рос-
сийских регионах. Есть спрос на 
отдых в российских санаториях. 
Будут популярны короткие по-
ездки выходного дня. 

«Вообще особых изменений в 
предложениях отдыха на школь-
ные каникулы в этом году не вид-
но. Москва, Санкт-Петербург и 
Золотое кольцо были традицион-
но популярны еще с советских 
времен, — отметила в беседе с 
«Российской газетой» исполни-
тельный директор Альянса тури-
стических агентств Наталья Оси-
пова. — Многое зависит от финан-

совых возможностей людей. Ту-
ристы с невысокими доходами 
вообще останутся дома. Те, у кого 
возможностей больше, возмож-
но, смогут позволить себе Гре-
цию, Испанию, Вьетнам, Таи-
ланд. Последние два направле-
ния, вероятно, будут популярны 
и предстоящей зимой. Если бы 
открылся Египет, многие бы по-
ехали на каникулы туда». 

Между тем, как сообщили в 
АТОР, уже две авиакомпании 
«ИрАэро» и «Икар» подали заяв-
ку в минтранс на выполнение ре-
гулярных рейсов в аэропорты 
Египта. Одна из них собирается 
летать из нового аэропорта в Жу-
ковском. «Этот шаг обозначает 

стремление перевозчиков «за-
столбить» за собой маршруты, а 
также подчеркивает готовность 
начать полеты, как только авиа-
сообщение будет восстановлено. 
Скорее всего заседание специ-
альной комиссии по этому во-
просу состоится до конца октя-
бря, и тогда станет ясно, выдадут 
запрашиваемые допуски или нет. 

Турция также может быть во-
стребована и осенью и зимой, од-
нако едут туда пока не очень ак-
тивно. «Спрос на отечественные 
курорты, конечно, снизился, по-
тому что высокий туристиче-
ский сезон прошел, дети пошли в 

школу. Однако спрос, который 
есть сейчас на Турцию, мы оце-
ниваем как не очень высокий», —
заявил руководитель Ростуризма 
Олег Сафонов. По оценке Росту-
ризма, до конца октября Турцию 
посетит около 150—200 тысяч ту-
ристов из России, и эта цифра «не 
имеет большого значения». 

Турция может быть востребована и 
осенью, и зимой, однако россияне 
едут туда пока не очень активно.

Акцент

 Две авиакомпании подали 
заявки на полеты в Египет. 
Но об открытии направления 
речи пока нет

Читайте также: Ученые рассказали о новой опасности 
пластика для детей
rg.ru/art/1295931

Полиэтиленовый 
пакет разлагается 
несколько столетий

Читайте также: 
Названы самые уродливые 
отели в мире
rg.ru/art/1309141
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ПЛАТЕЖИ Техническим компаниям 
могут разрешить оказывать банковские услуги

Процессинг пошел
Татьяна Шадрина

О
казывать  банковские 
услуги россиянам в буду-
щем смогут не только тра-

диционные кредитные организа-
ции. В России присматриваются 
к опыту Европы: там право на это 
получили компании, которые 
обеспечивают программную 
поддержку и каналы связи для 
проведения финопераций.

Такое решение принял Евро-
пейский Центробанк, рассказала 
зампред Банка России Ольга Ско-
робогатова, выступая на форуме 
«Интернет+Финансы». С появле-
нием новых игроков конкурен-
ция в финсекторе повысится, а 
значит, стоимость услуг должна 
понизиться, прогнозирует она.

Если российские банки не хо-
тят видеть на рынке конкурен-
тов, то им не стоит отставать в 
развитии технологий. Сейчас 
около 15% россиян не пользуют-
ся банковскими услугами только 
потому, что банки не хотят уста-
навливать банкоматы в отдален-
ных населенных пунктах. Это не 
всегда рентабельно, констатиро-
вал представитель Регионально-
го общественного центра Интер-
нет-технологий (РОЦИТ) Леонид 
Левин. Учитывая это, нужно раз-

вивать дистанционный банкинг. 
Но сначала надо решить вопрос 
идентификации клиентов и со-
хранения данных.

В минкомсвязи уже работают 
над тем, чтобы создать в рамках 
портала госуслуг базу данных 
банковских пользователей. Ве-
домство проводит бета-тестиро-
вание сервиса по предоставлению 
банкам информации о доходах 
граждан из Пенсионного фонда 
через портал госуслуг. С появле-
нием такого механизма кредито-
ры не будут ждать бумажных 
справок от будущих клиентов, а 
смогут получать данные о них из 
ПФР напрямую с согласия самих 
вкладчиков и заемщиков. Тести-
рование закончится в ноябре, а в 
декабре на сайте минкомсвязи 
опубликуют инструкцию для бан-
ков, отметил замглавы ведомства 
Алексей Козырев.

Популярность портала госу-
слуг начнет расти активнее. Уже 
сейчас каждые шесть минут на 
портале регистрируется новый 
пользователь. Всего тех, кто по-
лучает на портале услуги в элек-
тронном виде — 32 миллиона. В 
2018 году, по прогнозам минком-
связи, на портале будет зареги-
стрировано 70% россиян. В ЦБ 
РФ поддержали инициативу по 

созданию системы быстрой про-
верки данных о клиентах. Кроме 
того, ЦБ намерен совместно с 
банками отрабатывать новые 
технологии в регулятивных пе-
сочницах (от англ. «regulatory 
sandboxes» — набор правил, кото-
рый позволяет инновационным 
компаниям протестировать свои 
продукты и услуги в ограничен-
ной среде, без риска нарушить 
финансовое законодательство). 
Речь о создании особого режима 
для банков и других участников 
финансового рынка, когда регу-
лятор разрешает протестировать 
новые технологии, не применяя 
жестких методов наказания на 
период эксперимента, пояснила 
Ольга Скоробогатова.
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Читайте также: 
Самый популярный 
в мире автомобиль 
отметит 50-летний юбилей
rg.ru/art/1309797

ЧТО ГОВОРЯТ ОБ ОТДЫХЕ НА РОССИЙСКИХ КУРОРТАХ

Российские курорты в этом летнем сезоне пережили настоящий «туристиче-

ский бум». Однако удержать рекорды может быть непросто, особенно на фоне 

вернувшихся туров в Турцию и слухов о скором открытии Египта, отмечают в 

АТОР. Первая проблема — несоответствие обещаний агентов реальному поло-

жению дел. Условно, людям обещают дворец, а получают они сарай. 

Во-вторых, многим объектам размещения надо пересмотреть уровень сервиса, 

ценовую политику, подход к питанию. 

Главная рекомендация отельерам — заранее планировать сезон и вести взве-

шенную ценовую политику. Надо четко понимать, что в увеличении спроса на 

российские направления сказалось, прежде всего, закрытие Египта и Турции. 

И все еще сказывается и высокий курс валют и реальное снижение доходов. 

Но в следующем году это может не сработать, предупреждают эксперты.

ЧМ-2018  В Москве 
проложат 
пешеходные 
маршруты 
для инвалидов

ПУТЬ 
К ФУТБОЛУ

Светлана Батова

К ЧЕМПИОНАТУ мира по футбо-
лу, который Москва примет в 
2018 году, в городе адаптируют 
все основные пешеходные мар-
шруты к спортивным объектам 
для маломобильных пешеходов. 
Тендер на проработку этих мар-
шрутов объявил столичный де-
партамент транспорта.

Согласно документам кон-
курса, размещенным на сайте 
госзакупок, победителю необхо-
димо будет, во-первых, опреде-
лить сами маршруты, наиболее 
удобные для пешеходов, далее — 
способы для облегчения пере-
движения маломобильных лю-
дей из имеющихся в мире. Это 
может быть тактильная плитка 
для слабовидящих, съезды с тро-
туаров для инвалидов-колясоч-
ников и другие. Затем будет рас-
писано, что именно и в каких 
точках следует использовать. 

Авторам проекта придется 
проработать 11 улиц вокруг ста-
дионов. Все эти улицы необходи-
мо будет сфотографировать, а 
также привязать к картам, ука-
зав подробно тротуары, свето-
форы, полосы, выделенные для 
общественного транспорта, 
трамвайные линии, железнодо-
рожные вокзалы, велопрокаты, 
парковки, официальные и сти-
хийные, а также максимально и 
минимально возможную шири-
ну пешеходных коридоров, прос-
читать предполагаемые пасса-
жиропотоки. Проекты пешеход-
ных маршрутов для людей с ог-
раниченными возможностями 
должны быть разработаны к кон-
цу октября. 

ЦИФРА

70
ПРОЦЕНТОВ
россиян будут зарегистрированы 
на портале госуслуг в 2018 году
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ЗА ГРАНЬЮ Церемонию открытия 
«Евровидения-2017» 
планируют провести 
в Киевском Софийском соборе

Шоу у святыни 

Наталья Лебедева 

КИЕВ после победы украинской 
певицы Джамалы на «Евровиде-
нии» вовсю готовится принять у 
себя песенный конкурс. После 
завершения заседания рабочей 
группы, в которую вошли пред-
ставители Европейского веща-
тельного союза, Национальной 
телекомпании Украины (НТКУ), 
Киевской городской государст-
венной администрации (КГГА), а 
также представители Стокголь-
ма, принимавшие конкурс в 
2016 году, было озвучено его 
первое и многих поразившее ре-
шение: церемония открытия 
«Евровидения-2017» пройдет на 
территории комплекса Нацио-
нального заповедника «София 
Киевская».

Знаменитый Киевский собор 
Святой Софии построен в центре 
Киева в первой половине XI века. 

Как говорит летопись, князь 
Ярослав Мудрый определил, что 
ему надо стоять на месте победы в 
1037 году над печенегами. Сегод-
ня София Киевская предстоит пе-
ред многочисленными и религи-
озными, и культурными палом-
никами как храм, перестроенный 
в XVII—XVIII веках в стиле укра-
инского барокко. Но и он не мо-
жет погасить звучащее в его сте-
нах древнее культурное эхо. Здесь 
находится один из самых полных 
в мире ансамблей подлинных мо-
заик и фресок первой половины 
XI века. Музеям, уже не говоря о 
храмах, положено дрожать над 
столь несомненными культурны-
ми сокровищами. Как впускать в 
эти стены многодецибельный 
конкурс, к тому же стилистиче-
ски отвратительно диссонирую-

щий с сутью и смыслом древнего 
храма. 

По словам заместителя главы 
киевской администрации Алек-
сея Резникова, София Киевская 
сейчас не действует как храм, а 
является известным музеем, вне-
сенным в перечень Всемирного 
наследия ЮНЕСКО. «Поэтому мы 
не оскорбим никаких религиоз-
ных чувств верующих», — заявил 
чиновник.

После церемонии гости и 
участники, по замыслу организа-
торов, отправятся на официаль-
ную вечеринку в «Евроклуб», ко-
торый станет местом закрытых 
вечеринок для стран-участниц.

СУД Обвиняемый 
в убийствах экс-депутат 
может провести 
в тюрьме четверть века

Потерпевшие 
просят больше

Алена Ларина, «Российская газета», Ростов-на-Дону

25 ЛЕТ лишения свободы в колонии строгого режима по-
требовал гособвинитель для бывшего депутата Законо-
дательного собрания Краснодарского края Сергея Зири-
нова.

В Северо-Кавказском окружном военном суде про-
должается процесс по беспрецедентному уголовному 
делу о заказных убийствах, происходивших на террито-
рии Краснодарского края, заказчиком и организатором 
которых выступал народный избранник. 

После вердикта присяжных — виновны — прокурор по-
требовал в прениях сторон назначить Зиринову 25 лет 
лишения свободы и заплатить штраф в размере 900 ты-
сяч рублей. Гособвинение потребовало большие сроки и 
для его банды, сколоченной, по версии следствия, экс-де-
путатом для решения его проблем и физического устра-
нения неугодных ему людей, в том числе конкурентов по 
бизнесу (обвиняемый анапский предприниматель владе-
ет многочисленными объектами недвижимости). Для 
члена банды Эдуарда Паладьяна, официально трудивше-
гося на телеканале города Анапы, и безработного Карни-
ка Асланяна — 17 лет лишения свободы в колонии строго-
го режима со штрафом соответственно 600 и 500 тысяч 
рублей. Директору санатория «Лазурный берег» Анаста-
су Тильгерову — 16 лет тюрьмы со штрафом 400 тысяч 
рублей. 

Впрочем, надо отметить, что для потерпевших от рук 
бандитов тюремный срок, предложенный прокурором, 
достаточно мягок. Потерпевшими по громкому уголов-
ному делу проходят 11 человек. Все они требуют для ор-
ганизатора преступной группы Сергея Зиринова пожиз-
ненного заключения.

Напомним, банда Зиринова, как окрестили анапскую 
ОПГ журналисты, по информации следствия, убила не-
скольких человек, в основном известных в регионе пред-
принимателей. 

Также одним из главных пострадавших по делу явля-
ется атаман Анапы Николай Нестеренко, которого едва 
не убили за то, что он боролся с незаконной застройкой 
заповедных земель края.

Рассмотрение «дела Зиринова» продолжится в эту 
пятницу. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Минобороны 
раскрыло подробности 
инцидента с колонной 
ООН в Сирии

Отвлекающий 
маневр

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА официальный представитель Минобороны России 
Игорь Конашенков был вынужден снова обратиться к ин-
циденту в сирийском городе Алеппо, где в понедельник 
был уничтожен гуманитарный конвой ООН. 

Поводом для комментария российского генерала стало 
высказывание высокопоставленного американского чи-
новника, утверждавшего, что атаку на мирную автоколон-
ну могли совершить наши фронтовые бомбардировщики. 
«Категоричность устных обвинений заместителя советни-
ка президента США по национальной безопасности госпо-
дина Бена Родса вынуждает нас раскрыть деликатные под-
робности трагического инцидента 19 сентября», — заявил 
Конашенков.

Он начал с того, что Минобороны России располагает 
данными объективного контроля воздушной обстановки 
вечером 19 сентября в период, когда якобы был нанесен 
авиаудар по гуманитарному конвою.

— Российских самолетов в районе пункта Урум-эль-
Кубра не было вообще, — сказал генерал. — Вечером 19 сен-
тября в ходе телефонных переговоров российским пред-
ставителем командования авиагруппы на авиабазе Хмей-
мим был подробно об этом проинформирован представи-
тель командования ВВС США в звании полковника. Фами-
лия его известна американской стороне.

По словам Конашенкова, тем же вечером 19 сентября 
именно в этом районе, в воздухе на высоте 3600 метров и 
двигаясь со скоростью около 200 километров в час, нахо-
дился ударный беспилотник международной коалиции, 
взлетевший с турецкой авиабазы Инджирлик. По эффек-
тивной отражающей поверхности этот летательный аппа-
рат российские системы контроля воздушной обстановки 
идентифицировали как беспилотный летательный аппа-
рат типа «Predator». Причем он зашел в район населенного 
пункта Урум-эль-Кубра, где находилась автоколонна ООН, 
за несколько минут до ее возгорания. А ушел оттуда при-
мерно через полчаса.

Специально для господина Бена Родса генерал пояснил, 
что данный тип беспилотников может наводить наземные 
средства поражения, а также самостоятельно наносить 
высокоточные удары по наземным объектам.

Голословные обвинения России в якобы неприцельных 
бомбардировках Сирии (например, в среду в Хан-Тумане) 
нарастают в геометрической прогрессии. «Наши западные 
коллеги делают все, чтобы на фоне информационного 
шума «замылить» трагедию в Дейр-эз-Зор, отвести внима-
ние мировой общественности от развязывания боевиками 
«Джебхат ан-Нусры» (запрещенная в РФ террористиче-
ская организация) наступления на Алеппо, и скрыть несо-
стоятельность США в разведении отрядов умеренной оп-
позиции и террористов в Сирии», — не сомневается офици-
альный представитель Минобороны России.

Образование В школах снова будут уроки астрономии

И все-таки она возвращается
Ирина Ивойлова

В
о Всероссийской олим-
пиаде школьников при-
мут участие 6 млн уче-
ников от 10 до 18 лет. 
Это почти 60 процентов 

всех учащихся. Олимпиада прово-
дится по 24 предметам, включая 
испанский, итальянский, китай-
ский языки, которые появились в 
расписании совсем недавно. 

— Дальнейшее языковое рас-
ширение перечня мы пока не пла-
нируем. В этом году есть еще одно 
новшество: в четвертых классах 
пройдет олимпиада по русскому 
языку и математике, — рассказала 
министр образования и науки 
Ольга Васильева. — Почему имен-
но по этим предметам? Здесь бо-
лее подготовлены задания, яснее 
методическая проработка. 

Ольга Васильева напомнила, 
что олимпиадное движение нача-
лось в России в ХIХ веке с состя-
зания по астрономии. 

— Олимпиада прошла удачно. В 
1934 году состоялась олимпиада 
по математике, в 1938 году — 
олимпиада по химии, в 1965 году 
появились олимпиады по другим 
предметам, в том числе по исто-
рии и литературе, — пояснила ми-
нистр. 

Победители Всероссийской 
олимпиады школьников могут 
представлять страну на между-
народных состязаниях, которые 
проводятся по семи предметам — 
математике, физике, химии, био-
логии, информатике, географии, 
астрономии. Плюс к этому есть 
еще международная естествен-
нонаучная олимпиада. 

Российские команды всегда 
привозят с международных 
олимпиад призовые места и золо-
тые медали. Самые успешные для 
нас физика и математика. В этом 
году наши школьники привезли 
четыре золотые медали с Между-
народной олимпиады по физике в 
Цюрихе и столько же золотых ме-
далей с Международной матема-
тической олимпиады в Гонконге. 
Всегда бывают золотые медали у 
российской команды на между-
народных олимпиадах по астро-
номии. Например, в 2013 году их 
было даже три.

К сожалению, сейчас астроно-
мии как отдельного предмета в 

школе нет. Часы на ее изучение 
включены в курс физики, но учи-
теля физики жалуются, что не 
успевают пройти программу 
даже по своему основному пред-
мету. Что уж говорить об астро-
номии?

На вопрос журналистов не 
пора ли в России — космической 
державе вернуть уроки астроно-
мии в школу, министр Ольга Ва-
сильева ответила так: «Астроно-
мию надо преподавать в школе, 
сомнений нет. Возврат будет точ-
но. Мы сейчас думаем о том, как 
это сделать». 

А вот начальной военной под-
готовки (НВП) в школьном рас-
писании не появится. По словам 
министра, все те навыки, кото-
рые раньше давали школьникам 
на НВП, есть в курсе основ жиз-
недеятельности. Кроме разве что 
задания собрать или разобрать 
автомат Калашникова. 

Что касается ЕГЭ, в том числе 
по базовой математике, которая 
вызывает у многих школьников 
сложности, Ольга Васильева вы-
сказала свое мнение: 

— Мое глубочайшее убежде-
ние — любому школьнику нужна 
предметная база по каждой дис-
циплине. Базовую математику 
ученики сдают и будут сдавать 
все.

При этом школы, по словам 
министра, не оцениваются и не 
должны оцениваться по ЕГЭ. 
Между тем рейтинги многих 
школ сегодня составляются с 
опорой на два главных показате-
ли — итоги олимпиад и ЕГЭ. Но 
есть и другой подход. Одно из 
крупных рейтинговых агентств в 
этом году составило список топо-
вых школ России, опираясь на 
данные о том, в какие вузы посту-
пила большая часть выпускни-

ков. Для анализа были взяты уни-
верситеты из топ-20 одного из 
рейтингов вузов. 

Не ясно, правда, учитывали 
или нет местные власти при рас-
пределении дополнительных 
средств на поддержку лучших 
школ именно этот рейтинг? Или 
просто сосчитали количество 
стобалльников?

Раньше на изучение астрономии 
выделялось 35 часов в год. 
Сейчас — 5.

Акцент

 Астрономию надо препода-
вать в школе, сомнений нет. 
Возврат будет точно

Даже теоретическое 
обсуждение этого 
варианта вызывает 
оторопь. Храм — 
не место для шоу
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В 
настоящее время уровень 
проектов и инженерных 
изысканий объектов строи-

тельства неумолимо падает. Здесь 
просматриваются две основные 
причины — объективная и субъек-
тивная.

Объективная причина состоит 
в том, что опытных кадров проек-
тировщиков становится все мень-
ше. Одни, к сожалению, уходят в 
мир иной, другие — на заслужен-
ный отдых. После памятных всем 
«лихих 90-х» и последующих по-
лутора десятка лет уровень квали-
фикации стал ниже критического. 
Молодым кадрам, приходящим на 
смену, необходимо 10 — 15 лет ра-
боты под руководством опытных 
мастеров для достижения необхо-
димого профессионализма, а ко-
му-то и этого мало.

Субъективная причина состо-
ит в том, что инвесторы и заказчи-
ки проектной продукции объек-
тов капитального строительства 
социально не ориентированы. Со-
циальная ответственность инвес-
торов и заказчиков состоит в том, 
что строящиеся и построенные 
объекты должны отвечать ожида-
ниям общества на получение ка-
чественного строительного про-
дукта (здания и сооружения) и гу-
манной среды обитания человека 
(населенные пункты) с примене-
нием для их строительства мате-
риалов и изделий, удовлетворяю-
щих условиям экологической, ме-
ханической, пожарной и санитар-
ной безопасности. 

Понятно, что такие проекты 
могут создавать только высоко-
профессиональные специалисты 
из организаций соответствую-
щего профиля и уровня. Однако, 
по данным Национального объ-
единения проектировщиков Рос-
сии, из более 40 тысяч зарегист-
рированных проектных органи-
заций термину «проектная орга-
низация» соответствует едва 
шесть тысяч, да и то — с большой 
натяжкой. 

Но это еще полбеды. Главная 
беда в том, что более 90 процентов 
договоров на проектные и изыска-
тельские работы заключается по 

цене значительно ниже государс-
твенных расценок — до 50—70 про-
центов. Бизнес не хочет платить 
достойную цену за проекты зда-
ний и сооружений. 

Не лучше обстоят дела в облас-
ти негосударственных экспертиз, 
которых сегодня создали более 
600, причем никем не контроли-
руемых. Раньше у Минрегиона 
РФ, а теперь у Минстроя РФ были 
и остаются проблемы с контро-
лем над деятельностью государс-
твенных экспертиз субъектов РФ. 
Что уж тут говорить о негосударс-
твенных...

И здесь та же разрушительная 
болезнь, что и у проектно-изыска-
тельского комплекса, — стоимость 
экспертизы также ниже норма-
тивной на 50 — 70 процентов в ос-
новной массе, при этом бюджет 
недополучает налоги на миллиар-
ды рублей. 

Всем ясно, что за полцены не-
возможно выполнить ни качест-
венный проект, ни качественную 
экспертизу проектной докумен-
тации и инженерных изысканий. 
Поэтому вопрос об их стоимости 
уже затрагивает сферу нацио-
нальной безопасности России. Но 
при этом, похоже, остается вне 
поля зрения правительственных 
структур.

Следует особо отметить, что в 
области экспертизы проектной 
документации правительство РФ 
передало свои полномочия него-
сударственным экспертизам, как 
и государственным, а это значит, 
что экспертиза не просто услуга — 
это государственная услуга. А лю-
бая государственная услуга долж-
на иметь твердую государствен-
ную цену. 

Есть вопросы и к содержанию 
ряда пунктов Постановления 
Правительства РФ №272 от 
31.03.2012 года «Об утверждении 
положения об организации и про-
ведении негосударственной экс-
пертизы проектной документа-
ции и (или) результатов инженер-
ных изысканий».

Например, в пункте шестом 
этого документа читаем: «Проце-
дура проведения негосударствен-

ной экспертизы, в том числе под-
готовка экспертного заключе-
ния… осуществляются в порядке, 
установленном для проведения го-
сударственной экспертизы…»

Но содержание предыдущего, 
четвертого пункта идет вразрез с 
этим утверждением: «Порядок 
представления документов для 
проведения негосударственной 
экспертизы и устранения замеча-
ний в представленных докумен-
тах, срок проведения негосударс-
твенной экспертизы и размер пла-
ты за ее проведение определяются 
договором». Получается, что про-
цедуру проведения негосударс-
твенной экспертизы в порядке, 
установленном для государствен-
ной экспертизы, обеспечить не-
возможно.

Теперь о сроках экспертизы: в 
договоре можно указать и два дня, 
и два года. Отсюда вытекает анар-
хия в тендерных торгах на прове-
дение негосударственной экспер-
тизы. Градостроительный кодекс 
РФ не предусматривает возмож-
ность организации тендерных тор-
гов на проведение негосударствен-
ных экспертиз. Многие ссылаются 
на иные законодательные доку-
менты, особенно такая практика в 
ходу у ряда флагманов нашей эко-
номики, юридические службы ко-
торых трактуют четвертый и шес-
той пункты вышеупомянутого по-
ложения по своему усмотрению. 
Дело доходит до того, что на тенде-
рах по проведению негосударс-
твенной экспертизы выставляют-
ся такие условия, как «необходи-
мость согласования заключения 
негосударственной экспертизы с 
заказчиком» или «заказчик имеет 
право осуществлять контроль ка-
чества проведения экспертизы». 

Хорошо бы определиться на 
предмет правомочности тендер-
ных торгов на проведение негосу-
дарственных экспертиз. Если их 
быть не должно, то Минстрой РФ 
должен издать распоряжение об 
их запрещении со всеми вытекаю-
щими последствиями. В против-
ном случае Минстрой обязан оп-
ределить «правила игры»: необхо-
димо разработать документ по 
единым правилам их проведения.

Вызывают тревогу и не до кон-
ца продуманные поправки к Гра-
достроительному кодексу РФ. Вот 
лишь некоторые примеры.

Поправкой в Градкодекс РФ 
от 29 декабря 2015 года №402-ФЗ 

введена экспертиза трехэтаж-
ных многоквартирных жилых до-
мов в случае, если их строительс-
тво осуществляется с привлече-
нием средств бюджетов бюджет-
ной системы РФ. Возникает воп-
рос: а что, аналогичные дома за 
счет средств граждан проектиру-
ют и строят хорошо, и только 
бюджетные — плохо? По сути, эта 
поправка разделила россиян на 
два сорта.

Аналогично, понятие проекта 
планировки линейного объекта 
появилось в Градкодексе РФ еще в 
2013 году, тем не менее и спустя 
три года органы архитектуры му-
ниципальных образований раз-
рабатывают эти документы каж-
дый «по своему разумению», пос-
кольку нет четких определений 
на этот счет.

Неоднократно выступал и 
вносил предложения об обяза-
тельном прохождении экспер-
тизы культовых зданий. Соглас-
но действующим нормам, на-
пример , в православном храме, 
не подлежащем экспертизе, при 
площади 1000 кв. метров вмес-
тимость определяется 0,25 — 
0,5 кв. метра на человека, следо-
вательно, наполняемость со-
ставляет от 2000 до 4000 чело-
век. Представляете эту плот-
ность и скученность? 

В заключение коротко коснусь 
вопроса о состоянии норматив-
ной базы проектно-изыскатель-
ских работ. Существует множест-
во нестыковок между ГОСТами, 
СП и СанПиНами. Внесение изме-
нений и корректировка нормати-
вов сегодня крайне затруднены, 
поскольку они должны утверж-
даться правительством РФ, пре-
вратив его в нормативно-техни-
ческий Комитет. Ни о какой опе-
ративности в этих условиях не 
может быть и речи.

В советский период всю нор-
мативно-техническую базу ут-
верждал и вводил в действие еди-
ный орган — Госстрой СССР. 
Предлагаю сейчас вернуться к 
союзному опыту и передать эти 
полномочия от правительства 
РФ Министерству строительства 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства РФ. Этим самым значи-
тельно повысится оператив-
ность в корректировках норм 
проектирования и изысканий, а 
также уровень ответственности 
Минстроя.

МНЕНИЕ Качество проектирования и экспертизы 
достигло критического уровня

Пора поднимать планку

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Виктор Сырмолотов, 
член-корреспондент Российской академии  
архитектуры и строительных наук, профессор 

Краснодар

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Глобальная реформа ОСАГО:  
что ждать от новаций. 
26 сентября (понедельник) в 15.00 в медиацентре «Российской газе-
ты» состоится «круглый стол». Главной темой станет обсуждение 
финального варианта проекта поправок к закону об ОСАГО. О том,  
какие новации ожидают автовладельцев в связи с этим законопро-
ектом, расскажут в ходе заседания «круглого стола» разработчики 
законопроекта, мегарегулятор, страховщики  и  представители ав-
товладельцев. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903)-171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.

КОММЕНТАРИЙ

Елена Жосул, 
советник председателя 
Синодального информационного 
отдела Русской православной 
церкви, заведующая кафедрой 
журналистики и PR Российского 
православного университета:

— Киевские власти и власти Украины 

могут спокойно осуществить заду-

манное, только если они хотят оконча-

тельно понизить собственные рей-

тинги в глазах украинской обществен-

ности (не только православной, кста-

ти, но и светской). Но мне кажется, что 

даже теоретическое обсуждение та-

кого варианта вызывает оторопь. Хра-

мы и любые другие сакральные места 

— отдельно, а ток-шоу и шоу-бизнес — 

отдельно. Эти вещи нельзя смешивать 

ни в коем случае. Какой бы сегодня, в 

2016 году, официальный статус в соот-

ветствии с украинским законодатель-

ством ни носил бы комплекс «София 

Киевская», он остается одной из зна-

чимых святынь Киевской Руси. Важ-

ной не только для украинцев, но и для 

всех православных верующих Мо-

сковского Патриархата. А имеющиеся 

намерения — это по сути прямое 

оскорбление и вызов миллионам пра-

вославных людей по всему миру.

Самый яркий пример, когда в храме 

попытались устроить шоу, — так назы-

ваемый «панк-молебен» группы 

«Pussy Riot» в храме Христа Спасите-

ля. Евровидение — мероприятие дру-

гого уровня, но принцип тот же — тан-

цы у алтаря, шоу у святыни. 
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ДИПЛОМАТИЯ Визит вице-канцлера ФРГ в Москву дал надежду немецким деловым 
кругам на улучшение бизнес-условий между двумя странами

Предпринимателям 
надоели санкции
Анна Федякина, Кира Латухина

Р
оссия и Германия — по-
прежнему друзья, несмотря 
на все политические слож-

ности, заявил президент Влади-
мир Путин на встрече с вице-
канцлером ФРГ, министром эко-
номики и энергетики Зигмаром 
Габриэлем.

«У нас очень много друзей в 
Германии, и, несмотря на все 
сложности, которые возникают в 
политической сфере, наши дру-

зья остаются нашими друзьями, 
мы это знаем, видим, чувству-
ем», — подчеркнул российский 
лидер. Поэтому страны должны 
искать решения всех сложных 
вопросов, считает он.

ФРГ остается одним из важ-
нейших экономических партне-
ров России. Правда, торговый 
оборот между двумя странами 
снижается, по итогам 2015 года 
— сократился на 48 процентов, а 
в первом полугодии 2016 года — 
на 35 процентов. «Но мы пред-

принимаем определенные уси-
лия, во всяком случае, стараемся 
сейчас с обеих сторон», — отме-
тил президент РФ.

«Мы видим настрой деловых 
людей на развитие отношений. В 
этой связи считаем ваш визит 
очень важным. И надеюсь, что 
мы сможем поговорить и пои-
скать пути решения проблем, пе-
ред которыми мы стоим», — под-
черкнул российский лидер.

Вице-канцлер ФРГ подтвер-
дил заинтересованность дело-

вых кругов расширять сотрудни-
чество с российским бизнесом. 
«Вся Германия заинтересована в 
том, чтобы, несмотря на имею-
щиеся трудности, дальше про-
должать все контакты между на-
шими странами», — заверил он.

На встрече в Ново-Огарево 
также шла речь о международ-
ных вопросах. «Так складывает-
ся моя судьба, что я всегда посе-
щаю Россию в сложные времена, 
— заметил вице-канцлер ФРГ. — 
Сейчас есть сложные вопросы 
вокруг Сирии, вокруг Украины. 
И был бы признателен, если бы 
мы с вами могли бы обсудить и 
эти вопросы, особенно самые по-
следние инциденты, в том числе 
нападение на гуманитарный 
конвой в Сирии, что, конечно, 
очень осложняет ситуацию в ре-
гионе».

«Обязательно», — согласился 
российский лидер.

Как сообщили в пресс-службе 
немецкого министерства эконо-
мики и энергетики, у вице-кан-
цлера предусмотрена и встреча с 
представителями немецких ком-
паний, работающих в РФ.

Габриэль известен как сто-
ронник конструктивного диало-
га с Россией. И политик еще раз 
подтвердил это перед визитом в 
Москву. «Моя поездка в Россию 
происходит в тот момент, когда 
ситуация напряжена, а быстрых 
и простых решений ожидать не 
приходится, — приводит агентст-
во Reuters его заявление. — Но 
именно по этой причине изоля-
ция и конфронтация не открыва-
ют перспектив и не являются 
здравой политикой».

Политик обещал, что сделает 
все возможное, чтобы «санкции, 
которые были наложены в связи 
с Крымом, могли быть пошагово 
сняты». 

КОНФЛИКТ

Французы 
выступили 
против 
расселения 
мигрантов

УСТАЛИ 
ОТ ГОСТЕЙ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В КАЛЕ, городе на севере Фран-
ции, получившем незавидную 
известность из-за нескончаемых 
проблем с нелегальными миг-
рантами, которые всячески пы-
таются перебраться в Великоб-
ританию, приступили к строи-
тельству стены. Четырехметро-
вой, бетонной. Она должна пере-
крыть дорогу, ведущую в порт. 
По ней ежедневно проезжают со-
тни грузовиков, направляющих-
ся по ту сторону Ла-Манша. И 
также ежедневно их атакуют об-
итатели бидонвиля с весьма ха-
рактерным, отвечающим его 
сути названием «джунгли», что в 
нескольких сотнях метров.

Этот лагерь — постоянная го-
ловная боль не только для мест-
ных жителей, муниципалитета, 
но и для центральных властей, от 
которых со всех сторон требуют 
самых решительных действий. 
Нельзя сказать, что те бездейст-
вуют. В марте этого года снесли 
южную часть бидонвиля, а сов-
сем недавно пообещали таким 
же образом разобраться с остав-
шейся северной, где в настоящий 
момент прозябают от восьми до 
десяти тысяч выходцев из Суда-
на, Эритреи, а также Сирии и 
Афганистана. 

Правда, о сроках сообщили 
туманно: «до конца года». Те-
перь стало понятно почему. Про-
блема в том, что жителей «джун-
глей» надо куда-то переселить. 
Существующие государствен-
ные центры, предназначенные 
для подобных нужд, и без того с 
трудом справляются с многочи-

сленными нелегалами, которые 
в отличие от их собратьев, меч-
тающих о Лондоне или Манчес-
тере, совсем не прочь пустить 
корни во Франции. Пусть здесь 
не самое щедрое в Западной Ев-
ропе социальное обеспечение, 
но оно несравнимо с ситуацией в 
тех африканских и азиатских 
странах, откуда они бежали в по-
исках лучшей доли. Из создавше-
гося положения выход нашел ми-
нистр внутренних дел Бернар 
Казнев. Он объявил о том, что 
после демонтажа трущоб в Кале 
их жители будут «распределе-
ны» по всей территории страны. 
В директиве, направленной пре-
фектам, есть указание обеспе-
чить организацию их приема на 
местах. 

Эта новость произвела эф-
фект взорвавшейся бомбы. В 
ряде городов и поселков, где на-
мечено расселить нелегалов, на-
род взбунтовался. Так, в Сен-
Бревене, в курортном городке на 
Атлантическом побережье, где в 
доме отдыха, принадлежащем 
госкомпании «Электрисите де 
Франс», запланировано на пер-
вых порах поселить 70 беженцев 
из Кале, прошла манифестация. 
«Люди возмущены. С нами даже 
не посоветовались и практиче-
ски поставили перед свершив-
шимся фактом», — заявил мэр 
Сен-Бревена Янник Ори. Анало-
гично отреагировали в селении 
Аллекс в департаменте Дром на 
юге Франции, где в старинном 
замке Перго, в недавнем прош-
лом лечебнице для алкоголиков, 
открывается еще один центр для 
иностранцев из «джунглей». Там 
чуть было не дошло до рукопаш-
ной между противниками и ме-
нее многочисленными сторон-
никами приема «гостей». 

План МВД был встречен в 
штыки многими правыми поли-
тиками. Председатель совета ре-
гиона Овернь-Рона-Альпы и ны-
нешний руководитель партии 
«Республиканцы» Лоран Вокье 
раскритиковал социалистиче-
ское правительство и отказался 
принимать у себя в регионе по-
чти 1800 человек из бидонвиля в 
Кале. «Это настоящее безумие, и 
дело здесь не в проявлении соли-
дарности. Миграционный кри-
зис в Кале не разрешить, созда-
вая мини-Кале по всей Фран-
ции». Такого же мнения придер-
живаются его однопартийцы, в 
том числе глава другого круп-
нейшего региона Прованс-Аль-
пы-Лазурный Берег Кристиан 
Эстрози, осудивший появление 
«ростков джунглей» во француз-
ской глубинке.

Прогноз Клинтон может снабдить Украину летальным оружием

Железные отношения

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

К
андидат в президенты 
США от Демократи-
ческой партии Хилла-
ри Клинтон в случае 
своего избрания бу-

дет проводить более жесткую 
линию в отношении России, чем 
Барак Обама или ее конкурент-
республиканец Дональд Трамп. 
К такому выводу пришли обо-
зреватели агентства Reuters, ко-
торые опросили ее ближайших 
советников об отношении кан-
дидата к выстраиванию связей с 
Москвой.

«Диалог с президентом РФ 
Владимиром Путиным, демон-
стрирующим геополитические 
мускулы в Сирии, на Украине и 
даже в киберпространстве, ста-
нет одним из основных вызовов 
для Клинтон во внешней полити-
ке, — считают авторы. — На фоне 
того, как отношения Москвы и 
Вашингтона достигли дна со вре-
мен окончания «холодной вой-
ны», советники экс-госсекрета-
ря и эксперты по России счита-
ют, что ее линия будет более 
жесткой, чем у Обамы или Трам-

па, который отзывался о Путине 
как о сильном лидере».

В частности, приводятся сло-
ва Джейка Салливана — одного из 
ближайших внешнеполитиче-
ских советников экс-госсекрета-
ря, о ее готовности подумать о 
поставках летальных вооруже-
ний Украине и создании беспо-
летной зоны в Сирии. Напомним, 
что нынешний президент Барак 
Обама, которого критики обви-
няют в чрезмерной осторожно-
сти на международной арене, от-
верг обе эти идеи, несмотря на их 
поддержку многими членами 
собственной администрации. 
Кроме того, Клинтон, по словам 
других советников, может уже-
сточить санкции против России, 

активнее работать над снижени-
ем энергозависимости стран 
Восточной Европы от РФ.

В интервью агентству Салли-
ван признал, что такие действия 
могут обострить отношения с 
Москвой и даже вызвать сопро-
тивление со стороны ряда союз-
ников США. Однако, по его мне-
нию, Клинтон сможет эффектив-
но выстраивать отношения с 
Кремлем. Он считает, что руко-
водство РФ будет уважать «ее 
силу, ясность и предсказуе-
мость».

Другое обоснование для свое-
го прогноза авторы усматривают 
в том, что хотя Клинтон, получив 
должность госсекретаря США в 
2009 году, на первом же совеща-

нии в Белом доме заявила о жела-
нии возглавить работу над «пере-
загрузкой» диалога с Россией, 
она всегда занимала более скеп-
тическую позицию по отноше-
нию к Москве, чем большинство 
других чиновников из окруже-
ния президента. А покидая эту 
должность в 2013 году, она соста-
вила для главы государства запи-
ску, призвав Обаму к более жест-
кой линии.

Авторы считают, что в те годы 
личные отношения у Путина и 
Клинтон не сложились. По сло-
вам неназванного американско-
го чиновника, «иногда Клинтон 
неудачно выбирала слова, разжи-

гая раздражение России неспра-
ведливым отношением к ней по-
сле окончания «холодной вой-
ны». Известный политолог Томас 
Грэм, бывший внешнеполитиче-
ским советником в республикан-
ской администрации президента 
Джорджа Буша, полагает, что 
сама по себе «перезагрузка» 
была «правильным подходом», 
который не сработал из-за «недо-
статочных усилий Обамы и Клин-
тон по налаживанию диалога с 
президентом России, поиску вы-
ходов на него».

Президент Украины Порошенко меч-
тает, чтобы украинская армия была 
оснащена американской техникой.

Немецкий бизнес связывает с визитом вице-канцлера ФРГ Зигмара Габриэля в Москву большие надежды.

Акцент

 Американская администра-
ция готова выделить Украине 
1 миллиард долларов 
в форме кредитных гарантий

План МВД Франции 
был встречен 
в штыки многими 
правыми 
политиками 

МНЕНИЕ

Деловые круги связывают с визитом в Москву вице-канцлера и министра эконо-

мики и энергетики Германии Зигмара Габриэля надежду на ощутимое политиче-

ское потепление. Стратегической целью остается дальнейшее снижение напря-

женности в двусторонних отношениях, заявил «РГ» исполнительный директор 

Восточного комитета немецкой экономики Михаэль Хармс.

«Скорейшее начало процесса по выходу из режима санкций даст экономике Ев-

ропы важный сигнал. Мы также ожидаем от российской стороны в этой области 

новых инициатив после выборов в Госдуму», — отметил он. 

По словам Хармса, во время визита, несомненно, будет идти речь об укреплении 

сотрудничества в области энергетики. Немецкие компании рассчитывают на до-

стижение прогресса в реализации проекта «Северный поток-2». 

Немецкие предприятия по-прежнему имеют большой интерес к российскому 

рынку. За первую половину 2016 года они инвестировали в экономику РФ 1,7 

миллиарда евро. Столько было вложено за весь 2015 год. Эта тенденция будет 

продолжена, если немецкие инвесторы будут иметь такие же права, как и мест-

ные предприятия, не сомневается Михаэль Хармс.

Подготовил Александр Саможнев 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Американская администрация готова выделить Украине 1 миллиард долларов в 

форме кредитных гарантий. Об этом сообщили накануне в пресс-службе Бело-

го дома по итогам переговоров вице-президента США Джозефа Байдена с укра-

инским президентом Петром Порошенко во вторник на полях сессии Генераль-

ной Ассамблеи ООН в Нью-Йорке. Поздравив Порошенко с недавним решени-

ем совета директоров Международного валютного фонда (МВФ) разморозить 

антикризисную программу и перечислить Киеву очередной транш в размере 

около 1 миллиарда долларов, Байден заявил, что «предприняты все необходи-

мые политические шаги для выделения третьего пакета кредитных гарантий со 

стороны США на сумму до 1 миллиарда долларов». При этом он дал понять, что 

помогают американцев не за «просто так», потребовав от Украины «ускорить 

реформы энергетического сектора и правовой системы».
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С МЕСТА СОБЫТИЯ Выступление 
президента Украины 
на Генассамблее ООН 
по большей части было 
посвящено России  

Порошенко 
пролетел 
мимо тренда 

Евгений Шестаков «Российская газета», Нью-Йорк

ВСТРЕЧИ Сергея Лаврова на полях Генассамблеи ООН 
проходят за закрытыми дверями, но с «позитивной по-
весткой». Таков, пожалуй, главный вывод прошедших 
двух дней, в течение которых возглавляющий россий-
скую делегацию министр иностранных дел уже перего-
ворил как минимум с парой десятков своих коллег. 

Переговоры идут практически «нон стоп» — в то вре-
мя как очередной стоящий в плане собеседник главы 
МИД быстрым шагом подходит к выделенному россий-
ской делегации «тамбуру» с парой комнат, Лавров в 
дверях тепло прощается со своим предыдущим колле-
гой. Впрочем, подробной информации о том, что про-
исходит за плотно закрытыми для журналистов дверь-
ми, не поступает — источники в российской делегации 
обтекаемо говорят об обмене мнениями по актуаль-
ным вопросам — Сирии, Украине, ситуации с выборами 
нового Генерального секретаря ООН. Таковы правила 
игры и формат, свойственные дискуссиям на полях Ге-
нассамблеи, — за примерно 20 минут, которые выделя-
ются каждому жела-
ющему пообщаться 
с Лавровым, мини-
стру просто невоз-
можно существенно 
расширить повест-
ку дня.

Однако состояв-
шиеся и намечен-
ные дискуссии де-
монстрируют любо-
пытную тенденцию. Во-первых, глава МИД России по-
общался с весьма значительным числом глав внешне-
политических ведомств, представляющих латиноаме-
риканские государства — Уругвай, Коста-Рику, Брази-
лию, Колумбию.  Во-вторых, переговорил с ключевыми 
европейскими игроками — министрами иностранных 
дел Германии и Британии, а также с главой европей-
ской дипломатии Федерикой Могерини. Причем с бри-
танским коллегой Борисом Джонсоном — одним из 
главных «моторов» состоявшегося на Альбионе «Брек-
сита», Лавров официально встретился впервые. 

Вообще британцам хронически «не везет» — пункту-
альность играет с ними злую шутку. Я помню, как при-
мерно лет семь назад британский министр иностран-
ных дел Дэвид Милибэнд дожидался задержавшегося 
на переговорах Лаврова, усевшись на столе в перего-
ворной и по-подростковому покачивая ногами. Вот и 
буквально промчавшийся наклонив голову мимо жур-
налистов Джонсон тоже был вынужден минут пять ко-
ротать время под прицелом телекамер в «тамбуре» — 
глава российского МИДа еще не завершил предыду-
щую беседу.  Через стекло переговорной британец дру-
желюбно помахал Лаврову рукой, после чего пустился 
в дипломатичную, ничего не значащую беседу с одним 
из заместителей российского министра, несколько 
удивленно косясь на обступивших его и явно рассчи-
тывающих на сенсацию представителей российских 
СМИ.

Видимо, происходившее так впечатлило Джонсона, 
что беседу с Лавровым он начал с неожиданного вопро-
са. «Это все ваша, российская пресса?» — поинтересо-
вался он у главы российского МИДа, кивнув на набив-
шихся в тесную переговорную комнату журналистов. 
«Ну, мы ведь не можем от них избавиться», — отшутил-
ся министр.

По завершении встречи мчавшийся на новые пере-
говоры подобно скорому поезду Джонсон все же успел 
на бегу прокомментировать состоявшийся обмен мне-
ниями: «Говорить о нормализации дипломатических 
отношений с Москвой рано, но стороны должны обсу-
ждать важные вопросы мировой повестки дня». Начало 
разговора Лаврова с главой немецкой дипломатии 
Франком-Вальтером Штайнмайером было более сдер-
жанным, да и собеседники видятся часто — молчаливое, 
весьма дружелюбное рукопожатие на камеры, после 
чего прессу попросили удалиться. Кстати, через стенку 
от «российской» переговорной свои встречи проводил 

госсекретарь США 
Джон Керри. Но в 
среду российский и 
американский ми-
нистры не пересе-
клись — беседа Лав-
рова и Керри наме-
чена на четверг. 

Нынешняя обще-
политическая ди-
скуссия на Генас-

самблее кардинальным образом отличается в своих 
ключевых «трендах» от предыдущих форумов. Раньше 
критиковать Россию с подачи Вашингтона считалось 
«хорошим тоном» для стран, желающих продемон-
стрировать лояльность США. Но в ходе этой Генассамб-
леи резкие слова в адрес Москвы звучат на порядок 
реже и носят преимущественно завуалированный под 
общие рассуждения о глобальном миропорядке харак-
тер. Второй необычный для форума тренд — непривыч-
ное отсутствие патетично громких заявлений об аме-
риканской исключительности со стороны представите-
лей США. На этой Генассамблее тема, свойственная 
предыдущим форумам, похоже, вышла из моды.    

На фоне этих достаточно сдержанных в отношении 
России оценок, звучащих даже от представителей тех 
стран, где традиционно среди политического исте-
блишмента процветает русофобия, речь президента 
Украины Петра Порошенко прозвучала откровенным 
анахронизмом. От нее веяло геополитической ущер-
бностью и унылой попыткой продемонстрировать соб-
ственную значимость, которую участники Генассамб-
леи упорно не хотели замечать. Вдохновленный полу-
ченными во вторник на часовой встрече с американ-
ским вице-президентом Джо Байденом инструкциями 
и обещанием миллиарда долларов от минфина США, 
(по данным «РГ», украинским журналистам было пору-
чено преподнести эту встречу в качестве едва ли не 
ключевого события Генассамблеи), украинский лидер 
не жалел гневных слов в адрес Москвы, эпатажно под-
черкивая граничившую с исключительностью важ-
ность Украины для будущего Европы. Впрочем, анало-
гичные заявления Порошенко делал и в прошлом году, 
так что говорить о свежести его мыслей не приходится. 

Да, в «тренды» нынешней Генассамблеи украинский 
лидер с душещипательными историями, рассчитанны-
ми на несведущих слушателей, на этот раз не попал. 
«Тренды» изменились, а вот аргументы Порошенко 
остались прежними…            

Пунктуальность 
сыграла с главой 
МИД Британии 
злую шутку

От речи президента 
Украины веяло 
геополитической 
ущербностью
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ПРЕМЬЕРА В «Новой Опере» 
поставили «Фауста» 
Шарля Гуно

Мне скучно, бес

Мария Бабалова

СРЕДНЕВЕКОВАЯ легенда о Фаусте — размышления о 
добре и зле, пороках и страстях, поиски смысла человече-
ского бытия — с тех пор как была опубликована в XVI веке 
издателем Иоганном Шписом, является неиссякаемым 
источником вдохновения для многих творцов. Молодой 
режиссер Екатерина Одегова и опытный оперный драма-
тург-интеллектуал Михаил Мугиншейн смело решили 
опере Шарля Гуно придать черты булгаковского фаусти-
анства. И посвятили свою работу 150-летию первого мо-
сковского спектакля (на сцене Большого театра) и 125-ле-
тию со дня рождения Михаила Булгакова. 

Большой поклонник оперы, Михаил Афанасьевич часто 
обращался к опере в своих произведениях. Например, в 
«Собачьем сердце» упоминается «Аида» Верди, а в «Белой 
гвардии» и в «Мастере и Маргарите» — «Фауст» Гуно. На 
этом и решили сыграть постановщики. Ради этого не толь-
ко изменили время и место действия на Москву 30-х годов 
прошлого века, но и наполнили сцену булгаковскими геро-
ями — от бутафорского кота Бегемота до безмолвного Ко-
ровьева, который беспрестанно суетится и пританцовыва-
ет. Особенно запоми-
нается его пляска с 
ведром. Этот вымы-
ленный персонаж для 
оперы выглядит как 
бы главным действу-
ющим лицом.

Но весь этот 
«оживляж» и экстре-
мальное путешест-
вие героев во време-
ни и пространстве из 
московской кварти-
ры в средневековый 
Конфитюренбург, на-
полненный «прянич-
ными домиками» и 
разной «сувенир-
ной» атрибутикой, в 
псевдоромантиче-
ский сад, похожий на 
картинку из детского мультика (художник — Этель Ио-
шпа), и обратно в Москву, где хозяин жизни уже не Фауст, а 
Мефистофель, никак не роднит Гуно с Булгаковым. Парти-
тура французского композитора не откликается на игры 
постановщиков, которые, увлекшись надуманной фабу-
лой, никак не выстраивают отношения между теми, кто 
интересовал Гуно. А знаменитый балетный акт «Вальпу-
ргиева ночь» вовсе выкинут из спектакля за ненадобно-
стью. Между тем первая постановка «Фауста» в париж-
ском «Th atre-Lyrique» в марте 1859 года была принята пу-
бликой крайне холодно. Настоящий успех к опере пришел 
только десять лет спустя, когда композитор сделал вторую 
редакцию партитуры, написав ставшую невероятно попу-
лярной эту вакхическую сцену.

«Фауст» обычно благодатен для певцов. Солистам (пре-
жде всего, тенору, басу, сопрано и баритону) здесь уделено 
много места. По количеству шлягеров, любимых публи-
кой, «Фауст» может поспорить с такими хитами оперного 
репертуара, как «Евгений Онегин», «Травиата» или «Кар-
мен». Изумительный дуэт старого Фауста и Мефистофеля, 
пылкая каватина Валентина, зловещие куплеты Мефисто-
феля «О золотом тельце», наивно-восторженные куплеты 
Зибеля, трепетная ария Фауста, прекрасная «Ария с жем-
чугом» Маргариты, знаменитый любовный дуэт главных 
героев, квартет Марты и Мефистофеля с Фаустом и Марга-
ритой и, наконец, серенада Мефистофеля...

Но то ли от премьерного волнения, то ли оттого что 
бытование солистов на сцене интересует постановщиков 
куда меньше, чем процесс «обулгакивания» Гуно, у дири-
жера Яна Латама-Кёнига оркестр играет очень громко, 
без изящества, свойственного французской музыке, и в 
запредельно медленных темпах. Никто из солистов не 
был безупречен. Татьяна Табачук (Марта) и умудрилась 
пропустить почти половину знаменитого квартета. Бари-
тонам Андрею Бреусу и Илье Кузьмину (Валентину из 
двух первых спектаклей) партия совсем не по голосу. Обе 
Маргариты (Елизавета Соина и Екатерина Миронычева) 
свою роль еще не доделали. Хотя у них, как и у Фаустов 
(Хачатур Бадалян и Георгий Васильев) и Мефистофелей 
(Евгений Ставинский и Алексей Тихомиров), есть все 
шансы сделать эти роли своими коронными в перспекти-
ве. В других постановках.

КНИГИ

Вышел новый 
роман Виктора 
Пелевина

ПРОСТО 
ФАНТАСТИКА

Михаил Визель

ВИКТОР Пелевин с самого нача-
ла своей литературной деятель-
ности был фантастом. Но лишь в 
том высоком смысле, в котором 
фантастами были Гоголь и Гоф-
ман, Кафка и Булгаков. А сейчас 
приходится констатировать: его 
новый роман «Лампа Мафусаи-
ла, или Крайняя битва чекистов 
с масонами» — это просто фанта-
стика. 

То есть жанровая литература, 
собранная, как из готовых дета-
лек конструктора, из всех кли-
ше, привычных ее среднему по-
требителю. Тут тебе и конспиро-
логия, предлагающая на все 
сложные вопросы мировой исто-
рии простые ответы; и всемогу-
щие инопланетяне, занявшие в 
атеистическом сознании место 
богов, и «времяпроходцы», пере-
краивающие прошлое как триш-
кин кафтан; и конечно, псевдо-
актуальность, целиком высосан-
ная из «Фейсбука».

Самое печальное, однако, 
здесь то, что этот средней руки 
фантаст Пелевин использует 
все привычные приемы и мето-
ды культового писателя Пеле-
вина, по чьим романам сверяло 
и корректировало жизнь целое 
поколение. Так что если како-
му-нибудь прилежному студен-
ту понадобится написать кур-
совую или даже дипломную ра-
боту по Пелевину (а такие рабо-
ты уже давно пишутся), «Край-
няя битва…» — просто идеаль-
ный учебный материал. Подоб-
но «ДПП (НН)», книга состоит 
из четырех взаимосвязанных 
частей. Во-первых, мемуара на-
шего современника Кримпая 
Можайского (почти Вавилен Та-
тарский, герой 90-х из 
«Generation П») под названием 
«Золотой жук». Во-вторых, 
«космической драмы» (автор-
ское определение) «Самолет 
Можайского», в которой описы-
ваются битвы вселенского мас-

штаба, разворачивающиеся в 
усадьбе отставного офицера 
Маркиана Можайского. В-тре-
тьих, «исторического очерка» 
«Храмлаг», в котором история 
возведения масонского Храма 
за колючей проволокой препод-
носится, как в рассказах «Ре-
конструкция Крёгера» или «Па-
мять огненных лет», под видом 
пересказа некоей ученой мо-
нографии. И, наконец, «опера-
тивного этюда» «Подвиг Капус-
тина», где действие почти пол-
ностью вынесено в сновидение 
героя. И, как во многих произ-
ведениях Пелевина от «Жизни 
насекомых» до «Смотрителя», 
состоит в том, что герой ведет 
со своими противником-на-
ставником развернутые беседы.

Словом, все то — и все не то! 
Каламбуры притянуты за уши, 
как знак доллара в кабалистиче-
ские выкладки, в философских 
пассажах дно проглядывает уже 
с первых фраз. А фразы типа 
«Если мы не хотим, чтобы мир 
сгорел — а мы ведь нормальные 
люди и этого не хотим, да? — мы 
должны сплотиться вокруг дол-
лара. Это наш новый Сталинг-
рад», — хоть они и вложены в уста 
гадкого американского масона, 
увы, слишком много говорят не о 
персонаже, а об авторе. 

Можно сказать, что с Пелеви-
ным произошла та же удручаю-
щая метаморфоза, что и с опи-
санным им самолетом Можай-
ского: на месте изящного, лег-
кого и, главное, реально летаю-
щего аппарата после манипуля-
ций с пространственно-времен-
ным континуумом вдруг ока-
зался неуклюжий драндулет — 
повторяющий в общих чертах 
конструкцию исчезнувшего, но 
ни при каких обстоятельствах 
не способный к самостоятель-
ному полету. 

Из первых уст «Бал вампиров» переезжает из Петербурга в Москву 

Смешно до ужаса

Сусанна Альперина 

В 
Москву приезжает мю-
зикл «Бал вампиров». 
П е р е б и р а е т с я  и з 
Санкт-Петербурга, где 
шел несколько сезонов 

и получил три «Золотых маски». 
Мюзикл уже ставили в Париже, 
там он получил театральную 
премию «Мольер», а в Берлине 
постановка собирает аншлаги 
уже пятый год. А в Московский 
Дворец Молодежи на спектакль 
продано уже более 20 000 биле-
тов. Перед запуском мюзикла 
российские исполнители глав-
ных ролей Альфреда и Сары 
Александр Казьмин и Ирина 
Вершкова поехали в Париж поу-
читься «вампирскому мастерст-
ву» у самого Романа Полански. В 
1967 году тогда еще молодой ре-
жиссер снял фильм «Бесстраш-
ные убийцы вампиров», а в 1997 
году поставил по его мотивам 
мюзикл «Бал вампиров».

В театр Mogador Полански 
вошел привычно, как в дом род-
ной, он тут завсегдатай. Прослу-
шал два номера из новой россий-
ской постановки. «Чудные дети, 
— сказал он про ребят. — Желаю 
им удачи. Не стоит быть такими 
серьезными. К содержанию мю-
зикла следует относиться с иро-
нией».

Общаясь с журналистами, 
Полански пояснял коллегам с те-
левидения, как ставить свет и ка-
меру. Потом сказал как Гагарин: 
«Поехали!» и махнул рукой. И 

сначала ответил на вопросы 
«РГ».

Эзотерики говорят, что все 
люди делятся на вампиров и 
жертв. 
РОМАН ПОЛАНСКИ: Я не верю в эзоте-
рику.  Мой фильм и мюзикл 
смешные. Они никак не связаны 
с моей верой. Я агностик. 

Вы ведь не очень хотели делать 
мюзикл по материалу фильма 
«Бесстрашные убийцы вампи-
ров». 
РОМАН ПОЛАНСКИ: Я делал фильм по-
чти полвека назад. С моим буду-
щим сценаристом (Жерар Браш. 
— Прим. С.А.), с которым я потом 
снял много фильмов, мы ходили 
в маленький кинотеатр для сту-
дентов, где показывали хорошие 
и разные фильмы. Среди них не-
редко были фильмы ужасов, в 
частности английские. И чем 
страшнее были сцены, тем боль-
ше смеялись зрители в зале. Уви-

дев, что ужас провоцирует смех, 
я сказал Жерару, что хочу сде-
лать фильм-пародию, который 
будет ужасным и смешным. Мы 
написали сценарий специально 
под Джека МакГоурена, он играл 
профессора. Он уже играл в 
моем фильме «Тупик». Замеча-
тельный ирландский актер, ве-
ликолепный человек и очень 
смешной на экране. Кстати, это 
был любимый актер Сэмюэля 
Беккета. Я впервые увидел Мак-
Гоурена именно в пьесе «В ожи-
дании Годо» Беккета.

Сам я в фильме «Бесстраш-
ные убийцы вампиров» играю 
молодого, наивного и влюблен-
ного Альфреда, ассистента про-
фессора. В картине нет никакого 
скрытого смысла, нового нази-
дания для общества. Мы просто 
развлекались и получали удо-
вольствие от съемок. Это был 
один из лучших периодов в моей 
жизни. 

Много лет спустя мой друг и 

продюсер сказал: «Я живу в 
Вене, там есть большой театр, и 
он влияет на жизнь в городе. Да-
вай сделаем мюзикл!» Я сказал: 
«Какой? У меня нет идей!». Он 
ответил: «По твоему фильму про 
вампиров». Сначала я решил, 
что это невозможно, но потом 
согласился. В Вене театр важен 
для города, и в него много инве-
стировалось средств. Нам было 
сказано, что можно работать с 
размахом и ни в чем себе не от-
казывать. Позже, когда мюзикл 
ставили в других городах, нас 
просили быть скромнее. 

Что легче делать: фильм или 
мюзикл?
РОМАН ПОЛАНСКИ: Это совершенно 
разная работа! Жанр влияет на 
атмосферу работы. Далеко не 
одно и то же делать комедию о 
вампирах и такой серьезный 
фильм, как, например, «Пиа-
нист». Съемки «Пианиста» были 
интересными и захватывающи-
ми, но там было не до смеха и ве-
селья. Когда восемь тысяч чело-
век массовки в костюмах участ-
вуют в сцене о ликвидации вар-
шавского гетто, у тебя совсем 
другие ощущения на площадке. 

По какому-то еще из ваших 
фильмов можно было бы поста-
вить мюзикл?
РОМАН ПОЛАНСКИ: Я не знаю (смеет-
ся). Мюзикл можно сделать из 
всего. Все, что написано, может 
быть спето, что спето — может 
быть рассказано и так далее. 

У вас есть любимый герой в филь-
ме и в спектакле?
РОМАН ПОЛАНСКИ: Герой или актер? В 
любом случае это профессор.

Мюзикл идет в 12 странах и на 11 
языках. Какая постановка «Бала 
вампиров» вам больше нравится?
РОМАН ПОЛАНСКИ: Постановка в Берли-
не. Мюзикл в оригинале был напи-
сан на немецком. Я принимал 
участие в создании немецкого мю-
зикла. Я вообще видел его практи-
чески во всех городах. И чувство-
вал, что лучшее — это Берлин. Те-
атр в Берлине построен в итальян-
ском стиле, и в его атмосфере есть 
что-то таинственное и даже жут-
кое. Это хорошо и для такого мю-
зикла, как «Призрак оперы», и для 
такого, как «Бал вампиров».

Чем вы сейчас заняты?
РОМАН ПОЛАНСКИ: Работаю над филь-
мом, основанном на реальных со-
бытиях «дела Дрейфуса». Сцена-
рий пишем с Робертом Харрисом. 
«Дело Дрейфуса» будет очень 
сложным фильмом. В нем занято 
много актеров, большое количест-
во ролей, поскольку все, о чем рас-
сказывается, основано на настоя-
щем деле. И диалоги в этом филь-
ме все взяты из реальных судеб-
ных дел. При этом мы написали 
сценарий как триллер. И планиру-
ем выпустить фильм следующим 
летом.

«Чудные дети, — сказал Роман 
Полански о молодых русских 
исполнителях главных ролей 
мюзикла. — Желаю им удачи».

Акцент

 В 1967 году Роман Полански 
снял фильм «Бесстрашные 
убийцы вампиров», 
а в 1997-м поставил мюзикл 
«Бал вампиров»

Средней руки фантаст Пелевин 
использует приемы и методы куль-
тового писателя Пелевина.

«Новая Опера» шедевру Шарля Гуно решила придать черты 
булгаковского фаустианства. 
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Полностью материал 
на сайте: 
godliteratury.ru/?p=41599

СПРАВКА «РГ»
Сюжет оперы Шарля Гуно заимствован из первой части 
одноименной трагедии Гете. Но в отличие от Гете, сюжет 
этот трактован в опере в лирико-бытовом, а не в фило-
софском плане. Фауст Гуно не столько размышляет о жиз-
ни, сколько предается любовным чувствам. Упрощен и 
образ Мефистофеля. Полный у Гете глубокого смысла, он 
предстает в опере в ироническом плане. Наиболее близка к 
литературному прототипу Маргарита. В ее образе под-
черкнуты человечные, задушевные черты.

Читайте также: В Большом театре рассказали 
о предстоящем сезоне
rg.ru/art/1307990

По количеству 
шлягеров, любимых 
публикой, «Фауст» 
может поспорить 
с такими хитами 
оперного репертуа-
ра, как «Евгений 
Онегин», «Травиата» 
или «Кармен» 

СОБЫТИЕ В Екатеринбурге открылся Первый Уральский кинофестиваль

Выход в «Космос» 
Валерий Кузнецов, 
Екатеринбург

В
среду в Екатеринбурге 
прошла торжественная це-
ремония открытия 1-го 

Уральского открытого фестиваля 
российского кино. От памятника 
братьям Люмьер к киноконцер-
тному театру «Космос» по кра-
сной дорожке прошли многие из-
вестные деятели нашего кино и 
театра — Инна Чурикова, Глеб 
Панфилов, Владимир Меньшов, 
Сергей Соловьев, Сергей Безру-
ков, Юрий Мазихин… 

В своем вступительном слове 
президент фестиваля Глеб Пан-
филов подчеркнул важность по-
явления этого фестиваля в ураль-
ском регионе, где глубокие куль-
турные и кинематографические 
традиции, в городе, где он начи-
нал свой режиссерский путь. 
Этот фестиваль, сказал мастер, 
важен еще и потому, что он обра-
щен к массовому зрителю, давая 
ему возможность увидеть луч-
шие фильмы последнего года не 
только на экранах Екатеринбур-
га, но и многих городов Свер-
дловской области — фестиваль 
станет праздником для всего 
Урала.

Глеб Панфилов покажет на фе-
стивале только что отреставри-
рованную копию своего фильма 
«Мать», который получил пре-
мию Каннского фестиваля, но 
остался почти неизвестным в 
России. Он особенно взволнован 
тем, что «вторая премьера» об-
новленной картины пройдет в 

кинотеатре его детства — «Са-
лют», бывший «МЮД», куда он 
убегал с уроков смотреть кино. В 
этих творческих встречах при-
мет участие и исполнительница 
роли Ниловны Инна Чурикова; 
знаменитая актриса предстанет 
также в конкурсном фильме Анд-
рея Соколова «Память осени».

После церемонии открытия в 
почти двухтысячном зале «Кос-

моса» зрители смотрели первый 
фильм екатеринбургского кон-
курса — «После тебя» Анны Мати-
сон с Сергеем Безруковым в глав-
ной роли.

За семь дней фестиваль пока-
жет около ста фильмов — здесь 
полный и короткий метр, гала-
премьеры, программы «Специ-
альное событие», «Семейный се-
анс», «Театральный антракт», 

«Этническое кино России» и 
«Взгляд. XXI век», ретроспекти-
вы «Время Тарковского», «Неиз-
вестный Владимир Мотыль», 
«Необычайный Эльдар Ряза-
нов»… 

Главный вопрос, который те-
перь волнует организаторов но-
вого кинофорума: российское 
кино пришло в город — придет ли 
город к российскому кино? Весь-
ма оптимистичный прогноз дал 
первый фестивальный сеанс, на-
чавшийся в 10 утра — в этот ран-
ний час зал кинотеатра «Пассаж-
синема» был заполнен до отказа. 
В рамках ретроспективы Алек-
сандра Митты шла его малоиз-
вестная у нас драма «Затерянный 
в Сибири». 

«Очень интересно было на-
блюдать за трансформацией ха-
рактера главного героя от начала 
до конца фильма, — поделился 
своим впечатлением зритель Ми-
хаил Шестаков. — Когда он, не-
смотря на все трудности, не сло-
мался и не опустился на самое 
дно социальной жизни, а вопреки 
всему верил и боролся. Это очень 
сильная личность!»Дубль первый! Глеб Панфилов открывает фестиваль.
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КСТАТИ
Фильм Глеба Панфилова «Мать» («Запрещенные люди») по одноименно-
му роману Максима Горького с использованием других его произведений 
был закончен в 1989 году и в 1990-м удостоился сразу трех престижных 
наград: Каннского фестиваля (Приз жюри за выдающиеся художествен-
ные достижения), премии «Феликс» Европейской киноакадемии за луч-
шую мужскую роль второго плана (Дмитрий Певцов в роли Якова Сомо-
ва) и премия «Ника» за лучшую работу звукорежиссера (Роланд Казарян).
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
У стен Кремля открылась 
ярмарка армянских 
товаров 

Там много смеха 
и радости

Ангелина Жукова 

ВЧЕРА в Москве открылась XII ежегодная ярмарка ар-
мянских товаров «Золотой гранат». В течение пять дней 
москвичи, которые найдут время прогуляться по площади 
Революции, попадут на настоящий армянский праздник. 

Организаторы «Золотого граната» — департамент 
внешнеэкономических и международных связей Москвы 
и представительство мэрии Еревана в российской столи-
це. В этом году открытие ярмарки совпало с праздновани-
ем 25-летия независимости Армении. «Начиная с 2005 
года эта ярмарка ежегодно проходит в канун Дня незави-
симости Армении и стала уже фестивалем армянской 
культуры. Благодаря ей москвичи лучше узнают историю 
и культуру дружественного нам народа, — рассказал глава 
ДВМС Сергей Черемин. — Приехавшие из Армении произ-
водители и частные предприниматели дают им возмож-
ность насладиться и настоящей армянской кухней».

На площади Рево-
люции — почти пол-
сотни палаток с кав-
казскими продукта-
ми. Большим спро-
сом пользуются 
сыры, знаменитая 
чурчхела, сухофрук-
ты и так называемые 
имам баялды — заку-
ска из запеченных на 

мангале помидоров, перца и баклажанов, замаринован-
ных с чесноком, луком и зеленью. «Хорошо берут мари-
нованную бамию или окру — овощную культуру, извест-
ную как дамские пальчики. Ну, а про маринованные ви-
ноградные листья для приготовления долмы и говорить 
не приходится – многие московские хозяйки обожают 
ею украшать праздничный стол. Мгновенно расходиться 
и варенье из грецких орехов», — рассказывает Анна Ми-
койлян. Она каждый год приезжает на ярмарку и уж точ-
но знает, что везти в столицу, и если цены не задирать, то 
товар всегда найдет своего покупателя. Пакет литрового 
сока или нектара у нее стоит 70 руб., баночка джема — 
140 руб., 450-грамовая банка консервированных ово-
щей — тоже 140, а вот банка орехов и сухофруктов в меду 
подороже — 335 рублей. Но ведь берут! 

Можно на ярмарке купить и много всего другого – су-
вениры, книги, украшения и одежду с традиционным на-
циональным узором. По словам начальника управления 
внешних связей мэрии Еревана Давида Геворкяна, здесь 
представлена лишь незначительная часть армянской 
продукции, но зато самого высокого качества. «Фести-
валь является одним из эффективных проектов в торго-
во-экономическом блоке программы сотрудничества 
между мэрией Еревана и Москвы», — подчеркнул он.

Побывав на ярмарке, действительно поверишь в рас-
хожее мнение: гдe армянин — тaм смeх и рaдость, стол 
полный вкусностей, винa. В отдельном шатре можно со-
греться глинтвейном, попробовать шашлык с овощами 
на гриле или плов. И все это сопровождается националь-
ными песнями и танцами. 

АКТУАЛЬНО Кому в Москве 
могут снизить налог 
на имущество

Ждите 
почтальона

Любовь Проценко

УЖЕ на будущей неделе в дверь к москвичам постучит 
почтальон и принесет извещение на уплату налогов на 
имущество. Об этом сообщил вчера руководитель депар-
тамента экономический политики и развития Москвы 
Максим Решетников. 

Напомню, на этот раз жители столицы впервые будут 
платить это налог по кадастровой, а не инвентаризацион-
ной стоимости. То есть фактически по рыночной стоимо-
сти, которая выше, чем цена кирпичей и прочих стройма-
териалов, по которой раньше оценивало недвижимость 
БТИ. Новый порядок налогообложения вступил в силу в 
столице в 2015 году. И в отношении, например, налога на 
жилье ситуация в городе, по словам министра, понятная и 
предсказуемая. Но выявился ряд моментов, которые тре-
буют урегулирова-
ния. В частности, по 
мнению столичных 
властей, необходимо 
снизить ставки нало-
га на торгово-офи-
сную недвижимость, 
которая принадле-
жит физическим ли-
цам. Дело в том, что 
сейчас в столице сло-
жилось два типа ее налогообложения. Если собственником 
является юридическое лицо, то ставка налога в 2015 году у 
него составит 1,2%, в 2016-м — 1,3, 2017-м — 1,4, а в 2018-
м — 1,5 % — город в прошлом году ее существенно снизил 
для того, чтобы поддержать бизнес в условиях кризиса. Но 
если собственником недвижимости является гражданин, 
то у него ставка налога уже 2%. Чтобы устранить это нера-
венство и установить в городе единые условия налогообло-
жения торгово-офисной недвижимости, столичные власти 
предлагают снизить налоги на физлиц до того же уровня, 
какой имеют организации. Но касается это только недви-
жимости стоимостью не более 300 млн руб. 

Снижают в Москве налоги и владельцам гаражей и ма-
шино-мест в офисно-деловых и торговых центрах. Эти соб-
ственники тоже оказались в проигрышном положении по 
сравнению с остальными владельцами гаражей в городе. 
Если гараж стоит отдельно, то его хозяин по существующе-
му закону должен платить 0,1% от его кадастровой стои-
мости, а если находится в составе административно-дело-
вого или торгового центра — то ставка налога сразу подска-
кивает уже до 2%. По новым правилам все собственники 
будут платить одинаково, по более низким ставкам. Но 
распространяется новая норма лишь на один гараж или 
машино-место площадью не более 25 кв м. За второй и сле-
дующий гаражи придется рассчитываться уже по стандар-
тным ставкам, установленным для всей торгово-офисной 
недвижимости:1,2% на 2015 год, 1,3 — на 2016-й, 1,4 — на 
2017-й и 1,5 — на 2018 год. Что касается пенсионеров и дру-
гих льготных категорий граждан, то они освобождаются от 
уплаты налога как в торгово-офисных, деловых центрах, 
как и вне их.

Любовь Пятилетова

З
автра в Москве стартует га-
строномический фестиваль 
«Золотая осень». Как расска-

зал вчера на заседании президиу-
ма правительства Москвы руково-
дитель департамента торговли и 
услуг Алексей Немерюк, он прой-
дет с 23 сентября по 3 октября сра-
зу на 49 городских площадках. 
Причем лишь 24 из них разместят-
ся в центре Москвы, остальные — 
во всех округах столицы. 

Начнется фестиваль с «Мя-
сной недели», которая пройдет с 
23 по 29 сентября. Два десятка 
производителей из 15 регионов 
представят в ходе ее свои лучшие 

продукты. Воронежцы, напри-
мер, говядину «Праймбиф», ко-
торая, как уверяют эксперты, ни-
чуть не уступает австралийской 
мраморной. Калининградцы — ха-
мон, конкурирующий с итальян-
ским, челябинцы — утиное мясо, 
фермеры Башкирии — гусятину, а 
еще ягнятину, телятину, свинину, 
крольчатину… 

Сибиряки привезут ямаль-
скую оленину, медвежатину, ка-
банятину и прочие деликатесы. 
На фестивале их можно будет не 
только купить по доступным це-
нам, обещают организаторы фе-
стиваля — правительство Москвы 
и Минсельхоз России, но и нау-
читься правильно готовить, посе-

тив кулинарную школу на Куз-
нецком мосту. 

Затем мясная неделя плавно 
перейдет в «Сырные дни» ( 30 
сентября — 2 октября) и далее — в 
«Рыбную неделю» (3 — 9 октября). 
Тут тоже будет чем удивить мо-
сквичей: на прилавках предста-
вят 200 видов рыбы. Охлажден-
ной, мороженой, слабосоленой, 
консервированной, выловленной 
от Владивостока до Мурманска. 
Как отметил Алексей Немерюк, 
всего в «Золотой осени» примут 
участие 37 российских регионов. 

Напомню, «Золотая осень» — 
лишь продолжение летних фести-
валей «Московские сезоны», ко-
торые продолжались в столице 
все теплое время года, один сме-
няя другой. И каждый из них на-
ходил свою аудиторию, отметил 
Алексей Немерюк. В частности, 
на фестивале «Наш продукт», ко-
торый проходил с 9 по 19 июня, 
побывали 3,8 млн москвичей. 
Они приобрели 12,6 тонны мя-
сной и молочной продукции. На 
смену этому фестивалю пришел 
другой — «Московское мороже-
ное», который длился с 24 июня 
по 10 июля. «В результате неболь-
шой фестиваль, который раньше 
проходил только в День защиты 
детей, стал событием общегород-
ского масштаба», — сказал глава 
департамента. И привел цифры: 
его посетили свыше 5 млн чело-
век, из которых 2 млн — дети. Они 
съели за это время 95 тонн моро-
женого 150 видов, а так же выпи-
ли 17,6 тысячи литров прохлади-
тельных напитков! А ведь были и 
другие фестивали: «Московское 
варенье. Дары природы», «Снова 
в школу», «Московское кино», в 
рамках которого столица от-
праздновала свое 869-летие. 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

И.о. мэра 
Ярославля 
стал бывший 
глава Химок

ЗАТОСКОВАЛ 
ПО ДОМУ

Элина Труханова, 
«Российская газета», Ярославль

НА ЗАСЕДАНИИ муниципалите-
та вчера исполняющий обязан-
ности мэра Ярославля Алексей 
Малютин объявил о своем по-
следнем рабочем дне и предста-
вил нового кандидата на пост 
градоначальника — 44-летнего 
главу подмосковных Химок Вла-
димира Слепцова, выразив над-
ежду, что «его приход усилит ко-
манду мэрии, приумножит и 
укрепит достигнутое».

Аналогичное мнение на том 
же заседании муниципалитета 
высказал врио ярославского гу-
бернатора Дмитрий Миронов, 
по чьей инициативе в Ярославле 
и произошла смена власти. По 
его словам, Ярославль — локомо-
тив социально-экономического 
развития региона, поэтому до-
биться положительных резуль-
татов в деле повышения качества 
жизни населения можно только 
совместными усилиями город-
ской и областной власти. 

Глава региона уверен, что 
опыт, накопленный Владимиром 
Слепцовым в период руководст-
ва Химками, «выведет област-
ной центр на новый качествен-
ный уровень». Алексея Малюти-
на губернатор поблагодарил за 
работу и пообещал, что он про-
должит трудовую деятельность в 
органах власти.

Городские депутаты боль-
шинством голосов кандидатуру 
Слепцова поддержали. 

Но, строго говоря, новый гра-
доначальник официально пока 
займет кресло лишь первого за-
местителя мэра, исполняющего 
его обязанности, поскольку гла-
вой Ярославля формально до сих 
пор остается Евгений Урлашов, 
которого Ярославский област-
ной суд в начале августа приго-
ворил за коррупционные пре-
ступления к двенадцати с поло-
виной годам заключения в коло-
нии строгого режима. Приговор 
был обжалован, то есть в закон-
ную силу еще не вступил. И когда 
это произойдет, точно не знает 
никто: называется временной 
промежуток от «пары месяцев»  
до полугода. Все это время Вла-
димир Слепцов будет находить-
ся в статусе первого заместителя 
мэра. В Ярославле в конце 2014 
года отменены прямые выборы 
главы города. Теперь он будет 
выбираться из состава депута-
тов, а глава администрации, или 
сити-менеджер, назначаться 
специальной комиссией. Однако 
на днях врио  губернатора Дмит-
рий Миронов внес в областную 
Думу законопроект об объеди-
нении полномочий главы и сити-
менеджера. Так что «двухголо-
вой» власти в Ярославле, вероят-
но, все же не будет.

С момента задержания Евге-
ния Урлашова летом 2013 года 
ярославцам представляют уже 
третьего потенциального градо-
начальника: первые два года го-
родом руководил Александр Не-
чаев (сейчас он — врио зампред-
седателя регионального прави-
тельства), после него обязаннос-
ти мэра исполнял Алексей Ма-
лютин — бывший председатель 
ярославского муниципалитета. 
Оба они подвергались критике и 
особенно Малютин, которого ру-
гали за реорганизацию спортив-
ных школ, плохие дороги, попыт-
ку ввести платные парковки, 
уменьшение финансирования 
школы юных футболистов...

Новый руководитель город-
ской исполнительной власти — 
ярославец, в свое время много ра-
ботавший в ее структурах. С 1996 
года по 2008 год он трудился в 
территориальной администра-
ции Ленинского района мэрии 
Ярославля, где прошел путь от ве-
дущего специалиста до главы ад-
министрации. С 2008 года Слеп-
цов — заместитель мэра Ярослав-
ля по соцполитике и культуре, 
чуть позднее он стал первым за-
местителем мэра. В 2013 году на-
значен первым замом главы Се-
ргиева Посада, в ноябре 2014 
года утвержден в должности ру-
ководителя администрации го-
родского округа Химки. 

Алексею Малютину предло-
жено стать советником губерна-
тора.

Культура Могут ли российские коллекционеры сохранить 
национальное достояние 

Частный шедевр
Елена Яковлева 

С
лово «коллекционер» 
в нашей культуре ас-
социируется прежде 
всего с именами вели-
ких собирателей рус-

ского и мирового искусства — 
братьев Третьяковых, Щукина, 
Морозова. Могут ли сегодня рос-
сийские коллекционеры сохра-
нять историко-культурное на-
следие страны, какое для этого 
нужно законодательство, воз-
можно ли государственно-част-
ное партнерство — вчера лучшие 
коллекционеры страны вместе с 
ведущими музейщиками обсу-
ждали это на слушаниях в Обще-
ственной палате. 

Директор Третьяковской гале-
реи Зельфира Трегулова, напом-
нив, что Третьяковка как музей, 
безусловно, является результатом 
частной инициативы и отметив 
огромную роль даров российских 
коллекционеров в больших музей-
ных собраниях, подчеркнула, что 
сегодня коллекционеры остаются 
единственными собирателями 
современного искусства девяно-
стых и нулевых годов, у музеев нет 
на это денег. Сегодня в России при-
мерно 5 процентов произведений 
искусства, которые можно счи-
тать национальным достоянием, 
находятся в частных руках кол-
лекционеров. В мире эта цифра 
порою подымается до 25 процен-
тов. Переживающее сегодня бур-
ное развитие российское коллек-
ционирование надеется на нало-
говые преференции для мецена-
тов и нежесткие правила ввоза и 
вывоза искусства (законопроект 
об этом как раз находится в Думе). 
«РГ» предлагает экспертный 
взгляд на российское коллекцио-
нирование директора Эрмитажа 
Михаила Пиотровского. 

— Все частные коллекции рано 
или поздно превращаются в ча-
сти музеев или целые музеи — это 
естественный процесс. Эрмитаж 
всегда помнит о своих коллекцио-
нерах, как царственных, так и 
всяких прочих. Сейчас мы гото-
вим выставку коллекции Щукина 
в Париже, и будем рассказывать 
там не только о ней, но и о самом 
коллекционере. Это, если хотите, 
пропаганда образца — русский 
бизнесмен-коллекционер. А ле-
том этого года российские кол-
лекционеры, фонды и художники, 
в Центре Помпиду в Париже от-
крыли выставку «Коллекция», 
которую потом подарили центру. 
И это очень красивый жест. Он 
вводит русское искусство в кон-
текст мирового, повышает капи-
тализацию представленных на 
ней художников. 

Но несмотря на то, что музеи 
строятся из коллекций, надо пони-

мать, что в коллекционировании 
искусство является частью рынка. 
В советское время у нас все кол-
лекционеры считались, грубо го-
воря, подпольными торговцами. 
Потом мы стали к ним нормально 
относиться. Сейчас самые боль-
ные постсоветские вопросы реши-
лись. Коллекционеры более или 
менее защищены законом. Они се-
годня в почете, их уважают, вы-

ставляют и ценят в музеях. Но сей-
час заканчивается этап их эйфо-
рического восприятия. 

Нашумевшая петербургская 
история с арестом Елены Баснер 
показала, что коллекционеры, по-
падая в сложную ситуацию неу-
дачной покупки или ценового 
проигрыша, бесцеремонно вовле-
кают в скандалы доброе имя музе-
ев. Давший им неверный совет эк-

сперт мог 10 лет назад работать в 
музее, а имя музея бесцеремонно 
полощется в скандале сегодня. 
Эта настойчивая попытка коллек-
ционеров привязывать великие 
музеи к скандальным историям 
не очень хороша. И превращать 
судебные разбирательства с эк-
спертом, который подвел коллек-
ционера, в назойливые разговоры 
о подделках в музеях — тоже нехо-
рошая тенденция. После истории 
с Баснер и Григорьевым стало 
ясно, что мы все-таки еще не доро-
сли до ситуации добрых и тесных 
отношений между собой. Выясни-
лось, что мир музеев и художест-
венный рынок не так близки и 
связаны друг с другом, как нам ка-
залось. И эти отношения еще надо 
отшлифовывать. Мы сегодня 
должны думать не только о префе-
ренциях для художественного 
рынка, но и об ограничениях для 
него. На мой взгляд, в законопро-
екте о ввозе и вывозе художест-

венных ценностей нет жестких 
мер по отношению к коллекцио-
нерам. Особенно если учитывать 
международный фон, в Германии, 
например, принимается новое за-
конодательство, весьма ограни-
чивающее передвижение художе-
ственных ценностей. В защите от 
жестких правил сегодня нужда-
ются скорее музеи, им надо облег-
чать и возможности перемеще-
ния искусства. А небольшое коли-
чество преференций для коллек-
ционеров в законопроекте, на мой 
взгляд, справедливо и правильно. 
Пока при ввозе у коллекционеров 
остается больше прав избежать 
пошлин, чем у музейщиков. Это 
надо уравновесить.

Шедевр без обмана лучше искать  
в музеях и их хранилищах, чем 
в частной коллекции.  

«Мясная неделя» продлится в Москве с 23 по 29 сентября. 

Акцент

 Коллекционеры, попадая 
в сложную ситуацию неудач-
ной покупки, не должны бес-
церемонно вовлекать в скан-
далы доброе имя музеев 

Новый градоначаль-
ник пока займет 
кресло первого 
заместителя мэра 
и будет исполнять 
его обязанности

ФЕСТИВАЛЬ «Московские сезоны» 
не дают пустовать московским улицам

Хамон по-нашему

ФОРУМ Москва примет участие 
в выставке Expo-2017 в Астане 

Удвоим энергию 

Людмила Виталина

МОСКВА планирует принять ак-
тивное участие в выставке Expo-
2017, которая пройдет в Астане. 
Об этом сообщил руководитель 
департамента внешнеэкономи-
ческих и международных связей 
Сергей Черемин на форуме дело-
вого сотрудничества российской 
и казахской столиц, прошедшего 
в рамках Дней Астаны в Москве. 

— «Expo-2017 станет еще одной 
отличной площадкой для нашего 
сотрудничества и обмена опы-
том, — сказал министр. — Предсто-
ящая выставка пройдет под деви-
зом «Энергия будущего», и, я ду-
маю, она станет уникальной воз-
можностью для московских ком-
паний представить свои достиже-
ния в сфере производства элек-
троэнергии и сохранения энерго-
обеспечения. Черемин добавил, 
что Москва и Казахстан активно 
сотрудничают в сфере экономи-
ки — ведь им-то никакие санкции 
точно не мешают! В итоге Казахс-
тан занимает восьмую строчку в 
списке крупнейших экономиче-
ских партнеров Москвы. Сергей 
Черемин выразил надежду, что и 
дальнейшем два мегаполиса бу-
дут укреплять взаимодействие: 
«Астана и Москва уверенно смо-
трят в будущее, наши страны по-
ступательно идут вперед». По 
мнению акима Астаны Асета Исе-
кешева, существует очень много 

проектов, которые две столицы 
могут реализовать совместно, об-
мениваясь опытом и технология-
ми. «Ключевые задачи, которые 
мы ставим перед собой, — это 
улучшение качества жизни горо-
жан и повышение эффективности 
работы городского хозяйства, со-
здание привлекательных условий 
для ведения бизнеса и развития 
инноваций, — говорил он на фору-
ме. — У Москвы и Астаны очень по-
хожие модели экономического 
развития, поэтому мы также хоте-
ли бы наладить активное сотруд-
ничество между нашими бизнес-
сообществами. Очень ждем мо-
сковских коллег на предстоящей 
выставке Expo-2017». 

Деловой форум в Московской 
торгово-промышленной палате 
закончился 20 сентября подписа-
нием меморандума о сотрудниче-
стве между управлением по инве-
стициям и развитию акимата 
Астаны и департаментом нацио-
нальной политики, межрегио-
нальных связей и туризма Мо-
сквы. Стороны договорились рас-
ширять контакты и в сфере туриз-
ма, чтобы создать благоприятные 
условия для развития туризма в 
обеих столицах.

В рамках Дней Астаны в Мо-
скве прошел целый ряд и культур-
ных мероприятий, вызвавших 
большой интерес у москвичей. В 
частности, в музейно-выставоч-
ном центре «Рабочий и колхозни-
ца» на ВДНХ открылась выставка 
работ известных казахских ху-
дожников и скульпторов «Запах 
полыни», в театральном зале Мо-
сковского международного Дома 
музыки с успехом прошел спек-
такль «Томирис — царица сак-
ская» об истории предков совре-
менных казахов, приуроченный к 
юбилейной дате 550-летия обра-
зования Казахского ханства.

Новые правила 
будут внесены 
в Мосгордуму 
на будущей неделе

Большим спросом 
пользуются сыры, 
знаменитая чурчхе-
ла и сухофрукты 

У Москвы и Астаны 
очень похожие 
модели экономиче-
ского развития
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Полностью материал 
читайте на сайте
rg.ru/art/1310639
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БЛАГОУСТРОЙСТВО Московским 
дачникам построят 
детские площадки

По-соседски

Ирина Рыбникова 

ЧТОБЫ москвичам и в дачный 
сезон было чем занять детей, сто-
личные власти решили устано-
вить в садовых некоммерческих 
товариществах детские площадки. 
Уже объявлен конкурс по об-
устройству 9 игровых комплексов 
в СНТ.

Интересно, что только одна из 
этих площадок появится на тер-
ритории Москвы — в деревне Ва-
сюнино Троицкого и Новомо-
сковского административных  
округов. Остальные установят в 
СНТ Талдомского, Ступинского, 
Орехово-Зуевского, Волоколам-
ского и Шаховского районов 
Подмосковья. В этих муниципа-
литетах есть садовые товарище-
ства, где подавляющее число дач-
ников — москвичи. Этим и объя-
сняется такое на первый взгляд 
неравномерное распределение 
площадок.

«До 2018 года мы планируем 
благоустроить 30 деревень и 75 
СНТ, на это из городского бюдже-
та будет выделено более 2 млрд 
руб., — рассказал «РГ» руководи-
тель департамента развития но-
вых территорий Москвы Влади-
мир Жидкин. — В программе бла-
гоустройства значатся не только 
детские площадки, но и автодо-
роги, водопроводы, газопроводы 
и другие объекты инфраструкту-
ры».

Конечно, в первую очередь 
власти заинтересованы в том, 
чтобы развивалась территория 
Новой Москвы, где, к слову, про-
живают более 300 тысяч дачни-
ков. Но и москвичей, имеющих 
участки в соседних регионах, го-
род тоже старается не бросать. 
Так, только в этом году за счет 
средств подведомственного де-

партаменту развития новых тер-
риторий государственного учре-
ждения «Развитие Московского 
региона» на территории Подмо-
сковья появились подъездные до-
роги к 13 СНТ в Можайском и 
Ступинском районах и линии 
внешнего электроснабжения, пи-
тающие дачные поселки в Воло-
коламске, Можайске и Клину. За-
ключены госконтракты на строи-
тельство подъездных дорог в Ра-
менском, Каширском, Волоко-
ламском и Талдомском районах. 
«На территории СНТ у деревни 
Мишнево Щелковского района 

будут проложены магистраль-
ные каналы, в трех дачных това-
риществах Орехово-Зуевского 
района появятся линии электро-
передачи», — говорит Жидкин. 
Кстати, линиями электропереда-
чи столичные строители оделят 
не только Подмосковье, но и СНТ 
в Тульской и Владимирской об-
ластях, где садовые участки так-
же получали жители Москвы.

Оформила Москва право соб-
ственности на строительство не-
скольких дорог в Подмосковье, 
Владимирской и Тверской обла-
сти, а также газификацию 78 до-
мов в СНТ «Победа» в Подоль-
ском районе. А это значит, что ра-
боты на этих объектах — не за го-
рами.

МЕГАПОЛИС Москва ставит новый 
рекорд по количеству туристов 

В поисках 
китайской грамоты

Сергей Бабкин

КОЛИЧЕСТВО туристов, которые 
посетят Москву в этом году, пере-
валит за 17 миллионов. Таким 
образом, столица может побить 
свой прошлогодний рекорд. Этим 
прогнозом поделился замглавы 
департамента национальной по-
литики Константин Горяинов. 

Многочисленные тематиче-
ские фестивали, выгодный для 
иностранцев курс рубля, удобная 
городская навигация — благодаря 
всему этому, уверены в департа-
менте, Москва в прошлом году 
привлекла свыше 2 миллионов ту-
ристов из-за рубежа. Приезжают 
вопреки распространенному мне-
нию не только китайцы. Среди 
стран, представители которых по-
сетили российскую столицу в 
прошлом году, выделяются также 
Германия, Турция и Израиль. Но 
основным поставщиком турпото-
ка, по оценкам Горяинова, оста-
нется все-таки Китай. При этом 
гнаться только за количеством ту-
ристов Москве уже не нужно, по-
лагает замглавы департамента. Го-
раздо важнее качество сервиса и 
особенно экскурсий. И в этом на-
правлении столичные власти об-
ещают серьезно поработать в 
предстоящем году.

— Судите сами: в 2016-м в Рос-
сию приехали более миллиона ки-
тайцев, — отметил Горяинов. — И 
половина из них — в Москву. Чтобы 
все они получили возможность 
побывать на экскурсиях, узнать 
российскую столицу и связанную 
с ней часть истории всей страны, 
нам остро нужны компетентные 
гиды, владеющие китайским. На 
всю Москву таких специалистов 
пока только 83. А нужно не мень-
ше 500. Сейчас мы ведем работу с 

лингвистическими вузами, ищем 
новых экскурсоводов. 

Власти Москвы также намере-
ны расширить парковочное про-
странство, выделить специальные 
зоны для остановки двухэтажных 
туристических автобусов, кото-
рые почти каждый час курсируют 
по центру мегаполиса. Особенно 
это актуально будет в 2017 году, 
когда в Москве в «Лужниках» 
пройдут матчи Кубка Конфедера-
ций — это фактически генеральная 
репетиция чемпионата мира по 
футболу-2018.

В департаменте уже подсчита-
ли, что во время крупных фут-
больных соревнований в Москву 
приедет как минимум миллион 
туристов. И автобусы, пусть даже 
и двухэтажные, всех перевезти не 
смогут. Поэтому уже появился 
проект, связанный с новыми тури-
стическими маршрутами по Мо-
скве-реке.

А еще до конца этого года все 
гостиницы Москвы пройдут сер-
тификацию по «звездной» систе-
ме. При этом строительство от-
елей на разные кошельки должно 
продолжиться, уверен Горяинов. 
Не исключен вариант, что даже в 
историческом центре построят 
гостиницу на 3—4 звезды. От нее 
можно будет пешком дойти до ос-
новных исторических достопри-
мечательностей центра.

Иван Петров

В
чера был посмертно на-
гражден руководитель 
Главного управления 
МЧС по Приморью Олег 
Федюра, героически 

спасавший людей во время силь-
ного наводнения в Приморском 
крае. 

Несмотря на высокую дол-
жность, главный приморский спа-
сатель ни на секунду не задумался 
о том, чтобы отсидеться в кабине-
те, а бороться с последствиями 
стихии отправить своих подчи-
ненных. 

Он в первых рядах бросился на 
помощь местным жителям, чье 
жилье и имущество во многих ме-
стах практически полностью 
ушло под воду. 

В МЧС так принято — руково-
дитель должен лично присутст-
вовать на месте чрезвычайной 
ситуации, даже если это опасно 
для жизни, а не руководить опе-
рацией по телефону. «За мужест-
во и отвагу, проявленные при ис-
полнении служебного долга в 
экстремальных условиях, награ-
дить орденом Мужества полков-
ника внутренней службы Федю-

ру Олега Викторовича (посмер-
тно)», — говорится в указе прези-
дента РФ Владимира Путина. 

Напомним подробности по-
следнего для полковника Федю-
ры спасательного рейда. В нача-
ле сентября он направлялся с 
группой спасателей для оказа-
ния помощи местным жителям в 
поселок Уборка, где после тай-
фуна подтопило около 400 до-
мов. 

При пересечении вышедшей 
из берегов реки «КАМАЗ», в кото-
ром находились полковник и еще 
восемь спасателей, полностью 
ушел под воду. 

Как рассказали позднее вы-
жившие, начальник главка до по-
следнего спасал личный состав, 
помогая выбраться подчиненным 
из западни. В итоге другие спаса-
тели не пострадали, а их началь-
ник заплатил за это своей жизнью. 

«Мы пока сами четко не пони-
маем, как это случилось, — гово-
рят в Дальневосточном регио-
нальном центре МЧС. — Скорее 
всего, «КАМАЗ» снесло в реку по-
током и протащило на глубину. Он 
полностью ушел под воду. Олег 
Викторович помогал товарищам 
выбраться из машины, а сам не 
смог. Его тело потом нашли в ка-
бине — дверь оказалась заблоки-
рована».

Глава МЧС Владимир Пучков 
ранее дал поручение оказать се-
мье полковника Федюры всю не-
обходимую помощь. «Это боль-
шая потеря для всей команды спа-
сателей», — отметил министр.

Олег Федюра начинал службу 
в министерстве обороны. В 1998 
году перешел в МЧС, где занял 

первую в карьере должность стар-
шего офицера управления по де-
лам гражданской обороны и чрез-
вычайным ситуациям города Бла-
говещенска. На должность глав-
ного спасателя Приморья он был 
назначен 5 ноября 2015 года. 

Напомним, тайфун «Лайон-
рок» обрушился на Приморье 
29—31 августа после мощного ци-
клона, принесшего ливневые до-
жди. В регионе выпала трехме-
сячная норма осадков. Из-за па-
водка в Приморье объявили ре-
жим ЧС федерального уровня. 
4—6 сентября край оказался под 
влиянием тайфуна «Немтеун», 
который принес еще до трех де-
кадных норм осадков. В ликвида-
ции последствий от непогоды в 
регионе участвовали более 14 
тысяч человек, 400 единиц спец-
техники и 10 вертолетов. По со-
стоянию на утро 21 сентября 
остаются подтопленными 38 жи-
лых домов, 103 приусадебных 
участка еще находятся в зоне 
подтопления. Всего подтоплению 
подверглись 170 населенных 
пунктов в 25 районах края. 

В этом году в России 
побывали 
более миллиона 
китайских туристов

Герой Награжден глава МЧС Приморья, спасший коллег 

Риск ценою жизни   

До 2018 года 
планируют 
благоустроить 
30 деревень 
и 75 СНТ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений 

материалов ОВОС 

ООО «Газпром социнвест» совместно с комиссией по прове-
дению общественных обсуждений администрации города Сочи 
извещает о проведении общественных обсуждений (в форме 
слушаний) материалов оценки воздействия на окружающую 
среду по проекту (объекту) «Горноклиматический курорт «Аль-
пика-Сервис», в том числе объекты олимпийской инфраструк-
туры, канатная дорога «Аибга-2» и сооружения инженерной за-
щиты, технологическая дорога, пешеходный переход, антенно-
мачтовое сооружение №2 (проектные и изыскательские рабо-
ты, строительство). Этап строительства 4.2.1».

Заказчик материалов: ООО «Газпром социнвест», 197022, 
г. Санкт-Петербург, Аптекарская набережная, дом, 20, литер А. 
Телефон: (812)455-00-55, факс: (812)455-00-50.

Разработчик материалов: Общество с ограниченной ответс-
твенностью «Научно-производственная организация «Инсти-
тут экологии землепользования» (ООО «НПО «ИЭЗ»). Адрес 
юридический: 127055, г. Москва, пер. Вадковский, д. 12, оф. 37. 
Адрес почтовый: 119071, г. Москва, ул. Малая Калужская, д. 27.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) можно ознакомиться в общественной приемной, рас-
положенной по адресу: г. Сочи, с. Эстосадок, ГТЦ ПАО  
«Газпром», ул. Ачипсинская, офис ООО «Газпром социнвест», 
телефон приемной — 8 (862) 226 29 00. 

Вопросы, замечания и предложения общественности прини-
маются в общественной приемной с 26 сентября 2016 г. по 25 но-
ября 2016 г.

Общественные слушания состоятся 26 октября 2016 г. в 10.00 
в актовом зале администрации Адлерского района г. Сочи 
(г. Сочи, ул. Кирова, 53).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение  
о проведении общественных обсуждений  

в управе района КУНЦЕВО города Москвы

На общественные обсуждения представляется проектная 
документация по объекту «Реконструкция объектов Федераль-
ного государственного бюджетного учреждения «Центральная 
клиническая больница с поликлиникой» Управления делами 
Президента Российской Федерации, ул. Маршала Тимошенко, 
д. 15, г. Москва. Реконструкция радиологического корпуса № 9 
с пристройкой блока радиохирургического отделения «Кибер-
нож» и «Томотерапия» и отделения радиоизотопной диагнос-
тики и позитронно-эмиссионной томографии (РИД). Реконс-
трукция психиатрического корпуса. Строительство здания 
КПО с подземными переходами в корпус №1,9. Строительство 
вертолетной площадки. Строительство котельной, гаража, 
складов, с реконструкцией инженерных сетей и кислородной 
станции».

Целью проведения работ по оценке воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по реконс-
трукции объектов ЦКБ на территории ООПТ регионального 
значения является комплексная оценка возможного воздейс-
твия проектируемых объектов на окружающую среду.

Тема обсуждений: «Охрана окружающей среды. Благоус-
тройство и озеленение».

Заказчик проектов: ФГБУ «Дирекция по строительству и 
реконструкции объектов федеральных государственных орга-
нов» Управления делами Президента Российской Федерации. 
Адрес: 101000, Москва, ул. Мясницкая, д. 47, тел.:+7 (495)190-
58-62, +7 (495)190-58-32, e-mail: mail@fgup-dsr-udprf.ru

Разработчики проектов: 
по первым трем объектам — ОАО «Моспроект», г. Москва, 

ул. 1-я Брестская, д. 13/14, тел.: +7(499)250-23-73, е-mail: aua@
mosproject,ru;

по четвертому объекту — ФГУП ГПИ и НИИ ГА «Аэропро-
ект», г. Москва, тел.: +7(499)150-02-22, е-mail: info@aeroproject.
ru.

по пятому объекту — ООО «ПСК Перспектива», г. Москва, 
ул. Искры, д. 17«А», стр.3, тел.: +7(495)287-73-70, e-mail: info@
perspektiva-100.ru.

Ответственный за организацию проведения обще-
ственных обсуждений: Управа района Кунцево, 121552, 
г. Москва, ул. Академика Павлова, д. 42, корп. 2Ю, тел.: (499) 
141-25-36, факс: (499) 149-27-07, e-mail: uprava.kuncevo@zao.
mos.ru (отв. от управы района — начальник отдела строитель-
ства, имущественно-земельных отношений и транспорта упра-
вы района Кунцево — Кругов Юрий Петрович, телефон для свя-
зи: 8(499)141-74-07. 

Общественные обсуждения организуются: в форме слу-
шаний 18 октября 2016 г. в 18.00 по адресу: Москва, ул. Ака-
демика Павлова, д.42, корп. 2, в конференц-зале управы района 
Кунцево (каб. 12). Время начала регистрации участников: 
17.00.

Форма представления замечаний и предложений на-
правляется письменно заказчику проектов и в отдел строи-
тельства, имущественно-земельных отношений и транспорта 
управы района Кунцево по адресу: ул. Академика Павлова, 
д. 42, корп. 2, либо по электронной почте: knc.org@zao.mos.ru 
с пометкой для Кругова Ю.П.

Информационные материалы для ознакомления по 
теме общественных обсуждений находятся в управе района 
Кунцево по адресу: Москва, ул. Академика Павлова, д. 42, 
корп. 2, каб. 18. 

В период с 26 сентября до даты проведения общественных 
обсуждений — 18 октября 2016 г. специалистами отдела 
строительства, имущественно-земельных отношений и транс-
порта управы района Кунцево совместно с представителями 
проектных организаций проводятся консультации по теме об-
щественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В МЧС принято, что руководитель 
лично должен присутствовать 
на месте ЧС, и население это ценит.

Полковник Федюра успел спасти 
своих подчиненных, но сам погиб.
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Уведомление о проведении общественных слушаний 
10 ноября 2016 года в 15.00 по адресу Камчатский край, 

Быстринский район, с. Эссо, ул. 50 лет Октября,  
д. 11 в здании МБУК «Межпоселенческая централизованная 

библиотека им. К.С Черканова» состоятся общественные 
слушания о намечаемой хозяйственной деятельности

Название, цели и месторасположение объекта намечаемой де-
ятельности:

Проектная документация «Отработка месторождения «Шануч» с уче-
том вовлечения дополнительных запасов».

Месторождение Шануч расположено в пределах Быстринского ад-
министративного района Камчатской области в западных отрогах Сре-
динного Камчатского хребта, в средней части северного склона горного 
массива Верхняя Тхонжа, в междуречье рек Ича и Шануч. Ближайшим 
к участку работ населенным пунктом является пос. Ичинский, располо-
женный на расстоянии 112 км к западу от проектируемого объекта.

Добыча руды планируется подземным способом с использованием 
существующей схемы вскрытия штольнями. Техническими решениями 
проектной документации предусматривается возможность увеличения 
объема добычи руды до 265 тыс. тонн в год. Принята система разработки 
с подэтажной отбойкой и торцевым выпуском под рудной «подушкой». 
Для транспортировки горной массы предусматривается применение ди-
зельного самоходного оборудования.

Наименование и адрес Заказчика:
ЗАО НПК «Геотехнология».
Почтовый адрес: 683023, Камчатский край, г. Петропавловск-Кам-

чатский, ул. Вулканная, д. 48, а/я 110.
Телефон/факс: (415-2) 431-555, 431-556. Электронный адрес: 

Petropavlovsk@geotechkam.ru.
Ориентировочные сроки проведения процедуры оценки воздейс-

твия на окружающую среду с июля 2016 г. по декабрь 2016 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения:
Администрация Быстринского муниципального района Камчатского 

края.
Почтовый адрес: 684350, Камчатский край, Быстринский район, с. 

Эссо, ул. Терешковой, 1.
Телефон/факс: (415-42) 2-13-30. Электронный адрес: ADMesso@

yandex.ru.
Сайт: www.bmr-kamchatka.ru.
Предварительные материалы по оценке воздействия на окру-

жающую среду размещены на официальном сайте администрации Быс-
тринского муниципального района. Также с ними можно ознакомиться 
по адресу: Быстринский район, с. Эссо, ул. 50 лет Октября, д. 11 в здании 
МБУК «Межпоселенческая централизованная библиотека им. К.С. Чер-
канова».

Форма представления замечаний и предложений — по почте и 
электронной почте в адрес администрации Быстринского муниципаль-
ного района Камчатского края и ЗАО НПК «Геотехнология». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду о деятельности 
АО «Концерн Росэнергоатом» по эксплуатации энергобло-
ка № 3 Кольской АЭС на мощности реакторной установки 
107% от номинальной, в соответствии с:

— п. 4.8 Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденного Приказом Госком-
экологии России от 16.05.2000 № 372;

— частью 11 статьи 7 Положения о порядке организации 
и проведения общественных слушаний по оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду на территории муниципального образова-
ния город Полярные Зори с подведомственной территори-
ей, утвержденного решением Совета депутатов г. Полярные 
Зори от 29 июля 2015 г. № 648;

— постановлением Главы муниципального образования 
город Полярные Зори с подведомственной территорией 
от 22.09.2016 № 958.

АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; юридический 
и почтовый адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, 
ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

Общественные слушания по «Предварительным матери-
алам по оценке воздействия на окружающую среду эксплу-
атации энергоблока № 3 Кольской АЭС на мощности реак-
торной установки 107% от номинальной» состоятся 22 ок-
тября 2016 года в 14.00 в здании МБУК «Городской Дворец 
культуры» по адресу: Мурманская область, г. Полярные 
Зори, ул. Сивко, д. 5.

Органом, ответственным за организацию общественных 
слушаний, является Администрация г. Полярные Зори 
с подведомственной территорией, Мурманская область 
(при содействии АО «Концерн Росэнергоатом»).

Начало срока проведения процедуры ОВОС намечаемой 
хозяйственной деятельности — 17.12.2015 года. Месторас-
положение намечаемой хозяйственной деятельности — му-
ниципальное образование город Полярные Зори Мурманс-
кой области. Цель намечаемой деятельности — эксплуата-
ция энергоблока № 3 Кольской АЭС на мощности реактор-
ной установки 107% от номинальной.

По итогам рассмотрения общественностью и всеми заин-
тересованными лицами проекта технического задания на 
выполнение работ по ОВОС намечаемой хозяйственной де-
ятельности в период с 17.12.2015 по 01.03.2016 названное 
техническое задание было утверждено Заказчиком. На ос-
новании утвержденного технического задания Заказчиком 
были разработаны «Предварительные материалы по оцен-
ке воздействия на окружающую среду эксплуатации энерго-
блока № 3 Кольской АЭС на мощности реакторной установ-
ки 107% от номинальной».

Техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду эксплуатации энергоблока № 3 Коль-
ской АЭС на мощности реакторной установки 107% от но-
минальной и «Предварительные материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду эксплуатации энергоблока 
№ 3 Кольской АЭС на мощности реакторной установки 
107% от номинальной» будут доступны для ознакомления 
по рабочим дням с 9.00 до 17.00 с 22.09.2016 по 22.11.2016 
по следующим адресам:

— Мурманская область, г. Полярные Зори, ул. Пушкина, 
д. 22, информационный центр Кольской АЭС;

— на сайте АО «Концерн Росэнергоатом» в сети «Интер-
нет» http://www.kolanpp.rosenergoatom.ru;

— на сайте администрации г. Полярные Зори в сети «Ин-
тернет» http://www.pz-city.ru.

Замечания и предложения от общественности на «Пред-
варительные материалы по оценке воздействия на окружа-
ющую среду эксплуатации энергоблока № 3 Кольской АЭС 
на мощности реакторной установки 107% от номинальной» 
принимаются с 22.09.2016 по 22.11.2016 в свободной пись-
менной форме в местах ознакомления с указанным доку-
ментом, а также могут быть направлены Заказчику по адре-
су: Филиал АО «Концерн Росэнергоатом» «Кольская атом-
ная станция», 184230, Мурманская область, г. Полярные 
Зори, ул. Пушкина, д. 22, Информационный центр Коль-
ской АЭС.

АО «Концерн Росэнергоатом»

О проведении тендеров
7 и 21 ноября 2016 года Внешэкономбанк проведет тендеры 

по реализации средств в индийских рупиях (код С45).
Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 

Банка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государственных 
и корпоративных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93,  
(495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Второго арбитражного апелляционного 
суда;

—  председателя Арбитражного суда Калининградской 
области;

—  судьи Восточно-Сибирского окружного военного 
суда;

—  судьи Дальневосточного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 21 октября 2016 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

КСТАТИ

За четыре года жители Новой Москвы построили почти 1,5 млн кв. м индивиду-

ального жилья. «Жители видят, как развивается дорожная, социальная и тран-

спортная инфраструктура в ТиНАО, поэтому и вкладывают средства в строи-

тельство жилья», — уверен Владимир Жидкин. 

КСТАТИ

За одну поездку в Москву среднестатистический турист из российского регио-

на тратит около 200 долларов. Расходы иностранца оставляют 800 долларов. 

При этом российские путешественники чаще всего добираются в Москву на по-

ездах или автомобилях, а иностранцы больше предпочитают самолеты. 
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ВОЛЕЙБОЛ Кубок Ельцина 
разыграли на 50-летие 
легендарной «Уралочки»

Погостили 
у Карполя

Илья Трисвятский

ПОБЕДОЙ сборной клубов Швейцарии в Екатеринбур-
ге завершился XIV международный турнир женских ко-
манд на Кубок первого президента РФ Бориса Ельцина. 

Кубок Ельцина разыгрывается с 2003 года, и турнир с 
участием различных национальных команд всегда про-
ходил не позднее июля, предшествуя крупнейшим офи-
циальным международным соревнованиям. На этот раз 
претенденты на трофей собрались уже под занавес сезо-
на сборных, поскольку турнир был приурочен к 50-ле-
тию хозяина площадки «Уралочки», которую много лет 
подряд возглавляет легендарный наставник Николай 
Карполь. Сейчас он руководил так называемой сборной 
клубов России, в нее вошли игроки действующего соста-
ва «Уралочки» и пара воспитанниц клуба, ныне выступа-
ющих за казанское «Динамо» (Дарья Столярова и Ирина 
Заряжко). Ну а представитель Швейцарии — это на самом 
деле клуб «Волеро» из Цюриха с множеством легионе-
ров, причем среди них стоить выделить серебряных при-
зерок Олимпиады-2016 сербок Бояну Живкович и Силь-
вию Попович. Также на Урал прибыли краснодарское 
«Динамо» и молодежный состав сборной Турции.

В стартовом туре «Волеро» расправился с кубаночка-
ми — 3:0 (25:15, 25:18, 25:17), Россия легко одолела со-
противление турчанок — 3:0 (25:17, 25:17, 25:16). Клю-
чевым для определения обладателя Кубка Ельцина стал 
следующий игровой день. Краснодарочки взяли верх над 
турецкой молодежью — 3:1 (21:25, 25:19, 26:24, 25:16), 
ну а в главном матче хозяйки арены уступили девушкам 
из Цюриха — 0:3 (19:25, 18:25, 12:25). «Волеро» досроч-
но гарантировал себе победу в турнире.

— Наши девушки немного испугались, — считает на-
ставник клуба — организатора Кубка Ельцина Николай 
Карполь. — Нормально чувствовали себя в первой пар-
тии, но потом споткнулись о стену соперника и потеряли 
уверенность. Сказывается тот факт, что эти игры дебют-
ные в сезоне. Я был готов к тому, что Кубок уедет из Ека-
теринбурга, и это заслуженная победа «Волеро».

Вчера «Волеро» победил Турцию — 3:0 (25:23, 25:18, 
25:19), хозяйки во встрече за второе место оказались 
сильнее краснодарочек — 3:0 (25:18, 25:23, 27:25).

ШАХМАТЫ В столице Югры 
стартовал чемпионат 
мира среди юношей 
и девушек 

Ход в короли

Павел Петровский

В ХАНТЫ-МАНСИЙСКЕ, который с легкой руки прези-
дента Международной федерации шахмат (ФИДЕ) Кирса-
на Илюмжинова давно стали именовать не иначе как шах-
матной столицей мира, стартовал чемпионат мира по шах-
матам среди юношей и девушек до 14, 16 и 18 лет.  

Всего к участию в соревнованиях заявились 412 спор-
тсменов из 57 стран мира. В том, что столица ХМАО была 
выбрана местом проведения очередного соревнования 
мирового масштаба, немалая заслуга губернатора округа 
Натальи Комаровой. Не так давно Наталья Владимировна 
вернулась из Баку, где лично провела презентацию Ханты-
Мансийска на Генеральной ассамблее Международной 
шахматной федерации. Ее выступление произвело впечат-
ление на членов президентского совета ФИДЕ, и делегаты 
единогласно проголосовали за то, чтобы столица Югры 
стала местом проведения Всемирной шахматной олимпи-
ады 2020 года. 

В вот как объяснил феномен Ханты-Мансийска глава 
ФИДЕ Кирсан Илюмжинов:

— Этот город для нас особое место. Да и весь регион до-
стиг уже такого высочайшего уровня, что другим странам 
и федерациям нужно брать пример с него, как проводить 
международные шахматные события.

Впрочем, до 2020 года еще есть время и сегодня все вни-
мание специалистов приковано к молодым мастерам. В 
своем обращении к участникам турнира мэр Ханты-Ман-
сийска и президент Федерации шахмат Югры Василий Фи-
липенко был полон оптимизма:

—  У нас впереди много турниров, и надо готовиться к 
тому, чтобы в 2020 году выступить в составе сборной Рос-
сии или Югры на Всемирной шахматной олимпиаде.

Нельзя не отметить, что Югра во многом пилотный ре-
гион с точки зрения шахматной науки. С 1 сентября этого 
года регион перешел на всеобщее шахматное образование. 
В новом учебном году всем детям Югры с первого по чет-
вертый класс начали преподавать шахматы. У 5—11-х клас-
сов обучение пока проходит в дополнительном сегменте, 
но уже со следующего года для ребят среднего и старшего 
звена шахматы тоже планируют включить в обязательную 
программу. «Это свидетельствует об огромном внимании, 
которое оказывает развитию подрастающего поколения 
руководство Югры, — говорит первый вице-президент 
шахматной федерации Москвы, руководитель одобренной 
ФИДЕ программы «Шахматы в школе» Никита Ким. — Это 
великолепный тренд времени. Вчера, к примеру, по пору-
чению главы департамента образования столицы Исаака 
Калины мы представили программу ШвШ руководителям 
750 московских школ, и теперь она будет еще активнее 
развиваться в столице. Но справедливости ради надо отме-
тить, что Югра первая начала успешно действовать в этом 
направлении». 

ФУТБОЛ Ведущие клубы премьер-лиги дружно проиграли в первом раунде Кубка

Неудачные гастроли
Илья Зубко

В
черашние матчи 1/16 фи-
нала Кубка страны по фут-
болу подарили сразу не-

сколько сенсаций. Командам из 
низших дивизионов проиграли 
оба представителя России в Лиге 
чемпионов, московский ЦСКА и 
«Ростов», а также лидер чемпио-
ната столичный «Спартак».  

О прохладном отношении ве-
дущих клубов к кубковому тур-
ниру известно давно. Причем 
проблема эта не только россий-
ская — не зря УЕФА всячески пы-
тается поднять престиж нацио-
нальных Кубков, отдавая их по-
бедителям места в Лиге Европы. 
Тем не менее «большие» коман-
ды по-прежнему рассматривают 
эти турниры, особенно их на-
чальные стадии, как возмож-
ность дать поиграть ближайше-
му резерву. Результаты таких ка-
дровых экспериментов предска-
зать нетрудно. 

На стадии 1/16 финала Кубка 
России в борьбу вступили пред-
ставители премьер-лиги, при-
чем все они по традиции начина-
ют турнир на выезде. И из пер-
вых пяти вчерашних матчей в 
четырех победы достались пред-
ставителям низших дивизионов. 
Начало положил московский 
«Спартак», выставивший на 
игру с середняком Футбольной 
н а ц и о н а л ь н о й  л и г и  ( Ф Н Л ) 
«СКА-Хабаровск» полуоснов-
ной состав. И пусть заканчивали 
игру «красно-белые» уже в по-
чти оптимальных сочетаниях, 
отыграть пропущенный на 58-й 
минуте гол они так и не смогли. 
1:0 в пользу хабаровчан — это по-
ражение стало первым для 
«Спартака» под руководством 
нового главного тренера Масси-
мо Карреры.

— Такой результат справед-
лив. Соперник был мотивиро-
ван. Если ты не отдаешься на 
поле полностью, то можешь про-
играть любой команде. Мы это 
доказали сегодня, — признал по-
сле матча Каррера. — В пораже-
нии виноваты все, в том числе и 
я, ведь мы — одна команда. 

Его визави, главный тренер 
«СКА-Хабаровск» Александр 
Григорян, прокомментировал 
произошедшее так: «Я не ощу-
щаю никакого подвига. Говоря о 
том, что нам по силам обыграть 
«Спартак», я не занимался ауто-
тренингом и не лукавил. Мы го-
товились к победе и тактически, 
и ментально». 

В Химках «Динамо» прини-
мало «Ростов». «Бело-голубые» 
впервые в своей истории играют 
не в элите, а этажом ниже. Впро-
чем, судя по результатам коман-

ды Юрия Калитвинцева, лидиру-
ющей в ФНЛ, пребывать за пре-
делами премьер-лиги динамов-
цы будут недолго. Так что второй 
состав «Ростова» — донской клуб 
на Кубок откровенно наплевал, 
прислав резервистов, — проблем 
москвичам не доставил. Итого-
вый счет — 4:0 в пользу хозяев — 
наглядно говорит о том, что раз-
ница в классе здесь была как раз 
не в пользу команды премьер-
лиги.

По поводу этой игры стоит 
также отдельно упомянуть вре-
мя ее начала — 14.00 буднего дня. 
Таким образом футбольные 
власти наглядно в очередной раз 
показали, что болельщики на 
трибунах — последнее, что их ин-
тересует. И все разговоры о по-
пуляризации и повышении инте-
реса к футболу запросто разби-
ваются о такие вот, не поддаю-

щиеся никакому объяснению 
решения. К слову, сегодня в та-
кое же время состоится игра в 
Тамбове.

В Красноярске, где местный 
«Енисей» принимал действую-
щего чемпиона страны ЦСКА, 
атмосфера была более празд-
ничной, хотя и здесь аншлага не 
случилось. Армейцы приехали 
составом, далеким от основного, 
но и дублем его не назовешь — на 
поле вышли Алексей Березуц-
кий, Миланов, Нахто, Набабкин, 
Страндберг, Ионов. Но в итоге 
москвичи пропустили больше, 
чем смогли отыграть, — 2:1 в 
пользу «Енисея», главным тре-
нером которого с недавних пор 
является кумир спартаковских 
болельщиков Андрей Тихонов.

— Мы, безусловно, расстрое-
ны. Мы не взяли большую группу 
футболистов, понимая сложный 
график игр и перелетов. Но это 
не умаляет заслуг «Енисея». Мы 
привезли тот вариант состава, 
который тоже должен был пока-
зывать качественный футбол, — 
сказал после матча главный тре-
нер ЦСКА Леонид Слуцкий.

Андрей Тихонов, в свою оче-
редь, признался, что победу над 
чемпионом планирует отметить 
пивом. А по существу, он сооб-
щил следующее: «Считаю, что 
мы заслуженно победили. У 
ЦСКА был другой состав, но это 
их проблемы. Мы сыграли хоро-
шо, создали больше моментов. А 
вообще чувства смешанные. Об-
ыграли ЦСКА, но не использова-
ли несколько стопроцентных 
шансов. Думаю, такой футбол 
понравился болельщикам».

В остальных вчерашних мат-
чах были зафиксированы следу-
ющие результаты: «Сибирь» — 
«Томь» — 1:0 (доп. вр.), «Волга» 
Ул — «Амкар» — 0:0 (3:4 — пен.), 
«Челябинск» — «Урал» — 0:3, 
«Волгарь» — «Оренбург» — 0:1, 
«Тосно» — «Арсенал» — 2:0, «Фа-
кел» — «Терек» — 1:1 (3:5 — пен.), 
«Мордовия» — «Анжи» — 1:2, 
«Энергомаш» — «Уфа» — 1:1 (3:5 
— пен.)

Матч «Химки» — «Локомо-
тив» завершился после подписа-
ния этого номера в печать. Пое-
Оставшиеся поединки стадии 
1/16 финала «Чита» — «Рубин», 
«Тамбов» — «Зенит» и «Шин-
ник» — «Крылья Советов» состо-
ятся сегодня.  Отметим, что тре-
неры питерского клуба не взяли 
в Тамбов сразу нескольких игро-
ков основного состава.

Хоккей Хозяева Кубка мира досрочно вышли в полуфинал турнира

1/2 Канады
Павел Зарудный 

П
роходящий в канад-
ском Торонто хок-
кейный Кубок мира 
теряет фаворитов. 
Накануне сборная 

США, которой специалисты 
предрекали легкую прогулку на 
групповой стадии, лишилась 
всех шансов на выход в плей-офф 
турнира.

После поражения в стартовом 
матче от команды Европы (0:3) 
«звезднополосатым» необхо-
димо было во чтобы то ни 
стало побеждать сбор-
ную Канады. Нача-
ли хоккеисты 
США за здра-
вие и усилия-
м и  Р а й а н а 
Макдона от-
крыли счет. 
П р а в д а ,  н а 
э то м  ус п ех и 
американцев за-
кончились. Канад-
цы, гонимые трибуна-
ми, разозлились и уже в 
первом периоде отправи-
ли в ворота соперника три 
шайбы. Отличились Мэтт Дю-
шен (дважды) и Кори Перри. Во 
второй двадцатиминутке Патрис 
Бержерон фактически «сделал 
игру», увеличив счет до 4:1. Мак-
симум, что удалось американ-
цам, так это подсластить пилю-
лю в заключительном периоде 
(автором шайбы стал Ти Джей 
Оши). Окончательный счет на та-
бло — 4:2 в пользу канадцев  — га-
рантировал им выход в полуфи-
нал. Также в следующий раунд из 
квартета «А» пробилась команда 
Европы. Именно с ней «Клено-
вые листья» в ночь с четверга на 
пятницу по Москве и разыграют 
первое место в группе. 

По итогам матча с США пер-
вой звездой специальное жюри 
признало форварда канадцев  
Мэтта Дюшена. Второй звездой 
признан канадский защитник 
Дрю Даути, а замкнул тройку 
лучших еще один форвард хозяев 
Джон Таварес.

Любопытно, что главный тре-
нер Канады Майк Бэбкок доволь-
но сдержанно отреагировал на 
успех своей команды:

— Мне радостно, что парни бы-
стро собрались после пропущен-
ного гола и сразу же вернулись в 
игру. После того как мы сравняли 
счет, в действиях игроков появи-
лась уверенность, которая пере-
шла в заброшенные шайбы. 
Д а л ь ш е  м ы 
с п о к о й н о 
контроли-
р о в а л и 

ход матча. 
При этом дол-
жен сказать, что 
сборная Канады 
была далека от того, 
на что способна. Над-
еюсь, что свои лучшие 
качества мы сможем по-
казать уже в плей-офф. 

В группе «В» после двух 
сыгранных туров впереди шли 
шведы, которые в первой встрече 
оказались лучше россиян (2:1), а 
накануне смогли дожать сбор-
ную Финляндии — 2:0.

Поединок проходил в тягучей 
манере, и соперники не баловали 
зрителей обилием голевых мо-
ментов. Первая шайба случилась 
в середине второго периода, ког-
да Антон Строльман пробил гол-
кипера Суоми Туукуу Раска — 

1:0. Второй раз «Тре Крунур» от-
личились в концовке третьего пе-
риода, когда Луи Эрикссон пора-
зил уже пустые ворота финнов.

Вчера шведы, набравшие че-
тыре очка, встречались с моло-
дыми звездами Северной Амери-
ки. В случае успеха скандинавы 
гарантировали себе выход в по-
луфинал. Результат поединка 
стал известен после подписания 
номера «РГ» в печать.

Удивительно, но финны, проиг-
равшие два матча кряду и забро-

сившие за шесть периодов все-
го одну шайбу, также сохра-

няли шансы на продолже-
ние борьбы. 

Главный тренер Су-
оми Лаури Марьямяки 
обещал дать бой сбор-
ной России (эта встре-

ча пройдет сегодня в 
Торонто в 22.00 по 

м о с к о в с к о м у 
времени): 

— Сейчас нам нужно отойти от 
матча со шведами, и только по-
том мы будем готовиться к игре с 
Россией. Думаю, мы имеем хоро-
шие шансы победить, несмотря 
на ту критику, которая обруши-
лась на нас уже с самого начала 
турнира.  

По турнирному раскладу рос-
сийская сборная пройдет в полу-
финал в случае по-
беды в основное 
время.  При 

любых других раскладах воз-
можна и «тройная закрутка» с 
участием шведов и молодых се-
вероамериканцев.

Впрочем, один из самых зна-
менитых тренеров в истории 
игры канадец Майк Кинэн уве-
рен, что Россия пойдет дальше. 

Специалист, имеющий в сво-
ем послужном списке победы в 
Кубке Стэнли и Кубке Гагарина, 
в своем блоге на официальном 

сайте турнира отметил, что 
Россия показала свой 

потенциал в Игре с 
Северной Амери-

кой:

— Если оцени-
вать игру сборной Рос-

сии, то я вижу потенци-
ал у команды, и ей по си-

лам пройти дальше. Почему? Во-
первых, мне импонирует голки-
пер Бобровский, который показы-
вает фантастическую игру. Далее 
— россияне более осмысленно ста-
ли действовать в чужой зоне при 
игре в атаке. В матче с Северной 
Америкой Россия играла в контак-
тный хоккей и больше была вклю-
чена в игру, чем в поединке против 
Швеции. Не исключаю и фактор 
отчаяния, который сыграл свою 
роль, — это был типичный формат 
«выигрывай или езжай домой».

Полуосновной состав ЦСКА (в тем-
ной форме) в Красноярске не смог 
справиться с «Енисеем».

Сборная клубов России заняла на турнире второе место.

Акцент

 Знаменитый канадский 
тренер Майк Кинэн ждет 
россиян в полуфинале 
Кубка мира

НОВОСТИ

УЕФА 
представил 
логотип 
Евро-2020

НАВЕЛИ 
МОСТЫ

Артур Нанян

СОЮЗ европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) на тор-
жественной церемонии в Лондо-
не официально презентовал ло-
готип и слоган чемпионата Евро-
пы 2020 года. Об этом информи-
рует пресс-служба организации.

Логотипом турнира, который 
пройдет сразу в 13 городах, был 
выбран мост, а один из слоганов 
гласит: «Объединенные гражда-
не футбола». Также УЕФА пред-
ставил промо-ролик, в котором 
говорится, что во время Евро-
2020 произойдет объединение 
культур и традиций стран-хозя-
ек. 

Добавим, что одним из горо-
дов, в котором состоятся матчи 
турнира, будет Санкт-Петер-
бург. Он примет три встречи 
группового этапа и один чет-
вертьфинал. Матчи Евро-2020 
также пройдут в Риме, Лондоне, 
Амстердаме, Бильбао, Баку, 
Брюсселе, Будапеште, Бухарес-
те, Глазго, Дублине, Копенгагене 
и Мюнхене.

Полуфиналы и финал чемпио-
ната Европы примет лондонский 
«Уэмбли». 

Наши 
фигуристы 
буквально 
нарасхват

МАСТЕРОВ 
ЖДУТ 
ПОВСЮДУ

Николай Долгополов

СЕГОДНЯ в подмосковном Но-
вогорске пройдет отчетная Кон-
ференция Федерации фигурного 
катания на коньках России. А на-
кануне Исполком Федерации ут-
вердил список переходов наших 
фигуристов в зарубежные орга-
низации.

Самое главное: сильных – не 
отдаем, особенно когда до зим-
ней Олимпиады-2018 в Корее 
совсем близко. Из сборной по-
жертвуем лишь Кириллом Халя-
виным, ставшим вместе с Ксени-
ей Монько чемпионами мира 
среди юниоров. 

Но в прошлом году партнер-
ша болела и пара распалась. Те-
перь Халявину разрешено вы-
ступать за Испанию вместе с Са-
рой Уртадо. К слову, танцоров 
тренирует прежний наставник — 
Александр Жулин.

Елизавете Алтуховой разре-
шено выступать за Австрию, а 
Марии Левушкиной – за Болга-
рию. 

Наши фигуристы также пе-
рейдут в сборные Греции, Ита-
лии, Казахстана и Хорватии.  

Вавринка
с победы 
стартовал
на турнире
в Петербурге

ПО СИСТЕМЕ 
СТАНИСЛАСА

Илья Соболев

НА ТУРНИРЕ серии Ассоциации 
теннисистов-профессионалов 
(АТР) в Санкт-Петербурге в 
борьбу вступил Станислас Вав-
ринка, «посеянный» под первым 
номером.

В матче второго круга 31-лет-
ний швейцарец уверенно обыг-
рал Лукаша Росола из Чехии — 
6:3, 6:1.

Примечательно, что третий 
номер мирового рейтинга не от-
дал сопернику ни одного гейма 
на своей подаче. 

Следующим соперником Вав-
ринки станет победитель пое-
динка между сербами Душаном 
Лайовичем и Виктором Троицки.

Отметим, что сегодня состоя-
лось несколько матчей с участи-
ем российских теннисистов. Так, 
Андрей Кузнецов был сильнее 
соотечественника Евгения Дон-
ского — 6:3, 7:5 и теперь встре-
тится с Томашем Бердыхом. Кро-
ме того, Андрей Рублев одолел 
казахстанца Михаила Кукушки-
на — 6:3, 4:1, а Михаил Южный 
переиграл серба Янко Типсаре-
вича — 6:3, 7:5.

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/5739

Последние новости, фото, 
расписание игр и турнирная 
таблица — в спецпроекте 
«РГ»
rg.ru/hockyecup2016
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Канадский форвард Джон Таварес (№20) в день 
своего рождения помог команде выиграть у США.

РЕГЛАМЕНТ

Напомним, что согласно регламенту Кубка мира за любую победу команде начи-

сляется два очка, а за поражение в овертайме или по буллитам — одно.

В случае равенства очков между двумя командами преимущество будет у побе-

дителя очной встречи. В случае равенства между тремя или четырьмя команда-

ми в расчет берутся следующие показатели:

1. Общее количество очков.

2. Число побед в основное время и овертаймах (не включая победы по буллитам).

3. Победы в основное время.

4. Общая разница шайб (во всех матчах).

5. Общее число заброшенных шайб (во всех матчах).

6. Общая разница шайб в матчах между соперниками.

7. Общее число заброшенных шайб в матчах между соперниками.
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